
В Англии есть такая шутка. Уходящий в от-
ставку после многолетней политической карьеры 
премьер-министр с умилением взирает на горько 
плачущих людей и интересуется: «А кто эти добрые 
господа?» — «Карикатуристы!» Когда политическую 
сцену покинет премьер-министр Украины Арсений 
Яценюк, его отбытие в политическое небытие тоже 
будет горько оплакано. 

Вряд ли Яценюк войдет в историю как вели-
кий глава украинского правительства. Но место 
в истории как автору самого шизофренического 
«политического открытия ХХI века» — о «вторжении 
СССР на Украину и в Германию» — ему уже гаранти-
ровано на 100%. Сказать что-то более безумное в 
принципе невозможно. И все попытки самого Яце-
нюка и его пресс-секретаря оправдаться делают 
его слова лишь еще более неприглядными. 

В 1998 году британский министр по делам 
Уэльса Рон Дэвис пошел искать на свою голову 
гомосексуальных приключений в злачном и опас-
ном районе Лондона. Вместо этого министр пал 
жертвой вооруженного ограбления. Подав после 
этого эпизода в отставку, Рон Дэвис объяснил 
свое легкомысленное поведение охватившим его 
«моментом безумия». 

Что стоит за «моментом безумия» Арсе-
ния Яценюка? Выскажу свою версию. Премьер-
министр Украины — не сумасшедший и не человек 
с нулевыми знаниями об истории. Яценюк — очень 
хитрый, циничный и обычно довольно умелый 
политический лидер. Лидер, который на сей раз 
чрезмерно увлекся и случайно обнажил всю про-
тивоестественность осознанно проводимого им 
политического курса. 

 Арсений Петрович в 27 лет стал министром 
экономики Крыма, в 31 — министром экономики 
Украины, в 33 — спикером украинского парламен-
та. Знакомцы Арсения Петровича характеризуют 
его как вундеркинда. Но у этой одаренности есть 
и теневая сторона. Яценюк склонен периодически 
завышать объем собственной «государственной 
мудрости» и впадать в истерику, если у него что-то 
не получается. В истории с «вторжением СССР на 
Украину и в Германию» и неуклюжими попытками 
оправдаться обе эти особенности проявились в 
полной мере. Каждый человек в период своего 
взросления и становления нуждается в самоу-
тверждении. То же самое относится и к внезапно 
получившим независимость государствам. 

Самоутверждаться разные страны могут со-
вершенно по-разному. Возглавляемый Нурсулта-
ном Назарбаевым Казахстан, например, включился 
в бесконечную гонку за право провести в своей 
стране максимум самых авторитетных междуна-
родных мероприятий: саммит 
ОБСЕ, всемирную выставку 
ЭКСПО, Олимпиаду...
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«КОРНИ ТРАВЫ»  
НЕ ВЫКОСИШЬ

Фильм Андрея Звягинцева «Левиафан», набрав кри-
тическую массу призов в Европе и мире, наконец открыл 
Америку. Второй раз в истории и впервые с 1969 года, со 
времен триумфа картины «Война и мир» Сергея Бондарчу-
ка, он воткнул русский флаг в блестящие бока «Золотого 
глобуса». «МК» выяснил, как режиссер Звягинцев нашел 
натуру для съемки, как в самом поселке отреагировали 
на победу «Левиафана», сколько минут из фильма при-
дется «запикать» в соответствии с законом о запрете 
мата и почему пиратам из Голландии удалось так легко 
утащить картину во Всемирную сеть.
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ДЕПУТАТЫ ТОЖЕ ПЛАЧУТ

Костлявая рука кризиса дотянулась и до 
точек общественного питания в здании Гос-
думы на Охотном Ряду: цены в думском бу-
фете и столовой после праздников выросли 

процентов на 25. Сотрудники аппарата и 
журналисты всерьез обсуждают вопрос о 
том, чтобы приносить еду из дома.

Читайте 4-ю стр.

Цены в общепите 
Государственной 
думы подскочили 
на 25%

НЕФТЬ ПОТОПИЛА «ДЕРЕВЯННЫЙ» 
ДО 63 РУБЛЕЙ ЗА ДОЛЛАР

Несмотря на то что низкие цены на 
нефть могут погубить американскую 
«сланцевую революцию», крупные ин-
весторы США все равно играют на даль-
нейшее снижение котировок «черного 
золота». Авторитетный инвестиционный 
банк Goldman Sachs спрогнозировал на 
первую половину 2015 года уровень в 
$41–42 за баррель. Это похоже на прав-
ду — уже сейчас стоимость «бочки» ниже 
$50. Если прогноз американского банка 

сбудется, российскую экономику ждут 
крупные проблемы. С начала года аме-
риканские денежные знаки подорожали 
на 6 рублей, до 62,7 рубля, а европейские 
— также почти на 6 рублей, до 74 рублей. 
Однако это не предел. До конца 2015 года 
рост инфляции может составить до 20% 
годовых, ВВП — снизиться на 6% и курс на-
циональной валюты — упасть до 70 рублей 
за доллар и до 100 рублей за евро.
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Дальше курс российской валюты  
грозит упасть до 70 рублей

ВОДИТЕЛЕЙ  
ВЫГОНЯЮТ ИЗ ТРАНСА

Транссексуалам в России запре-
тили садиться за руль автомобиля. Со-
ответствующие поправки в перечень 
диагнозов, препятствующих получению 
водительских прав, утвердило Прави-
тельство России. Вместе с трансген-
дерами в черный список угодили как 
приверженцы любовных утех с перчин-
кой: вуайеристы, фетишисты, эксгиби-
ционисты и садомазохисты, так и на-
стоящие преступники — педофилы. Но 

все-таки кто на трассе опаснее: Вася, 
превращенный хирургом в Машу, или 
очередная «блондинка» с покупными 
правами? Есть ли у российских психиа-
тров механизмы выведения извращен-
цев на чистую воду и насколько точны 
бывают такие диагнозы? Как изменится 
процедура общения будущего водителя 
с психиатром? В ситуации разбиралась 
корреспондент «МК».
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Новые ограничения на вождение автомобиля 
вызвали недоумение и у медиков, и у пациентов

Друзья сравнивают смерть  
Елены Васильевны с уходом  

Марии Каллас и Галины Вишневской

ЗАВТРА В ПРОДАЖЕ
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Киевский премьер бьет 
по России лишь  

во вторую очередь. 
В первую — по Украине

НА «ЗОЛОТОМ ГЛОБУСЕ» 
ПОЯВИЛСЯ «ЛЕВИАФАН» 

Впервые со времен 
«Войны и мира»  

наш фильм получил приз 
Ассоциации иностранной 

прессы Голливуда

...Оперных див много. Но завести своим задором несколько поколений 
поклонников удается мало кому. Озорной прищур глаз, обаятельная улыбка, 
острое словцо, могучий темперамент, небывалая сила воли... Все это — Елена 
Образцова. И это не просто «голос номер один» — она обволакивала своей 
душой, своей аурой, и, даже не слушая Образцову регулярно, было важно осо-
знавать, что она просто есть и держит собою невероятный культурный пласт, 
который отнюдь не ограничивался оперой. В понедельник мы узнали, что ее 
не стало. Друзья из молодого поколения еще могут собраться с мыслями, 
подобрать слова. Ее погодки же — как Зураб Соткилава, Маквала Касрашви-
ли — молча плачут, признавая, что подобного шока еще не знали...
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« НЕ ЗРЯ ЕЙ БОГОМ БЫЛА 
ДАНА ТАКАЯ ФАМИЛИЯ: 
ОНА ОБРАЗЕЦ ДЛЯ ВСЕХ!»
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Андрей Звягинцев  
и Александр Роднянский.

Здесь снимался «Левиафан». Териберка такая, как она есть. 

В живой факел пытался пре-
вратить себя президент благо-
творительного фонда «Новое 
время России — век XXI» Ро-
ман Данилов возле Могилы 
Неизвестного Солдата в по-
недельник.

Как стало известно «МК», 
55-летний Данилов появил-
ся в Александровском саду 
днем. Он вел себя довольно 
странно, чем сразу же при-
влек внимание дежурившего 
полицейского: было видно, 
что мужчина изрядно нерв-
ничает. Тем не менее никаких 
требований он не выдвигал. 

При себе у президента фонда 
была фляжка, в которой, как 
позже выяснилось, находился 
бензин. Данилов облил себя, 
но не успел чиркнуть спичкой, 
так как к нему подбежал поли-
цейский и несколько чекистов. 
Президента фонда доставили 
в ОМВД «Китай-город». Поз-
же медики планировали от-
везти его в психиатрическую 
больницу, так как, судя по 
всему, у мужчины произошел 
нервный срыв. В отделении 
Данилов заявил, что недово-
лен действиями чиновников, 
поэтому и решился на роковой 

поступок. 
Как рассказали помощники 

Данилова, подобных мыслей 
он никому не высказывал и 
случившееся стало для всех 
полной неожиданностью. 
Фонд, который возглавляет 
Данилов, в настоящее время 
работает над выпуском музы-
кального набора «Твои песни, 
Россия!». По замыслу, в него 
войдут 32 диска с самыми 
популярными песнями и две 
книги. По словам соратников, 
с чиновниками действительно 
были некоторые проблемы, но 
их благополучно решили. 

ПРЕЗИДЕНТ БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОГО ФОНДА ПЫТАЛСЯ 
СЖЕЧЬ СЕБЯ НАЗЛО ЧИНОВНИКАМ

 Здание одного из старейших 
автобусных парков Москвы 
могут отдать под гастроно-
мический театр с кулинарным 
шоу. Соответствующую идею 
сейчас обсуждают чиновники 
ГУП «Мосгортранс».

 Как стало известно «МК», 
столь кардинальные переме-
ны в скором времени могут 
ожидать 4-й автобусный парк, 
расположенный в доме №27 на 
Новорязанской улице. Здание 
было построено в 1926–1929 
годах по проекту архитекто-
ра Константина Мельникова и 

инженера Владимира Шухова 
— проектировщика знамени-
той Шуховской башни. Зда-
ние, задуманное как гараж для 
грузовиков, было выполнено в 
форме гигантской подковы. В 
1948 году в «гараже Шухова» 
открылся 4-й автобусный парк, 
который проработал там до 
начала прошлого года: столич-
ные власти решили перенести 
его в Новокосино. А в знамени-
том «гараже» предлагается ор-
ганизовать гастрономический 
театр с кулинарным шоу. 

По мнению президента 

Федерации рестораторов и 
отельеров России Игоря Бу-
харова, эти планы могут быть 
воплощены в жизнь двумя спо-
собами: или в историческом 
здании еда будет готовиться 
на глазах у посетителей, или 
же подача самих блюд будет 
организована необычным об-
разом (к примеру, в старинном 
стиле). 

Такие методы привлечения 
«Мосгортрансом» «внебилет-
ных доходов» уже вызвали 
критику со стороны ряда экс-
пертов.

В ТЕАТРЕ НАЧНуТ ИСПОЛНЯТЬ БОРЩИ И КОТЛЕТЫ

Места для купаний на Кре-
щение определены в столице. 
Окунуться в ледяную воду в 
ночь на 19 января москвичи 
смогут в 55 официальных ку-
пелях и прорубях. 

Как стало известно «МК», 
в центре Первопрестоль-
ной в этом году купаться в 
природных водоемах бу-
дет нельзя. Единственным 
разрешенным местом для 
крещенских купаний в ЦАО 
станут специально оборудо-
ванные искусственные купе-
ли. Установят их на площади 
Революции. А вот плавать в 
прудах и реках в сердце сто-
лицы в этом году запретили 
врачи-эпидемиологи. В воде 

Екатерининского и Новоспас-
ского прудов они обнаружили 
опасные для здоровья чело-
века бактерии группы кишеч-
ная палочка. Зато в спальных 
районах города можно будет 
смело погрузиться в настоя-
щую прорубь. Больше всего 
таких мест появится в Ти-
НАО и СЗАО. А вот жителям 
северо-востока Москвы при-
дется ютиться в единственной 
проруби, которую сделают в 
Дворцовом пруду в Останки-
не. Рядом с каждой купелью 
и прорубью будут дежурить 

КИШЕЧНАЯ ПАЛОЧКА ПОМЕШАЕТ 
КРЕЩЕНСКИМ КуПАНИЯМ

Память легендарного хок-
кейного тренера Виктора 
Тихонова, скончавшегося 24 
ноября минувшего года в Мо-
скве на 85-м году жизни, могут 
увековечить в названии одной 
из улиц Хорошевского района 
столицы. Соответствующее 
предложение городских вла-
стей вскоре предстоит обсу-
дить жителям.

Напомним, что с инициати-
вой выступил председатель 
комиссии Мосгордумы по 

физической культуре, спорту и 
молодежной политике Кирилл 
Щитов. Депутат предложил 
назвать именем легендар-
ного тренера одну из город-
ских улиц или спортивных 
объектов столицы. Недавно 
столичные власти прислали 
законотворцу официальный 
ответ, в котором сообщили, 
что имя Виктора Тихонова мо-
жет быть присвоено одной из 
улиц в Хорошевском районе 
столицы (САО). Речь идет о 

безымянном проезде, идущем 
от Ленинградского проспекта 
вдоль зданий спортивного 
комплекса ЦСКА. Идея в бли-
жайшее время будет вынесена 
на обсуждение среди жителей 
района. Если они одобрят ее, 
то следующим этапом станет 
обсуждение судьбы безымян-
ного проезда в Городской 
межведомственной комиссии 
по наименованию территори-
альных единиц, которая вы-
несет окончательное решение 

о том, быть или не быть в Мо-
скве улице Виктора Тихонова. 
Вдова легендарного тренера 
Татьяна Васильевна сообщи-
ла «МК», что поддерживает 
идею о том, чтобы в честь ее 
мужа была названа одна из 
столичных улиц. Однако этот 
вопрос, по ее мнению, лучше 
всего решать с участием ру-
ководства хоккейного клуба 
ЦСКА, работе в котором ее 
супруг отдал многие годы 
своей жизни.

уЛИЦА ВИКТОРА ТИХОНОВА БуДЕТ СОСЕДКОЙ СПОРТКОМПЛЕКСА ЦСКА

Убийство 11-летней давно-
сти удалось раскрыть стражам 
порядка в Новой Москве. При-
чем мужчина, который помог 
в этом сыщикам, в последний 
момент испугался и выпрыгнул 
в окно.

Как стало известно «МК», 
11 января этого года к блю-
стителям закона обратился 
приезжий из Калужской обла-
сти. Мужчина признался, что в 
июле 2003 года стал свидете-
лем преступления, совершен-
ного на свалке возле деревни 
Саларьево Ленинского района 
Подмосковья. Мужчина при-
знался, что, не имея опреде-
ленного места жительства, 
он «столовался» и обитал на 
свалке возле деревни. В один 

из дней он распивал там спирт-
ные напитки с женщиной по 
имени Анна и 17-летним юно-
шей по имени Михаил, при-
езжим из Тамбовской обла-
сти. По словам звонившего, 
Михаил поссорился с Анной, 
убил несчастную, отрезал ей 
голову и выбросил в ручей, а 
сам скрылся. Тело несчастной 
нашли 17 июля того же года в 
поле возле Саларьева. Но лич-
ность ее так и не была установ-
лена, а преступление не было 
раскрыто. 

Случайный свидетель много 
лет хранил эту тайну, но затем 
совесть его совсем замучила, 
и в этом году после праздников 
он решил признаться. Стражи 
порядка задержали Михаила 

возле деревни Дудкино в Но-
вой Москве. Ему уже предъ-
явлено обвинение. 

Между тем звонивший также 
был доставлен в УВД по ТиНАО 
на улице Физическая для про-
ведения мероприятий по рас-
крытию преступления. Сле-
дователи не исключали, что 
мужчина был не просто сви-
детелем, а помогал Михаилу в 
убийстве и попытке сокрытия 
следов. Но само пребывание в 
стенах учреждения так испуга-
ло мужчину, что он решился на 
побег. Свидетель выпрыгнул 
из окна туалета здания, рас-
положенного на 4-м этаже. С 
переломом основания черепа 
и костей таза беглец был го-
спитализирован. 

СВИДЕТЕЛЬ уБИЙСТВА РЕШИЛ ВЫНЕСТИ СЕБЕ 
СМЕРТНЫЙ ПРИГОВОР

С неприятной проблемой 
столкнулись жители ново-
строек Москвы и области: ра-
бочие, делающие в квартирах 
ремонт, повадились выбра-
сывать фекалии в окно. По-
лицейские намерены штра-
фовать нарушителей.

Как стало известно «МК», 
в частности, не так давно 
омерзительная картина 
предстала перед глазами 
обитателей микрорайона 
«Некрасовка-парк» на юго-
востоке столицы. 17-этажный 
дом №2 на улице Ухтомского 
Ополчения был сдан в дека-
бре, и собственники квартир 
приступили к ремонту, наняв 

бригады. Не все сразу 
установили унитазы, 
поэтому рабочие ста-
ли решать деликатную 
проблему своим спо-
собом — выбрасывая 
отходы, помещенные 
в полиэтиленовый па-
кет, в окно. Мусор два 
раза обнаруживали 
дворники возле дома 
— он явно вылетал из 
какой-то квартиры в 
первом подъезде. О 
находках доложили 
коменданту, тот сде-
лал поквартирный 

обход, но никто в содеян-
ном не признался. Дабы по-
действовать на нарушителей 
порядка, мужчина вывесил 
на подъезде объявление с 
просьбой установить в квар-
тирах унитазы. Желаемый 
эффект был достигнут: боль-
ше подобные пакеты во дворе 
не появлялись.

Между тем эта ситуация 
характерна для многих но-
востроек. Правоохранители 
имеют право наложить на 
грязнулю штраф в размере до 
2000 руб. согласно КоАП. Этот 
штраф можно выписывать не-
счетное количество раз. 

ОБИТАТЕЛЕЙ НОВОСТРОЕК 
ПРИЗВАЛИ НЕ ПуТАТЬ ОКНО  

С уНИТАЗОМ
Неизвестные вандалы в 

ночь на понедельник раз-
рисовали мемориальную 
мечеть на Поклонной горе 
неприличными символами 
и похабными надписями.

Как стало известно «МК», 
результаты акта вандализма 
утром заметили прихожане, 
которые пришли на молитву. 
Как рассказали сотрудники 
мечети, около 3–4 часов 
ночи неизвестные написали 
на стенах похабные слова. 
Кроме того, злоумышленники 
изобразили на входной двери 
храма пятиконечную звезду, 
а на одной из стен — мужской 

половой ор-
ган рядом 
с крестом. 
Крест отда-
ленно похож 
на право-
славный. О 
случившем-
ся сотрудни-
ки мечети и 
верующие 
сообщили в 
полицию. 

В п о н е -
дельник 
на мусуль-
манских 

форумах начали активно 
обсуждать новость. Многие 
связывают случившееся с на-
шумевшими преступлениями 
во Франции, где радикалы 
расстреляли журналистов 
издания Charlie Hebdo.

По словам верующих, 
столичные полицейские не 
спешат расследовать этот 
инцидент. Тем не менее при-
хожане уверены, что злодеев 
поймают, так как преступле-
ние, скорее всего, зафикси-
ровали камеры видеона-
блюдения мемориального 
комплекса. 

АКТ ВАНДАЛИЗМА В МОСКОВСКОЙ 
МЕЧЕТИ СТАЛ ОТГОЛОСКОМ 

ТЕРАКТА ВО ФРАНЦИИ?

Федеральный судья по-
лучила несколько ножевых 
ран от бывшего мужа и еще 
и огнестрельное ранение в 
придачу от стражей порядка 
в Подмосковье. 

Как стало известно «МК», на-
падение на судью из Электро-
стали Ольгу Самойлову было 
совершено 11 января на одной 
из улиц города. По некоторым 
данным, с Самойловой решил 
выяснить отношения бывший 
муж, 51-летний Валерий Са-
мойлов, полковник милиции 
в отставке. Скандалить пара 
начала еще в квартире — муж-
чина и женщина жили вместе 
даже после развода, который 
состоялся в середине декабря. 
Кстати, расстаться со спутни-
ком жизни Ольга в свое время 
решила из-за того, что тот ее 
колотил. Суд даже признал 
его виновным в нанесении по-
боев, но за решетку не стал 
сажать. 

Начав супружескую жизнь 
заново, Самойловы не пере-
стали ссориться, особенно 
когда Валерий злоупотреблял 
спиртным. Так случилось и в 
роковой день. Скандал вспых-
нул из-за бытовой мелочи. 
Экс-супруг судьи схватился за 
нож и перекрыл ей пути отсту-
пления. Самойлова вылезла на 
улицу через окно, благо квар-
тира на 1-ом этаже. Валерий 
ринулся за ней и принялся на-
носить удары. Мимо проезжа-
ла машина вневедомственной 

охраны. Один из полицейских 
выскочил из авто, сделал 
предупредительный выстрел 
в воздух, а затем несколько 
раз пальнул в агрессора. Две 
пули угодили ему в плечо и в 
ногу, а еще одна, шальная, 
— в голень судьи. Женщину 
госпитализировали, помимо 
огнестрельного ранения у нее 
глубокие порезы груди, живо-
та, ног и рук.

Теперь Самойловым зай-
мется ГСУ СК РФ по области 
— пресс-служба ведомства 
сообщает, что он находится в 
больнице под охраной.

Ольга Самойлова стала 
федеральным судьей в 2011 
году, а до этого была судьей 
на мировом участке. За ко-
роткое время она завоевала 
репутацию инициативной и 
добросовестной сотрудни-
цы. Практически всегда она 
выезжала на место происше-
ствия, чтобы лично оценить 
обстановку. Известен слу-
чай, когда она таким образом 
освободила от штрафа неви-
новного водителя — на месте 
нарушения вдруг выяснилось, 
что разметки на дороге нет и 
автолюбитель попросту не мог 
там нарушить ПДД. Благодаря 
таким случаям она заслужила 
антипатию со стороны сотруд-
ников ГИБДД, но зато пошла 
вверх по карьерной лестнице. 
На момент подписания номера 
в печать ее состояние остава-
лось тяжелым.

СуДЬЕ ДОСТАЛОСЬ ОТ МуЖА-
ТИРАНА НЕ МЕНЬШЕ,  
ЧЕМ ОТ СПАСИТЕЛЕЙ

ПОЛНЫЙ СПИСОК
  

на сайте 
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Сегодня День российской печати. Этот 
праздник был учрежден указом перво-
го президента России Бориса Ельцина в 
1991 году. О том, как возникла эта дата, и 
о состоянии российской прессы сегод-
ня мы поговорили с родоначальниками 
праздника. 

«При советской власти День печати празд-
новался 5 мая — в честь выхода первого номера 
газеты «Правда», но эпоха КПСС заканчивалась, и 
секретариат Союза журналистов Москвы обратил-
ся к президенту России Ельцину и председателю 
Верховного совета Хасбулатову с предложени-
ем восстановить историческую справедливость, 
ведь первой российской газетой, конечно, была 
не «Правда», а «Ведомости», которые вышли в 
1703 году под редакцией Петра I, — вспоминает 
первый секретарь Союза журналистов Москвы 
Людмила ЩЕРБИНА. — В декабре 1991 года наше 
предложение воплотилось в указ президента о 
том, что День российской печати празднуется 13 
января. Но этот указ не отменял праздника со-
ветской печати 5 мая».

Проект президентского указа по просьбе 
журналистов готовил первый в истории министр 
печати России Михаил ПОЛТОРАНИН: 

— Я очень любил солнечный День советской 
печати 5 мая. Но многие журналисты уже не же-
лали отмечать праздник, связанный с советской 
партийной эпохой. Они хотели, чтобы их праздник 
был идеологически более нейтральным. Дата 13 
января устроила всех. Хотя, честно скажу, этот 
день не прижился в качестве настоящего празд-
ника в России.

— Вы были первым министром печати. 
Сейчас такой должности в правительстве нет. 
Как вы думаете, она нужна?

— Нет. Мы в начале 90-х создавали министер-
ство печати для того, чтобы решить задачи того дня: 
в первую очередь — принять закон о СМИ. Он бы не 
прошел через Верховный совет, если бы не было 
структуры, которая его проталкивала. Нужно было 
прекратить цензуру, закрыть областные цензурные 
комитеты, переоформить полиграфические мощ-
ности, которые принадлежали партии, на трудовые 
коллективы, демонополизировать прессу и финан-
сово поддержать независимые издания. А когда мы 
все это сделали, то стало ясно, что министерство 
нужно закрывать, иначе подобная структура нач-
нет крутить колеса обратно и разрушать то, что 
создала. Освободив прессу, это министерство 
начало бы снова ее закабалять.

— Какие моменты в новой российской 
истории вы бы назвали самым лучшим и са-
мым тяжелым?

— Самым лучшим — начало 90-х. Тогда не 
было монополии на власть. Парламент конкури-
ровал с президентом, а когда существует такая 
конкуренция — у прессы есть огромный простор 
для развития. И в тот период существовала без-
брежная демократия, мы удалили все препятствия 
для свободы слова.

А самый тяжелый момент еще не настал. Воз-
можно, это произойдет в 2015 году, когда эконо-
мическая ситуация будет ухудшаться и от части 
прессы потребуют заняться пропагандой идеи о 
том, что все у нас идет по плану, и хорошо идет, а от 
второй потребуют, чтобы она хотя бы не нагнетала 
страсти. Чем беспомощнее власть в экономи-
ческом смысле, тем она жестче по отношению к 
журналистике.

Но лично для меня новый День печати остается 
днем надежды на то, что журналистика в России 
выживет и частично останется свободной.

А вот один из старейшин журналистского кор-
пуса Олег ПОПЦОВ считает, что худшие дни рос-
сийской прессы остались позади. В течение жизни 
он создал более дюжины только печатных изданий, 
работал в самых мятежных перестроечных газетах, 
входил в депутатскую группу «Гласность», но день, 
который должен символизировать освобождение 
прессы от цензуры, он не считает праздником.

«Перенос Дня печати с весны на зиму был 
абсолютно ни к чему. С теми, кто считает, что ста-
рый праздник был символом несвободы печати, 
я могу поспорить, используя собственный опыт. 
В середине 50-х я стал выпускать на факультете 
студенческую сатирическую газету «Сачок». Один 
раз за это получил выговор: мы опубликовали ка-
рикатуру на комсомольских дружинников, которые 
гонялись за стилягами. Борцы за нравственность 
стриглись как фашисты. Но неприятности закончи-
лись тем, что на остальных пяти факультетах стали 
выходить свои сатирические газеты. И именно 5 
мая мы собирались все вместе, к этому дню пи-
сали сатирическое шоу, на которое приходили по 
5 тысяч студентов. То есть для меня именно этот 
день — символ свободы.

А вот под знаком нового праздника  в начале 
90-х происходили самые трагические для нашей 
прессы события. Тогда мы обрели свободу, но еще 
не очертили разумных границ этой свободы. Под 
видом правды-матки СМИ стали гнать выдумки, 
байки, ложь, и это подорвало доверие к печати. 
Да даже правду, которая превыше всего, нужно 
подавать с умом. Надо знать, где и когда ее гово-
рить, чтобы ее общество правильно восприняло. 
Потому что если правду общество восприняло в 
штыки — то вы идиот и непрофессионал.

Сейчас пресса в гораздо лучшем состоянии. 
Разговоры о том, что мы лишились свободы слова, 
— чушь. Просто появилась ответственность за ин-
формацию, которую несут журналисты, за качество 
ее подачи. Главная проблема сегодняшнего дня в 
том, что многие стали путать СМИ и блогосферу. 
В последней можно врать, это не запрещено. И 
это бросает тень в том числе и на добросовестные 
издания». 

Михаил ЗУБОВ.

ЗАКОН

Парламент Чечни внес в Госдуму за-
конопроект, который призван узаконить 
конфискацию имущества у родствен-
ников террористов. Но внесудебные 
поджоги домов этот документ не раз-
решает — впрочем, как и действующее 
законодательство. 

В ночь на 4 декабря в Грозном была пред-
принята вылазка боевиков, после чего в ре-
спублике было сожжено несколько домов 
родственников убитых террористов. А глава 
Чечни Рамзан Кадыров в одном из телеинтер-
вью заявил: «Нам эти родители одно говорят, 
своим детям — другое. Они причастны. Они в 
хороших домах живут. Все, лафа закончилась. 
Если семья не может отвечать за своего сына — 
это не наши жители». 

Во время ежегодной пресс-конференции 
Владимира Путина вопрос о законности под-
жогов домов родственников террористов за-
дала главе государства тележурналист Ксения 
Собчак. Г-н Путин ответил так: «В России все 
должны соблюдать действующие в нашей стране 
законы. Никто не считается виновным до тех 
пор, пока это не признано судом».

В действующих в нашей стране законах 
недостаточно жестко прописана ответствен-
ность родственников террористов, а предложен-
ные меры направлены на «совершенствование 
гражданского и уголовного законодательства 
с целью усиления меры ответственности лица 
не только за себя, но в первую очередь за своих 
родителей и близких родственников», говорит-
ся в пояснительной записке к законопроекту: 
«важно понимать, что воспитание будущего 
гражданина начинается в семье, где родители 
и члены семьи закладывают в ребенке такие 
ценности, как уважение к старшим, чувства 
взаимной ответственности, патриотизма, гу-
манизма и взаимопомощи».

Часть из этих мер дублирует действующие 
законы. Закон «О противодействии терроризму» 
с 2013 года позволяет в порядке гражданского 
судопроизводства по иску прокурора возмещать 
ущерб, нанесенный терактом, не только за счет 
средств террориста, но и «за счет средств его 

близких родственников, родственников и близ-
ких лиц при наличии достаточных оснований по-
лагать, что деньги, ценности и иное имущество 
получены ими в результате террористической 
деятельности и (или) являются доходом от такого 
имущества». Чеченские депутаты хотят особо 
прописать ответственность «родителей» — че-
рез запятую с «близкими родственниками», и 
то, что возмещение вреда может быть и за счет 
«имущества», но сути дела это не меняет. 

Кстати, Семейный кодекс считает «близ-
кими родственниками» родителей, детей, 
дедушек-бабушек, внуков, братьев и сестер. 
А Уголовно-процессуальный дополняет этот 

перечень усыновителями, усыновленными и 
супругами...

Но наиболее серьезной правке предлага-
ется подвергнуть Уголовный кодекс, прежде 
всего дополнить перечень возможных наказаний 
«конфискацией имущества», «арестом банков-
ского счета с последующим изъятием денежных 
средств» и «лишением права на государственное 
социальное обеспечение» (речь идет о пенсиях 
и пособиях). Эти наказания могут быть допол-
нительными, а в случае совершения «престу-
пления против общественной безопасности» 
конфискации должно подлежать имущество «как 
осужденного, так и его родителей и (или) его 
близких родственников, родственников, иных 
лиц, если доказано, что это имущество получено 
ими за счет средств лица, совершившего такое 
преступление, или в результате их содействия 
в какой- либо форме лицу, совершившему такое 

Родственников террористов 
хотят сделать уголовниками

Представители Евросоюза заявили, что 
мирные переговоры с их участием прой-
дут только в том случае, если по итогам 
будут сделаны новые шаги по установ-
лению мира на востоке Украины, но это 
невозможно, пока не выполняются пункты 
Минского соглашения. В Кремле также не 
подтверждают участия Владимира Пути-
на, ожидая решения лидеров Евросоюза. 
Впрочем, если в Астане не будет Путина, 
рушится и сам «нормандский формат» — 
и скорее всего ни Меркель, ни Олланд в 
Казахстан не поедут, несмотря на позицию 
Порошенко...

Успешно зарекомендовавший себя в на-
чале осени минский формат переговоров 
между Киевом и народными республиками 
Донбасса при посредничестве России и 
ОБСЕ, кажется, полностью себя исчерпал к 
концу года. За это время добиться успеха 
удалось только в вопросе обмена пленными 
по формуле «всех на всех». Напомним, что 
в Минском протоколе самыми проблемны-
ми для выполнения оказались два пункта. 
Во-первых, обеспечение мониторинга на 
украинско-российской границе — его должно 
было верифицировать ОБСЕ, но по факту ман-
дат наблюдателей ограничился всего двумя 
пропускными пунктами на границе — «Гуко-
во» и «Донецк». Обе стороны, прямо скажем, 
не горят желанием пускать к себе за пазуху 
контролеров. Во-вторых, проблема возникла 
с местными выборами на территории само-
провозглашенных Донецкой и Луганской на-
родных республик: пройти-то они прошли, 
но вот только по законам самих ДНР и ЛНР. 
А вовсе не по закону Украины «О временном 
порядке местного самоуправления в отдель-
ных районах Донецкой и Луганской областей» 
(т.н. закон об особом статусе), как это пред-
полагали Минские соглашения. И что теперь 
с этим делать? 

Западные лидеры ждут от Кремля четкого 
сигнала о готовности к конкретным действиям 
по исполнению Минских договоренностей. По 
словам канцлера ФРГ Ангелы Меркель, она 
понимает, что встреча в «нормандском форма-
те» «не сможет привести к выполнению прямо 
сейчас всех положений Минского протокола. 
Но возможно добиться зримого прогресса 
по одним пунктам и выработать надежную 
«дорожную карту» для других». В частности, 
канцлер настаивает на том, что прежде всего 
необходимо полностью остановить боевые 
действия в Донбассе и провести разграничи-
тельную линию между позициями ополченцев 
народных республик и киевских войск. При этом 
с начала января с новой силой возобновились 
артиллерийские дуэли — с 3 по 12 января в ре-
зультате обстрела Донецка погибли 20 мирных 
жителей. По словам представителей ДНР, город 
обстреливают из «Градов» и «Смерчей».

Кроме того, после избрания 2 ноября 
депутатов и глав ДНР и ЛНР Киев объявил 
об экономической блокаде региона, снять 
которую он готов только после отмены резуль-
татов этих выборов. По словам Порошенко, 

политический диалог с жителями Донбасса 
может начаться только после местных выборов 
в Донецкой и Луганской областях, проведен-
ных по украинскому законодательству. Однако 
лидеры ДНР и ЛНР неоднократно заявляли, что 
не намерены оставаться в составе Украины 
и готовы сотрудничать с украинской властью 
только в экономической сфере.

Неопределенность предстоящей встре-
чи в Казахстане также подтвердил пресс-
секретарь Президента России Дмитрий Пе-
сков. «В случае, если подготовка к встрече 
15 января вступит в прикладную стадию, мы 
сделаем соответствующее заявление по по-
воду участия в ней президента Путина. Пока 
же продолжается подготовительная работа на 
экспертном уровне, и наши дальнейшие дей-
ствия зависят от ее результатов», — пояснил 
представитель главы государства.

Эксперты прокомментировали «МК» 
перспективы проведения переговоров 
«нормандской группы» в Астане.

Михаил ПОГРЕБИНСКИЙ, директор 
Киевского центра политических иссле-
дований и конфликтологии:

— После того как участники «нормандско-
го формата» публично озвучили свои позиции 
о возможности их участия в переговорах в 
Астане, кажется, что встречи не будет. Минское 
соглашение не содержит последовательности 
выполнения принятых пунктов, и это дает воз-
можность украинской стороне говорить, что 
она свою часть обязательств выполняет, а вот 
Россия или народные республики — нет.

Но, например, пункты об особом режи-
ме местного самоуправления и амнистии не 
выполнены Украиной. Та же Ангела Меркель 
говорит о необходимости выполнения всех 
пунктов Минского протокола, но ничего об их 
последовательности. Она обходит стороной 
обязательства Киева, возлагая всю ответ-
ственность на Россию и народные республики. 
Но ведь совершенно понятно, что пункт о 
передаче контроля на российско-украинской 
границе украинским пограничникам и ОБСЕ 
не будет выполнен до политического решения 
этой проблемы. Если сейчас закрыть грани-
цу, исчезнет любая возможность поддержки 
ополченцев со стороны России, и сторонники 
ДНР и ЛНР окажутся под угрозой уничтожения, 
так как нет закона ни об особом статусе, ни 
об амнистии. Ясно, что Москва никогда не 
пойдет на это.

При таком подходе вообще не надо ехать 
в Астану, так как поездка ничего не даст. Либо 
нужно заранее договориться о том, что встре-
ча состоится исключительно для того, чтобы 
выполнить пункт по разводу войск и его эф-
фективному контролю, так как все другие 
вопросы стороны не готовы обсуждать ни 
сегодня, ни завтра.

Константин ЗАТУЛИН, директор Ин-
ститута стран СНГ:

— Исходя из заявлений представителей 
Ангелы Меркель может сложиться впечатле-
ние, что эти переговоры нужны только России. 
И это при возобновлении активных обстрелов 
позиций ополченцев. А на фоне терактов во 
Франции Запад вообще перестал обращать 
внимание на ежедневные жертвы среди 
мирного населения в Новороссии. С такими 
приоритетами встреча в Астане может быть 
сорвана просто по формальным поводам, так 
как перед ее участниками будут стоять более 
важные для них вопросы.

С другой стороны, если встреча состоит-
ся, то непонятно, каких договоренностей они 
смогут достичь без участия представителей 
ДНР и ЛНР. По сути, «нормандская встреча» 
является в какой-то мере подменой минского 
процесса. Она произошла из-за сильного 
давления со стороны Киева в пользу того, 
чтобы выдавить из переговоров народные 
республики.

Есть серьезные сомнения, что России 
позволят спасти лицо в истории с Новорос-
сией. Она уже заявила, что не видит ДНР и 
ЛНР в своем составе и настаивает только на 
амнистии ополченцев и особом статусе для 
территорий народных республик. Но Украина 
не рвется давать какие-либо гарантии, она 
хочет получить Новороссию на своих усло-
виях, чтобы провести там зачистку. В ином 
качестве она не нужна Киеву, так как будет 
мешать нынешним украинским властям в их 
внутриполитических раскладах. Но задача 
России состоит как раз в том, чтобы Ново-
россия осталась частью Украины и влияла на 
нее изнутри. Вот в этом главное разночтение, 
и неопределенность может продлиться до-
вольно долго. 

Артур АВАКОВ.

СТОИТ ЛИ ПУТИНУ ЕХАТЬ В АСТАНУ? 
ПЕРЕГОВОРЫ

Анонсированная президентом Украины Петром Порошенко 
встреча «нормандской группы» в Астане 15 января может  
не состояться 

13 января, вторник
17.00 — онлайн-конференция председа-

теля Союза журналистов Москвы, главного 
редактора газеты «Московский комсомолец» 
Павла Гусева.

На календаре — День российской печа-
ти. А значит, повод говорить откровенно: и о 
печатных СМИ страны, переживающих вместе 
с ней непростые времена, и в целом о пробле-
мах современных медиа. О трудностях работы 
в условиях жесткого экономического кризиса и 
западных санкций, проблемах современного 
законодательства, регулирующего издатель-
скую отрасль, доступности газет и журналов для 
массового читателя, конкуренции печатных СМИ 
и Интернета, толерантности и свободе слова, 
объективности и пропаганде, взаимоотношениях 
СМИ и власти, ответственности журналиста и 
защите его прав, его жизни. 

Уважаемые читатели! Свои вопросы Павлу 
Николаевичу Гусеву вы можете задать уже сейчас 
в виде комментария к данному анонсу на сайте 
www.mk.ru или направить их на электронный 
адрес редакции «МК» sos.mk.ru

ПРАЗДНИК

Как возник этот праздник 
и с какими чувствами его 
встречать
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Уважаемые коллеги, друзья!
Президиум Союза журналистов Мо-

сквы сердечно поздравляет вас с Днем 
российской печати!

Эту дату мы отмечаем в непростой обста-
новке. Ушедший год для Союза журналистов, 
как и для всей страны, был очень сложным. 
Новые экономические реалии, драматические 
события на Украине, в которых в том числе 
погибли и наши коллеги, усложнение между-
народной обстановки наложили особый от-
печаток на деятельность средств массовой 
информации.

Нам предстоит серьезная работа в этом 
году. Наши усилия, как и прежде, будут направ-
лены на защиту профессиональных и экономи-
ческих интересов журналистского сообщества, 
на его сплочение.

Этот год — юбилейный для Союза журна-
листов Москвы, нашей общественной органи-
зации исполняется 25 лет.

Приветствуем вас сегодня, желаем всем 
вдохновения, искренности, смелости в творче-
стве и новых профессиональных успехов!

Президиум Союза журналистов 
Москвы.

ОНЛАЙН-КОНФЕРЕНЦИЯ ПАВЛА ГУСЕВА

ДОГХАНТЕРЫ ИДУТ В АТАКУ: КАК УБЕРЕЧЬ СОБАК?

Интерпол объявил в 
международный розыск 
бывшего главу Украины 
Виктора Януковича, его 
сына Александра Яну-
ковича, экс-премьера 
Николая Азарова и других 
бывших высокопостав-
ленных должностных лиц.  
Украинские власти обвиняют 
экс-президента в при-
своении чужого имущества 
и растрате в особо крупных 
размерах, совершенной 
организованной группой. 
По закону Интерпол обязан 
заняться розыском преступ-
ников с целью их ареста и 
последующей экстрадиции. 
Однако, как показывает 
практика, не всегда дело 
заканчивается выдачей по-
дозреваемого. Например, в 
2004 году на сайте Интер-
пола появилось сообщение 
о розыске Юлии Тимошенко 
по обвинению в мошенниче-
стве. Ордер на арест был вы-
дан российскими правоохра-

нителями, которые обвиняли 
даму в даче взяток офицерам 
российского Минобороны. 
При этом все прекрасно 
знали, где находится Юлия 
Владимировна — она еже-
дневно выступала в Киеве на 
первом Майдане. А потом и 
вовсе возглавила правитель-
ство Украины. Никаких по-

пыток задержать ее не было 
предпринято. В 2005 году 
все уголовные дела против 
Тимошенко были закрыты 
Верховным судом Украины, 
а спустя месяц уголовное 
преследование Тимошенко 
прекратила и российская 
прокуратура. Экстрадицией 
дело так и не закончилось.

или 1,2 % ВВП, потеряет 
Россия из-за западных 
санкций. По оценке Ин-
ститута стратегического 
анализа ФБК, ущерб от 
ограничений уже в 2014 
году составил 0,2% ВВП, 
что в денежном эквива-
ленте достигает 121,5 
млрд рублей. Впрочем, это 

результат только неполного 
года действия санкций. «Цена 
санкций возрастает по мере 
ухудшения состояния россий-
ской экономики, — поясняет 
«МК» директор Института 
стратегического анализа 
ФБК Игорь НИКОЛАЕВ. 
— Нарастающее влияние 
санкций объясняется тем, что, 

чем больше проходит времени 
от их введения, тем большая 
доля внешнего корпоратив-
ного долга должна быть по-
гашена, соответственно, тем 
большее влияние оказывает 
недостаток заемных средств. 
Кроме того, значительное 
влияние на результат здесь 
оказывает курс доллара. Его 
рост во многом тоже обуслов-
лен санкциями, поскольку 
утрата доступа к западным 
рынкам капитала существенно 
ускорила девальвацию рубля».

Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP

ЦИФРА

КАДР

ЦИТАТЫ

Эдуард ЛИМОНОВ, 
лидер незарегистрированной «Другой России»:

Игорь КРУТОЙ, народный артист России 

«Надо быть идиотом, чтобы шесть раз обжигаться утюгом. 
Такими идиотами мы и были. Не хотим подвергаться 
унижению еще раз. Я много лет назад называл упрощенную 

регистрацию партий «сатанинской затеей».

«Представители правительства Латвии сказали, что у них 
есть «черные списки» «невъездных» персон и поэтому 
никому никаких гарантий они дать не могут. Из-за этого мы 

вынуждены покинуть Юрмалу, хотя и делаем это с тяжелым сердцем».

950 МЛРД РУБЛЕЙ, 

 Начиная с 12 января всем 
владельцам собак стоит 
быть крайне осторожны-
ми: последующие дни 
московские догхантеры 
объявили временем «за-
чистки» от четвероногих 
питомцев. Соответствующая 
информация уже появилась 
в социальных сетях. Однако 
волонтер Международного 
благотворительного фонда 
помощи животным Ирина 
Цыганкова сообщила «МК», 
что, если соблюдать ряд мер 
предосторожности, возмож-

ную угрозу для шариков и 
бобиков можно существенно 
уменьшить. «Прежде всего 
выгуливать собак нужно на 
поводке и в наморднике, — 
говорит Цыганкова, — однако 
даже в таком виде некоторые 
питомцы умудряются что-то 
подбирать с земли. Поэтому 
хозяевам нужно следить за 
тем, чтобы на пути их любим-
цев не попадалось что-то 
подозрительно лакомое. К 
примеру, колбаса или сосиски 
— именно в них догхантеры 
обычно и прячут отраву. Пер-

вый признак отравления — 
это обильное слюноотделение 
у животных, за ним зачастую 
следуют слабость и судороги. 
Единственный шанс спасти 
животное — вовремя вколоть 
ему противоядие. Но даже 
после ввода противоядия жи-
вотное все равно необходимо 
срочно нести к ветеринару: 
догхантеры часто начиняют 
свои приманки помимо яда 
мелкими гвоздями, чтобы со-
бака умирала в мучениях. Сво-
ими силами хозяева питомцев 
извлечь их никак не смогут.

В «КАРТОЧНОМ ДОМИКЕ» ПОЯВИТСЯ ПРЕЗИДЕНТ 
В Интернете опубликован трейлер к новому, третьему сезону знаменитого американ-
ского сериала «Карточный домик». Зрители сразу же обратили внимание на любопытную 
деталь — в трейлере фигурирует персонаж, многим напомнивший российского президента 
Владимира Путина. В частности, его можно увидеть на 15-й секунде видеоролика, где он не 
торопится жать руку, протянутую ему главным героем сериала Фрэнком Андэрвудом (роль 
которого исполняет Кевин Спейси). Кроме того, этот же персонаж появляется и на 19-й секунде 
— уже в кабинете, где видны два флага РФ и российский герб. Впрочем, герой почему-то стоит 
перед сидящим напротив него Андэрвудом.

ДОЗИРОВКИ ПРОТИВОЯДИЙ ОТ ОТРАВЫ ДОГХАНТЕРОВ

Вес собаки Преднизолон Витамин B6

До 5 кг 0,5 мл 5 ампул по 2 мл

До 10 кг 1 мл
10 ампул по 2 мл

Свыше 10 кг 1,5–2 мл

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ ВНИМАНИЕ: ЛОВЯТ ЯНУКОВИЧА
РОЗЫСК

ШОК

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Так эпатажный писатель и политик прокомментировал 
«МК» отказ «другороссов» от идеи получить официаль-
ную регистрацию в Минюсте и участвовать в выборах. 28 

марта состоится съезд партии, на котором «Другая Россия» определит 
контуры будущей политической работы. Что еще придумает неугомонный 
Лимонов? 

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Так известный композитор, генеральный продюсер фестиваля «Новая 
волна» объяснил «МК», почему фестиваль сменит место прописки. Он 
добавил также, что не дождался официальных извинений от правительства Латвии за 

«невъездной» инцидент с Иосифом Кобзоном, Олегом Газмановым и Валерией в прошлом году 
и не получил гарантий того, что подобное не повторится во время недавней встречи с послом 
Латвии в Москве.  Между тем губернатор Краснодарского края Александр Ткачев вчера заявил, 
что «Новая волна» переедет все-таки в Сочи.

ПОЛНУЮ ВЕРСИЮ 
интервью читайте

на сайте
 

Однако, как выяснилось, 
чиновники в курсе проблемы и 
намерены решить ее в сжатые 
сроки.
Официальный представи-
тель префектуры Цен-
трального округа сообщил 
«МК»: «В течение недели 
управа Пресненского района 
окажет всю необходимую по-
мощь по наведению порядка 
в районе катка на Патри-
арших. Мы также поможем 
организатору, попавшему 
в сложную экономическую 
ситуацию, в создании всей 
необходимой инфраструкту-
ры зимнего отдыха. Тракторы 
и снегоуборщики на место 
уже выехали».

Жители домов в центре 
Москвы возмутились, что 
уже несколько дней каток 
на Патриарших прудах 
завален снегом. И опубли-
ковали в Фейсбуке открытое 
письмо властям города с 

требованием очистить лед. На 
форуме развернулась целая 
дискуссия. Жители спальных 
окраин, исходя из собствен-
ного опыта, советовали им 
расчистить каток самостоя-
тельно или нанять трактор. 

ГОРОД

КАТОК НА ПАТРИАРШИХ — жЕРТВА КРИЗИСА
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Город ангелов. Мемориальное кладбище в 
Беслане, где похоронены 226 жертв атаки 
террористов 1 сентября 2004 года.

Фрау Меркель требует 
от Владимира Путина 

невозможного.

УК ЗА ОКО

преступление». То же самое относится и к аресту 
банковских счетов. 

Одновременно ужесточаются «антитерро-
ристические» статьи УК, хотя одни из них появи-
лись, а другие были существенно ужесточены 
лишь в мае 2014 года. За совершение теракта 
без отягчающих обстоятельств вместо 8–15 лет 
лишения свободы, к примеру, предлагается 
давать 15–25 лет, причем с конфискацией, аре-
стом счетов и лишением социальных пособий и 
государственных наград. А за «пособничество» 
терроризму авторы законопроекта хотят сажать 
не на 10–20 лет, а на 15–20, причем с той же 
конфискацией, арестом, лишением социальных 
пособий и т.д., и т.п. 

Сажать и лишать имущества и денег за 
пособничество авторы хотят именно родствен-
ников, как следует из размещенного на сайте 
чеченского парламента комментария его главы 
Дукувахи Абдурахманова. Но с оговоркой: «Если 
факт содействия в какой- либо форме не будет 
доказан, родители и близкие родственники не 
будут подлежать уголовной ответственности». 

Стоит заметить, что в примечании к дей-
ствующей статье 205.1 УК под названием «Со-
действие террористической деятельности», 
которую предлагается поправить, уточняется 
понятие «пособник»: это тот (и необязательно 
родственник!), кто умышленно содействует со-
вершению преступления советами, указаниями, 
информацией, предоставлением средств и ору-
дий совершения преступлений, обещает укрыть 
преступника, следы или предметы совершения 
преступления или даже продать полученное в 
результате преступления имущество... 

В Госдуме еще не обсуждали внесенный 
чеченским парламентом законопроект. Первый 
заместитель руководителя фракции «ЕР» Франц 
Клинцевич сказал журналистам, что в целом 
инициатива заслуживает самого внимательного 
рассмотрения — и лично он «двумя руками» про-
голосует за усиление уголовной ответственности 
для террористов. Но что касается родственни-
ков — «здесь разговор особый», сказал депутат, 
не один год работавший в Чечне. «Там, да и, по-
жалуй, везде на Северном Кавказе не утаить от 
родителей, от других близких родственников 
задуманное — будь то благое дело или престу-
пление», но «не будем же мы доводить дело до 
крайностей: сажать в тюрьму родителей за то, 
что они не так воспитали ребенка», считает г-н 
Клинцевич, тем более что «предлагаемые меры, 
если они обретут силу закона, начнут действовать 
во всей Российской Федерации, без изъятия».

 Марина ОЗЕРОВА.
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СВОБОДНАЯ ТЕМА

Евгений ГОНТМАХЕР, экономист,
член правления Института современного развития, 
член Комитета гражданских инициатив

«КОРНИ ТРАВЫ» НЕ ВЫКОСИШЬ
Как и откуда в России прорастет гражданское общество

Макроэкономисты свое слово сказали: 
2015 год будет сложным. Они же утверждают: 
этот вывод можно смело распространить и на 
2016–2017 годы. Что предопределяет ухудшение 
социального положения большинства населе-
ния — и тут вырисовываются столь популярные у 
социологов 80 с лишком процентов. Уже сейчас 
началось устойчивое падение реальных доходов, 
снижается доступность бесплатной медицины, 
все больше нареканий к системе образования. 
Как отреагируют на это россияне?

Я не строю иллюзий по поводу политиче-
ского протеста. Разговаривая с людьми всех 
возрастов и профессий, почти всегда получаешь 
ответы: «политика — грязное дело», «полити-
ка — отстой» и т.п. Да и социология говорит 
о том же. Поэтому я не удивлен чрезвычайно 
вялой реакцией на приговор братьям Наваль-
ным, экстремально низкой явкой на почти всех 
муниципальных и региональных выборах. При-
чины такой апатии понятны: систематическое 
удушение конкурентной политической среды, 
выдавливание из информационного поля неза-
висимых СМИ и, конечно, чудовищная по своей 
силе пропаганда против любых демократических 
ценностей. 

Свой «вклад», конечно, внесли 90-е годы, 
когда новая правящая элита увлеклась пере-
распределением советской собственности и 
оседланием финансовых потоков, а о внесении 
в массы принципов цивилизованной европей-
ской жизни как-то подзабыла. Людям сначала 
фактически отказали в прохождении настоящей 
школы демократии, а потом, уже в 2000-е, стали 
убеждать, что это и не нужно: мы ведь идем 
каким-то особым путем. Правда, так до сих пор 
неизвестно каким.

Но стоит ли хоронить российское общество, 
представляя его бессловесной массой по прин-
ципу «народ безмолвствует»? Думаю, что пока 
оснований для этого нет. И разрастающийся 
кризис должен это утверждение доказать.

Население России можно условно раз-
делить на несколько групп по типу социально-
общественного (неполитического в узком смысле 
этого понятия) поведения:

— «активисты»: те, кто действует наподо-
бие той лягушки, которая, попав, казалось, в 
безвыходное положение, таки сбила масло и 
выбралась из ловушки; 

— «зрители»: те, кто сочувствует «активи-
стам» и при определенном стечении личных 
обстоятельств может к ним присоединиться или 
уже сделали это;

— «просители»: те, кто ждет милостей от 
природы (в нашем случае — от государства);

— «люмпены»: те, кто ничего не ждет, вы-
живая копанием в мусорных баках, попрошай-
ничеством, нахлебничеством у родственников, 
а также криминальным промыслом.

Рискну предположить, что среди наше-
го взрослого населения «активистов» — не 
более 3–5%, «зрителей» — 20–25%, «проси-
телей» — не меньше 50% и, соответственно, 
«люмпенов» — 20–25%. 

Как начавшиеся уже социальные осложне-
ния повлияют на поведение этих групп?

«Активисты» еще более динамично станут 
заниматься социальной самообороной. В лич-
ном плане они постараются найти приработки. 
Но, что не менее важно, еще активнее начнут 
становиться центрами коллективных действий 
по отстаиванию прав людей. Это относится и к 
трудовой сфере, где работодатели будут стре-
миться снизить зарплату, провести сокраще-
ния. И к здравоохранению, где «оптимизация» 
нарушает элементарные права медицинских 
работников и пациентов. Понадобится позабо-
титься и о попавших в отчаянное положение из-за 
снижения и без того невысокого уровня жизни 
стариках, инвалидах, детях-сиротах.

В этом их поддержат многие «зрители» хотя 
бы потому, что они ощутят на собственной шкуре 
все прелести кризиса. 

Таким образом, можно ожидать существен-
ного всплеска общественной неполитической 
активности на микроуровне, которая никак не 
будет оформлена в виде зарегистрированных 
Минюстом структур. Конечно, ситуация в раз-
ных местах России будет отличаться, и очень 
сильно. Как всегда, в передовиках окажутся 
крупные города и региональные центры. Но 
к ним прибавятся национальные республики, 
где традиции житейской взаимопомощи все 
еще не исчезли. 

Для государства, которое в последние годы 
ударно трудилось над тем, чтобы сделать жизнь 
НКО тяжелой, а зачастую и невыносимой, это 
станет неприятным сюрпризом. Как объявить 
«иностранным агентом» не некоммерческую 
организацию, а неформальную группу граждан, 
которая не получает не только заграничных, но 
и никаких денег вообще, объединившись на 
волонтерских принципах? Угрожать лидерам-
«активистам» потерей бизнеса, работы? Это 
вызовет только обратный эффект, приводя к 

резкой политизации протеста.
Фактически дело идет к тому, что, оказывая 

давление на нынешнее гражданское общество, 
в основном сформированное в 90-е, государ-
ство, создав своими действиями полномас-
штабный социальный кризис, собственноручно 
выращивает grass roоtes («корни травы») нового 
гражданского общества. Это будет совершенно 
другой феномен. Если в конце советской эпохи 
и во времена Бориса Ельцина общественная 
деятельность концентрировалась на околополи-
тической тематике («долой все советское, давай 
все западное»), то сейчас активизм прорастает 
снизу — из социальных будней.

Люди, которые занимаются самоорганиза-
цией своей жизни, объединяются независимо 
от «политических взглядов» — «либерал», «кон-
серватор», «государственник» и т.п. Из этого 
явления есть, конечно, исключения — это край-
ние позиции. Например, «профессиональный 
националист» или «практикующий анархист». Но 
реальных последователей этих течений очень 
немного. Политическое мышление большинства 
нашего народа, в т.ч. тех, кого можно отнести 
к «активистам» и «зрителям», с точки зрения 
политологии весьма эклектично и нелогично. 
Тут скорее поле для анализа социального пси-
холога. Радуясь тому, что «Крым — наш», типич-
ный российский человек одновременно весьма 
враждебен к государству как к институту. И это 
нисколько не противоречит экстремально вы-
сокому рейтингу Владимира Путина, который 
в глазах народа никак с этим государством не 
ассоциируется, являясь, видимо, феноменом 
совершенно иного, уже не человеческого, а ми-
стического свойства.

Но значит ли это, что такая каша в головах 
будет сохраняться всегда? Вряд ли.

Да, в этом году люди будут объяснять свои 
социальные неприятности «происками врагов 
России». Но постепенно появится и другой ответ: 
«нерасторопность и продажность чиновников». 
Коллективная самооборона будет натыкаться 
прежде всего на инстинктивное сопротивление 
местных и региональных властей, которым по 
определению не нравится любая несанкцио-
нированная активность. Так уж выстраивалась 
наша «вертикаль власти» все последние годы — 
отжимая гражданское общество от реальных 
дел, заменяя его симулякрами.

В условиях хронического дефицита местных 
и региональных бюджетов, постоянного уреза-
ния их расходов, прежде всего на «социалку», 
руководители начнут совершать массу невы-
нужденных ошибок и глупостей. Они ведь не 
привыкли работать в партнерстве с простыми 
людьми, рассматривая их в лучшем случае как 
объект снисходительного патронажа. 

Если в 2008–2009 годах социальные риски, 
чуть-чуть набрякнув, были быстро нивелированы 
массированными вложениями тогда еще богато-
го государства и восстановившимися высокими 
ценами на нефть, то сейчас этих факторов нет и 
не будет по крайней мере несколько лет. Поэтому 
давление «снизу» на местную власть будет нарас-
тать без адекватного с ее стороны ответа.

Это создаст крайне высокие риски ло-
кальных конфликтов между группами соци-
альной самообороны и государством в лице 
его конкретных представителей. Обращения 
к Владимиру Путину как верховному арбитру 
будут не просто учащаться, но и приобретать 
новое качество. От просьб починить водопровод 
(что характерно для многочисленной катего-
рии «просителей») дело перейдет к требова-
ниям решить и персональные вопросы (уволить 
губернатора, главу городской или районной 
администрации) и навести наконец порядок в 
ЖКХ, здравоохранении, образовании, в сфере 
общественной безопасности. А это не что иное, 
как выстраданное, идущее «снизу» требование 
создать эффективно функционирующие инсти-
туты российской социальной жизни.

Последует ли адекватный ответ «сверху»? 
Показательной поркой отдельных чиновников 
проблему не решить. Придется или брать в ежо-
вые рукавицы нарождающееся «гражданское 
общество 2.0», или все-таки начинать реформы, 
о необходимости которых говорят все сколько-
нибудь независимые специалисты. Если будет 
выбран первый, жесткий вариант, то последствия 
могут оказаться катастрофическими. «Граждан-
ское общество 2.0» не просто политизируется, но 
быстро обратит свое недовольство на «вертикаль 
власти», используя новейшие методы сетевых 
структур. Чем дело может закончиться? «Цветная 
революция» покажется бархатным сценарием 
по сравнению с хаосом, образцы которого мы 
наблюдаем сейчас в «ДНР» и «ЛНР». 

Можно, конечно, ничего не делать, считая, 
что внутренняя ситуация в стране после разгро-
ма политической «несистемной» оппозиции под 
контролем. Но корни травы, как известно, имеют 
свойство прорастать иногда даже из-под асфаль-
та, а устроить в России вечную зиму не может 
даже самый выдающийся сын человеческий.

СЕГО ДНЯ
“Московский коМсоМолец”   13 января 2015 года стр. 

Чудовищное убийство семьи из шести 
человек (среди них малолетний ребенок) 
было совершено в армянском городе 
Гюмри в ночь на 12 января. По предвари-
тельным данным, в совершении престу-
пления подозревается беглый служа-
щий 102-й российской базы Валерий 
Пермяков.
Как стало известно «МК», подозревае-
мый, который ранее полгода служил в 
Чите, уже сбегал, потому что «не хотел 
служить».

О зверском убийстве в доме по улице Мясни-
кяна стало известно в понедельник днем. Обнару-
жила погибших одна из их близких родственниц 
— сестра хозяйки дома около полудня пришла 
к своим родным, чтобы вместе попить кофе. В 
доме женщину ждала страшная картина — море 
крови и семь бездыханных тел. Это были супруги, 
53-летний Сергей и 51-летняя Асмик Аветисян, 

их сын, 33-летний Армен, дочь, 35-летняя Аида, 
и невестка, 22-летняя Араксья. Прямо в кроватке 
лежало тело 2-летней Асмик — дочери молодой 
пары. Рядом с телом Араксьи находился ее 6-ме-
сячный сын. Позже выяснилось, что младенец 
жив. С колото-резаными ранами в области груд-
ной клетки он был доставлен в больницу, где его 
прооперировали.

Причина нападения на семью пока неясна. 
Однако золотые украшения, которые находились в 
доме на видном месте, не тронуты. По некоторым 
данным, преступник напал на людей рано утром, 
когда все еще спали.

На предполагаемого убийцу следователям 
удалось выйти благодаря армейским ботинкам, 
обнаруженным в доме. На внутренней стороне 
ботинок были выбиты имя и фамилия — Валерий 
Пермяков. Он является военнослужащим 102-й 
российской базы.

Впрочем, следователи не спешат с выводами. 
По некоторым данным, в доме Аветисянов орудо-
вали несколько человек. Однако на Пермякова 
кроме обнаруженных ботинок указывают сразу 
несколько фактов. Во-первых, в день трагедии 
Пермяков самовольно покинул расположение 
военной базы. Во-вторых, по некоторым данным, 
у него было психическое заболевание и он даже 
пытался покончить жизнь самоубийством (кстати, 
бывшие сослуживцы Пермякова в разговоре с 
«МК» этого факта не подтвердили). Кроме того, 
все жертвы преступления (кроме полугодовалого 
младенца) были расстреляны из автомата АК-74. 
При осмотре места происшествия обнаружены 
гильзы калибра 5,45 мм.

Уже известно, что подозреваемый родом из 
Читы. Закончил вечернюю школу. В Чите же был 
призван на срочную службу. Как рассказал «МК» 
один из его сослуживцев, Пермяков один раз уже 
сбегал, так как не хотел служить. После этого он 
попал в больницу, там передумал и написал рапорт, 
чтобы его не «списали». Как уверяют сослуживцы, 
в целом Пермяков «адекватный, общительный 
парень», они не верят, что тот мог на такое пойти. 
3 декабря Пермяков был переведен из в/ч 21250 
в Чите на 102-ю российскую базу.

Кстати, до призыва в ВС РФ молодой человек 
находился в поле зрения правоохранительных 
органов, так как его брат был осужден за убийство. 
В тот же день военнослужащий был объявлен в 
розыск. Во все местные СМИ были разосланы 
фотографии Пермякова с просьбой сообщить 
имеющиеся о нем сведения. Также сотрудники 
правоохранительных органов взяли под особый 
контроль школы и детские сады Гюмри. 

Дарья ФЕДОТОВА.

Украина, получив 
независимость одно-
временно с Казахста-
ном, долго колебалась в 
выборе своего способа 
самоутверждения. Но 
в начале 2014 года та-
кой выбор был сделан 
Киевом окончательно и 
бесповоротно. Офици-
альный киевский способ 
государственного само-
утверждения зиждется 
на маниакальном отри-
цании всего, что связано 
с Россией. 

Арсений Яценюк — 
сын двух педагогов, его 
отец специализировал-
ся как раз на препода-
вании истории России и 
Германии. Так что факты 
ему известны. Но фак-
ты для него не важны. 
Важна лишь их выгодная 
интерпретация. Россия 
— враг, враг и еще раз 
враг. Все, что подтверж-
дает этот тезис, должно 
всячески выпячиваться 
и даже придумывать-
ся. Все, что этот тезис 
опровергает, заведомо является неправдой. 
В этих рамках украинский премьер действует 
как робот, не особенно задумываясь о глубин-
ном смысле произносимых им фраз или об их 
доказательности. 

Посмотрим, например, еще раз ставшее 
причиной скандала интервью Яценюка немец-
кому каналу ARD. Ведущая начинает беседу с 
атаки неких таинственных хакеров на интернет-
сайт Ангелы Меркель. Не имея ни малейших 
доказательств, Яценюк сразу же заявляет: «Я 
думаю, российские службы безопасности не 
должны тратить деньги налогоплательщиков 
на хакерские атаки!» 

Дальше Яценюка просто понесло. Его «ро-
ботические мозги» произвели несложный рас-
чет: Россия — враг, Германия — друг, которого 
надо по максимуму раскрутить на безвозмезд-
ную экономическую помощь. Как сделать это 
наиболее эффективно? Конечно, с помощью 
заявлений, что Украина и Германия вместе 
являются жертвами советско-российской 
агрессии! 

Человек, не растерявший критического от-
ношения к себе, сразу бы себя остановил: я несу 
полный бред и выставляю себя на посмешище! 
Но уверенному в своей гениальности вундер-
кинду Яценюку сомнения несвойственны. Он 
убежден, что западники проглотят любой бред 
и любую ложь, если эти бред и ложь направлены 
против России. 

И частично такой расчет Яценюка оправды-
вается. Если в ходе интервью твой собеседник 
заявил нечто исключительно странное — вроде 
«я только что сварил свою двоюродную бабушку 
на ужин!», — журналист обязан по меньшей 
мере поинтересоваться: что вы имеете в виду, 
уважаемый? 

А вот беседующая с Яценюком немецкая 
журналистка выслушивает «историческое от-
крытие» украинского премьера без тени удивле-
ния. Она продолжает разговор так, как будто ее 
визави не говорил ничего изумительного: «Что 
вы предлагаете Германии и Европе?» 

К счастью, мозги на Западе и на Украине от-
шибло еще не всем. Вконец зарапортовавшись, 
Яценюк поставил себя в положение, из которого 

нет цивилизованного выхода, кроме полного 
признания своей неправоты. И все попытки 
Яценюка прокричать «меня не так поняли!» это 
только подтверждают. Вот дословная цитата из 
материала «Немецкой волны» (DW), с предста-
вителем которой Арсений Петрович поговорил, 
как его следует правильно понимать. 

«Премьер-министр Украины Арсений Яце-
нюк прокомментировал в беседе с DW пассаж 
из своего недавнего интервью ARD, который 
вызвал волну критики в России... Журналист DW 
спрашивает украинского премьера, не означают 
ли его слова сравнение конфликта на Украине 
со Второй мировой войной? На это Яценюк 
отвечает, что все помнят советскую оккупацию 
Украины, Польши, Венгрии, Чехословакии, Вос-
точной Германии и стран Балтии, которая имела 
место после Второй мировой войны». 

В этом абзаце абсурд нагроможден на 
абсурд и абсурдом погоняет. Украина была 
после Второй мировой войны международно 
признанной частью Советского Союза. Как 
можно «оккупировать» свою собственную 
территорию?

Из текста объяснения украинского пре-
мьера следует, что он считает неправильной 
«советскую оккупацию Восточной Германии». 
А как, по мнению Яценюка, нам следовало по-
ступить со страной, которая совершила такое 
количество зверств на наших землях — включая 
земли Украины? Министр финансов США Генри 
Моргентау вообще предлагал после капитуля-
ции гитлеровского режима полностью лишить 
Германию промышленности и превратить ее в 
«пасторальную страну», где крестьяне пасут 
овец. Но Яценюк, видимо, является сторонни-
ком иного подхода. С его точки зрения, побе-
дителям Гитлера надо было, видимо, погладить 
Германию по головке и сказать ей: «Ути-пути, 
как нехорошо!» 

Пытаясь оправдаться, Яценюк лишь загоняет 
себя в еще более глубокий логический капкан. И 
по-иному быть не может. В интервью ARD Арсений 
Яценюк не оговорился. Он лишь невольно при-
знал интеллектуальную нищету и неприглядность 
всего своего политического курса. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

УКРАИНОФОБ...
ЗЛОБА ДНЯ

Сотрудники еженедельного журнала 
«Шарли Эбдо» (Charlie Hebdo), редакция 
которого подверглась атаке террори-
стов на прошлой неделе, возобновили 
свою работу в здании газеты «Либера-
сьон» (Liberation). «Журналисты, пере-
жившие теракт, приступили к работе», 
— говорится в материале «Либерасьон», 
посвященном первой планерке сатири-
ческого издания после гибели главного 
редактора и ведущих карикатуристов.

Очередной выпуск разозлившего ислами-
стов еженедельника должен выйти из печати 
уже в эту среду, 13 января. Как отметил один из 
выживших издателей, Патрик Пеллу, публикация 
очередного номера позволит показать, что «глу-
пость не одержала победу». Представляющий 
интересы еженедельника юрист Ришар Малка 
также сообщил, что в этом номере, который 
должен будет выйти миллионным тиражом, 
будут напечатаны новые карикатуры на про-
рока Мухаммеда. «Мы не отступим, потому что 
иначе наши усилия теряют смысл», — заявил 
адвокат. 

Корреспондент «Либерасьон» Вероника 
ДОРМАН рассказала «МК», что редакция ее га-
зеты не первый раз оказывает помощь «Шарли 
Эбдо». 

— В прошлый раз, когда на «Шарли Эбдо» 
напали и сожгли редакцию, «Либерасьон» при-
ютила их. То есть журналисты «Либерасьон» 
считают себя (по отношению к «Шарли Эбдо») 
двоюродными братьями. Многие журналисты 
«Либерасьон» лично дружили и дружат с погиб-
шими и выжившими из редакции «Шарли Эбдо». 
Там очень много людей одного поколения, одной 
традиции — политической и интеллектуальной. 
Для «Либерасьон» это естественно, что они берут 
сотрудников «Шарли Эбдо» под свою крышу. Я 
думаю, что это даже не было под вопросом.

— Означает ли это то, что охрана у зда-
ния «Либерасьон» усилится? 

— Я думаю, что да, но я не уверена, потому 
что меня там нет. 

В Париже на «Марш единства» пришли сотни 
тысяч человек, включая лидеров около 50 стран, 
сообщается в официальном твиттер-аккаунте 
министерства иностранных дел Франции. По 
словам полицейских, шествие в Париже стало 
самой масштабной массовой акцией, которая 
когда-либо происходила в городе. Министр вну-
тренних дел Франции Бернар Казнев заявил жур-
налистам, что людей пришло гораздо больше, 
чем ожидалось: «Демонстранты просто запо-
лонили город, мы не могли ожидать такого». 

Тем временем госсекретарь США Джон 
Керри заявил о своем намерении посетить 
Францию, чтобы почтить память погибших в 
терактах и обсудить борьбу с экстремизмом. 
Напомним, глава американского внешнеполи-
тического ведомства отсутствовал на марше в 
Париже, что спровоцировало критику в адрес 
Вашингтона. Сам Керри эти нападки проком-
ментировал так: «Я действительно считаю это 
своего рода придирками, потому что помощник 
госсекретаря Виктория Нуланд была там и уча-
ствовала в марше, наш посол также был там… 
Как известно, я был в Индии для предварительно 
запланированного мероприятия. Я бы очень 
хотел быть там».

В понедельник премьер-министр Франции 
Мануэль Вальс заявил BFM-TV, что план Вижипи-
рат (национальная система Франции тревожного 
оповещения об уровне террористической угро-
зы. — «МК») «поддерживается на самом высоком 
уровне», и сообщил, что число мобилизованных 
сотрудников сил безопасности — 8470 человек 
— достигло «беспримерно нового уровня». «Мы 
уже развернули 2000 (военных) дополнительно, 
и в ближайшие дни мы разместим еще 6 тысяч 
солдат».

Ранее Мануэль Вальс признал «явные про-
махи» служб безопасности Франции, после того 
как стало известно, что напавшие на ежене-
дельник Charlie Hebdo Саид и Шериф Куаши и 
захвативший заложников в супермаркете Аме-
ди Кулибали были хорошо знакомы местным 
спецслужбам.  Как сообщает Би-би-си, власти 
республики уже приняли решение направить 
на охрану 700 еврейских школ во Франции пять 
тысяч представителей сил правопорядка. Об 
этом родителям учеников этих образователь-
ных учреждений сообщил сам Бернар Казнев, 
глава МВД.

Игорь СУББОТИН.

Решение кабмина вызвало смех и 
слезы у большинства практикую-
щих в интимной сфере медиков. 
Причем поводов для хохота на-

шлось сразу несколько. Во-первых, как диагно-
стировать подобные отклонения? Как объяснил 
врач-сексолог Александр Полеев, уличить при-
личного на вид гражданина в сексуальной девиа-
ции крайне сложно. «99% сексуальных психопатов 
никогда себя не выдадут. Они маскируются и в 
обыденной жизни ведут себя как можно скром-
нее, не желая привлекать внимания», — уверен 
Полеев. А если изобличить странные наклонности 
будущего водителя нельзя, то и закон работать 
не будет. Разве что извращенец сам по доброй 
воле придет с повинной в психдиспансер. Или 
же всех претендентов на право руля начнут за-
гонять на обследование принудительно. «Для 
этого придется полностью менять существующие 
законы, — пояснил автоадвокат Сергей Радь-
ко. — Сейчас для допуска к экзамену достаточно 
сделать платную энцефалограмму мозга и по-
лучить справку у психиатра в ПНД со штампом 
«годен к управлению транспортным средством». 
Но для того, чтобы доктор был на сто процентов 
уверен в том, что перед ним именно мазохист 
или фетишист, одной энцефалограммы явно 
недостаточно. «Это исследование позволяет не 
диагностировать, а только заподозрить, — по-
яснил врач-психиатр Юрий Прокопенко. — Да и 
показывает оно только органические пораже-
ния головного мозга». Если же мозг у пациента 
не «битый», ему останется одна дорога: на де-
тальную экспертизу в стационаре. В противном 
случае придется уповать на честность рядовых 
психиатров в районных ПНД и на то, что новые 
диагнозы не превратятся в изощренный способ 
борьбы с пробками на дорогах. Ведь большин-
ство врачей уверены, что при желании клеймо 
интимного психопата можно поставить львиной 
доле населения. «Одних только вуайеристов у нас 
насчитывается порядка 0,5% всего мужского на-
селения, — прикидывает Полеев. — Но это только 
те, кто подглядывает за голыми женщинами в 
примерочных или ставит видеокамеры в женских 
туалетах». А если приплюсовать сюда тех, кто 
тихими вечерами дома смотрит порнографию, 
то вообще со счета собьешься. 

Кроме того, степень опасности «сексуаль-
но отклоненных» личностей на дороге сильно 
преувеличена, уверены эскулапы. Единственное 
потенциально опасное их состояние — это так 
называемая декомпенсация, то есть обострение. 
«На этой стадии у человека, будь то вуайерист 
или мазохист, появляется внутреннее влечение, 
с которым он постоянно борется, но побороть не 
в силах, — говорит Юрий Прокопенко. — Он едет 
по трассе, а голова занята совершенно другим. 
В этот момент повышается риск вляпаться в ДТП». 
Но как только обострение проходит, человека с 
нетрадиционными постельными пристрастиями 
не раскусит ни одна экспертиза. Поэтому, как 
уверяют сами врачи, прогонять через стационар-
ное обследование всех поголовно — это чистой 
воды бред. «Коек в психбольницах на всех не 
хватит», — смеется Юрий Прокопенко.

А вот правозащитникам и представителям 
ЛГБТ-сообщества не до смеха. Они считают ре-
шение кабмина дискриминацией. «Лично мне 
обидно, что транссексуалов поставили на одну 
полку с вуайеристами и педофилами, — заявила 
светская львица и транссексуал Эрика Кише-
ва. — Я полностью социально адаптирована, у 
меня женские документы, которые выданы мне 
по закону». Кроме того, по словам Кишевой, 
психически она также полностью здорова: даже 
справка имеется. «Перед операцией по перемене 
пола я полгода проходила обязательную психиа-
трическую экспертизу, без которой никто мне 
операцию не сделал бы, — рассказала светская 
львица. — В заключении четко написано, что я 
психически здорова, но мой психологический пол 
не соответствует физиологическому».

Недоумевают по поводу включения транс-
гендеров в черный список и медики. Как уверяют 
врачи, психика человека, ставшего женщиной по 
воле хирурга, в целом ничем не отличается от 
психики «природной» женщины. Потенциально 
опасными на дороге транссексуалы могут быть 
в единственный период их жизни — во время 
приема гормональных препаратов. По словам 
врача-сексолога Дианы Генварской, под дей-
ствием пилюль условный Вася, желающий стать 
Машей, испытывает постоянную сильную боль во 
всем теле. «В таком состоянии человек и сам-то 
за руль не полезет», — уверена Генварская. По 
воспоминаниям Эрики Кишевой, через такие 
мучения пришлось в свое время пройти и ей. 
«Пока пьешь гормоны, случаются частые пере-
мены настроения», — призналась Кишева. Однако 
врачи уверены, что, как только гормональный фон 
приходит в норму и болевой синдром полностью 
прекращается, человек вновь становится абсо-
лютно нормальным и может смело садиться за 
руль. Так что логика, которой руководствовались 
авторы документа, пока непостижима. Может, они 
сами захотят выступить с разъяснениями? «МК» 
с удовольствием предоставит им трибуну.

Татьяна АНТОНОВА.

«ШАРЛИ 
ЭБДО» СНОВА 
ЗАМАХНУЛСЯ 
НА ПРОРОКА

ВОДИТЕЛЕЙ 
ВЫГОНЯЮТ 
ИЗ ТРАНСА

ЗА БУГРОМ

КАЗУС

Еженедельник, теперь 
работающий в редакции 
«Либерасьон», выйдет  
с новыми карикатурами

30 января должно состояться оче-
редное заседание совета директо-
ров Банка России, на котором будет 
рассмотрена просьба Ассоциации 
региональных банков снизить в январе 
ключевую ставку с 17 до 10,5%. Такая 
мера, по мнению банкиров, сохранит 
объем рынка кредитования и несколь-
ко оживит экономику. Однако, как 
сообщил «МК» источник в ЦБ, мегаре-
гулятор пока не намерен уменьшать 
ключевую ставку. Скорее наоборот: в 
случае существенного роста инфляции 
в ближайшие несколько месяцев став-
ка может быть даже повышена.

12 января на Московской бирже рубль 
по отношению к основным валютам продол-
жил падение, достигнув 63 рублей за доллар 
и 75 рублей за евро. Тем не менее Ассоциа-
ция региональных банков обратилась в ЦБ с 
просьбой снизить в январе ключевую ставку 
до 15% годовых, а затем постепенно дове-
сти ее до предкризисного уровня — 10,5%. 
В этом случае банки начали бы кредитовать 
компании под 18–20%, что важно для нала-
живания долгосрочных производств в рамках 
импортозамещения.

Однако «повышение ключевой ставки на-
правлено на обеспечение замедления роста 
потребительских цен до целевых показате-
лей (в бюджете на 2015 год размер инфляции 
заложен в 7,5%, но он наверняка будет пере-
смотрен. — «МК»), — заявили в Банке России. — 
В случае дальнейшего усиления инфляционных 
рисков мы можем продолжить повышение став-
ки». При этом в ЦБ отметили, что само по себе 
ужесточение денежно-кредитной политики не 
компенсирует влияние инфляционных факто-
ров, хотя создает предпосылки к снижению 
инфляции в среднесрочной перспективе.

Снижать ключевую ставку ЦБ не хочет и 

по другой причине. Сейчас рублевые кредиты 
дорогие — и валютные спекуляции стали менее 
выгодными.

«Сомнительно, что ЦБ прямо сейчас зай-
мется вопросом пересмотра ставки, — считает 
старший аналитик «Альпари» Анна Бодрова. — 
Повышение состоялось в декабре, эффект от 
принятого решения еще не успел раскрыться 
в полной мере. Пересматривая ставку на по-
нижение сейчас, регулятор бы в очередной раз 
признался в собственной некомпетентности и 
еще раз встряхнул бы банковский сектор, кото-
рый вынужден постоянно подстраивать свою 
работу под новые обстоятельства. Текущая 
ставка — уже реальность, банки учли ее в своей 
стратегии и отчасти уже адаптировались. Эф-
фект от двухпроцентного понижения заметен 
не будет ни банковским игрокам, ни населению. 
На мой взгляд, оптимальным временем для 
понижения ставки к 10–11% годовым видится 
весна 2015 года. В целом для финансовой от-
расли год предстоит экстремальный. Санация 
банковского сектора продолжится, лицензий 
может лишиться еще 50–65 банков».

Впрочем, существует еще более пессими-
стичный прогноз: ставку не только не понизят, 
но и увеличат. «30 января скорее всего ключе-
вую ставку поднимут, — полагает финансовый 
омбудсмен Павел Медведев. — Ситуация в 
экономике аховая. В декабре только за месяц 
рост цен составил 2,6%. Такого не было бо-
лее 10 лет. На фоне падения стоимости нефти 
нужны дополнительные меры, чтобы удержать 
рубль. А вот на сколько повысят ставку, сказать 
сложно. Каждый из 12 членов совета директо-
ров ЦБ выскажет свою точку зрения, а после 
этого примут консолидированное решение. 
К сожалению, нет науки точного определения 
размера этого параметра. Все делается мето-
дом проб и ошибок. Думаю, поднимут немного, 
а далее посмотрят на развитие событий».

Леонид БЕРРЕС.

КЛЮЧЕВУЮ СТАВКУ МОГУТ 
ЕЩЕ ПОДНЯТЬ

ЭКОНОМИКА

По крайней мере на ближайшие несколько месяцев
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В Россию Кончите Вурст на 
машине лучше не ехать.

Бравый Яценюк.  
Защитник Германии  
от российской агрессии.

«Марш единства»  
во Франции собрал сотни 

тысяч человек.

ШЕСТЬ ЧЕЛОВЕК РАССТРЕЛЯЛ ДЕЗЕРТИР?
В убийстве семьи в Гюмри подозревают российского 
военнослужащего

Валерий Пермяков. Место преступления.
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«Скоро будем ходить в буфет как в ресторан 
— после получки или аванса, а в обычные дни 
брать только чай без сахара», — шутят по-
сетители буфета. Для продавцов заметное 
повышение цен тоже стало неприятным сюр-
призом: они ведь питаются тем, что продают, 
и за свой счет... 

Конечно, как и всюду, подорожание нача-
лось сразу после введения Россией запрета на 
ввоз импортных продуктов питания. Но столь 
резкого скачка почти на все раньше не было. С 
января 2015 года подорожали и хлеб, и яйца, и 
лимон (на 100 рублей за кг), и особенно мясная 

продукция. Соответственно, самым заметным 
образом выросли в цене салаты, содержащие 
язык, курицу или говядину: например, 120 г салата 
«Деликатесный» с языком стоит 184 рубля, а 50 г 
языка с зеленым горошком и перцем — 160 руб. 
50 коп. Яйцо под майонезом с зеленым горошком 
обходится в 50 рублей. 

Одним из самых дорогих продуктов остается 
рыба: 50 г слабосоленой семги с кусочком лимона 
встанет в 185 рублей. 

Пока не подорожал только сахар: видимо, 
запасы были сделаны еще до Нового года. 

Одна из самых неприятных новостей 

— подорожание кофе некоторых сортов про-
центов на 25, причем часть роста цен дало по-
дорожание молока. 

Стакан свежевыжатого апельсинового сока 
(200 г), стоивший до Нового года 84 рубля, теперь 
стоит 106 рублей.

«Сегодня все в основном налегают на туше-
ную капусту, это бюджетный вариант», — говорят 
в буфете. 

И пообедать в думской столовой стало на-
кладно: второе из куриного мяса, пюре и компот 
стоят около 200 рублей. 

Подсчеты показали, что обед и два перекуса 
в течение дня в буфете обойдутся в 300–500 
рублей (это если экономить). В месяц выходит 
около 10 тысяч рублей. 

Марина ОЗЕРОВА. 
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ЗА БУГРОМ

ДУМА ТЕРАКТ

ДЕНЬГИ

Сегодня, когда стагнация нашей эко-
номики уже для всех не секрет, а па-
дение цен на нефть, рост курса дол-
лара и евро побили все рекорды, 
гражданская авиация России пере-
живает очередной драматический 
период своей истории. Но, как это ни 
парадоксально, именно сейчас у нее 
появился шанс избавиться от наво-
днившего страну старья и перейти к 
эксплуатации новых, значительно бо-
лее безопасных воздушных судов. Об 
этом размышляет эксперт «МК» Алек-
сандр Книвель.

Среди различных причин с печальной ситуа-
цией в России в области безопасности полетов 
не последнюю роль играет использование мно-
гими российскими авиакомпаниями устаревших 
моделей самолетов и вертолетов. О том, что 
дела с безопасностью полетов у нас обстоят 
далеко не блестяще, свидетельствует хотя бы 
отчет Annual Safety Review за 2013 год Европей-
ского агентства по авиационной безопасности 
(EASA). В нем приводятся данные о количестве 
авиакатастроф на миллион полетов при регу-
лярных коммерческих воздушных перевозках 
по регионам мира за 2004–2013 годы:

Государства Европы — члены EASA — 1,8
Государства Северной Америки — 1,9
Государства Австралии, 
Новой Зеландии и Океании — 5,8
Государства Азии — 6,3
Государства Центральной Америки — 11,1
Государства Ближнего востока — 15,5
Государства Южной Америки — 16,9
Государства Европы — 
не члены EASA (в том числе Россия) — 28,8
Государства Африки — 38,3

В данной статистике графа «Государства 
Европы — не члены EASA» — это государства, 
отнесенные ИКАО к европейскому региону, но не 
являющиеся членами Евросоюза (ЕС). Ведущую 
роль среди них играет Россия.

Как видим, безопасность полетов в нашем 
регионе при регулярных коммерческих воздуш-
ных перевозках в 16 раз хуже, чем в ЕС. Так что 
сейчас мы способны соревноваться только с 
Африкой за не почетное последнее место.

О перевозках на вертолетах можно и не 
вспоминать. Вертолеты у нас падают, как листья 
осенью. Недаром народ называет это явление 
«вертолетопад». А чтобы постоянно не пугать 
людей авариями и катастрофами, журналисты 
употребляют вместо них новый термин — «жест-
кая посадка».

Но при чем здесь старые самолеты и безо-
пасность полетов? Ведь год назад Минтранс РФ 

и Межгосударственный авиационный комитета 
(МАК), ссылаясь на никому больше, кроме них, 
не ведомую и нигде не опубликованную мифи-
ческую статистику, убедили сначала правитель-
ство России, а затем и Государственную думу в 
том, что старые самолеты такие же безопасные, 
как новые. В этом их активно поддержали все 
эксплуатирующие старые самолеты авиакомпа-
нии. В их дружном хоре просто утонули голоса 
тех, кто уже обновил свой парк воздушных судов. 
Более того, говорилось, что если запретить 
эксплуатацию старых воздушных судов, то рос-
сиянам будет просто не на чем летать.

На самом деле то, что старые самолеты 
такие же безопасные, как новые, не подтверж-
дается никакой официально опубликованной 
статистикой. Ну не бывает осетрины «второй 
свежести». Наоборот, о том, что старые само-
леты более опасны в эксплуатации, чем новые, 
говорят опубликованные доклады органов по 
расследованию авиапроисшествий и инци-
дентов Австралии и Великобритании, а также 
опубликованная статистика компаний «Боинг» 
и «Эрбас».

В последнем отчете «Эрбас», который назы-
вается «Авиапроисшествия в коммерческой ави-
ации с 1958 по 2013 годы. Статистический ана-
лиз», все типы воздушных судов в зависимости 

от времени поступления в эксплуатацию де-
лятся на четыре категории. В нем показано, 
что количество катастроф на миллион полетов 
самолетов последнего, четвертого поколения 
вдвое меньше, чем у самолетов предыдущего, 
третьего поколения и на несколько порядков 
меньше по сравнению с самолетами второго 
и первого поколений. Да это и на интуитивном 
уровне понятно. Ну не может начавший возить 
пассажиров в 1958 году самолет первого по-
коления В-707 быть таким же безопасным, как 
поступившие в эксплуатацию соответственно 
в 1993 г. и 1995 г. самолеты последнего, чет-
вертого поколения А-330 или В-777. Интуиция 
здесь не обманывает никого, кроме тех, кто 
«сам обманываться рад». И этому есть очень 
простое объяснение.

Дело в том, что все гражданские воздуш-
ные суда проектируются в соответствии с дей-
ствующими на тот момент требованиями к их 
летной годности. Эти требования официально 
закреплены в нормах летной годности воз-
душных судов. Нормы же не являются чем-то 
незыблемым и застывшим, данным раз и на-
всегда. Они постоянно совершенствуются и 
ужесточаются. Непрерывное развитие науки 
и техники позволяет делать авиационные кон-
струкции все более совершенными. А опыт и 

знания, извлекаемые по крупицам при рас-
следовании авиационных происшествий, дают 
возможность создавать все более безопасные 
летательные аппараты.

Недаром говорят, что нормы летной год-
ности воздушных судов написаны кровью. 
Поэтому нормы летной годности 1958 г. и 2014 
г. отличаются как небо и земля, а созданные 
по ним самолеты с точки зрения безопасности 
полетов будут отличаться друг от друга так же, и 
даже больше, чем отличается автомобиль 1958 
г. выпуска от современного автомобиля. Таким 
образом, безопасность полетов существенно за-
висит от технического совершенства воздушных 
судов и предъявляемых авиационными властями 
требований к их летной годности.

Чем же может помочь разразившийся в 
России экономический кризис в повышении 
безопасности полетов отечественной граж-
данской авиации? А тем, что не было бы сча-
стья, да несчастье помогло. Теперь экономика 
авиаперевозок требует снижения провозных 
мощностей. А это значит, что у нас есть не только 
необходимость, но и возможность избавиться 
от небезопасного старья.

В октябре этого года российскими авиа-
компаниями перевезено 3,675 млн человек, 
что на 1,8% меньше, чем в октябре 2013 года. 

И улучшения ситуации на рынке авиаперевозок 
в обозримом будущем не предвидится, скорее 
наоборот.

Сразу начались проблемы у большинства 
авиакомпаний, а вместе с ними и у всей авиа-
транспортной отрасли. Аннулированы серти-
фикаты эксплуатантов ОАО «Авиакомпания 
«Московия» и ЗАО «Авиакомпания «Былина». 
Лизинговые компании начинают отзывать за 
неуплату самолеты у авиаперевозчиков и оста-
навливать их эксплуатацию. «ЮТэйр», третья по 
объему перевозок авиакомпания в России, на-
ходящаяся в тяжелом финансовом положении, 
допустила дефолт по облигациям, на нее поданы 
иски о банкротстве.

Большие финансовые проблемы и у других 
авиакомпаний. Появился переизбыток провоз-
ных мощностей. Глава Сбербанка России Герман 
Греф высказал мнение, что в России существуют 
колоссальные проблемы в сфере стратегиче-
ского развития гражданской авиации. «У нас 
колоссальные проблемы в сфере воздушного 
транспорта», — сказал г-н Греф, добавив, что не 
знает, каковы стратегии развития аэропортовой 
сети, региональной авиации, интенсификации и 
снижения стоимости перелетов: «В сегодняшних 
условиях эта проблема является ключевой для 
нас — как для крупнейшего кредитора транс-
портных предприятий, так и, думаю, для всех 
участников рынка».

Вообще налицо ситуация, которая грозит 
коллапсом авиатранспортной отрасли, если 
срочно не принять превентивные меры. Вслед 
за укреплением курса доллара у авиакомпа-
ний растут лизинговые платежи (их большая 
часть, как правило, номинирована в валюте). 
Сокращение провозной емкости — единствен-
ная возможность для того, чтобы исправить 
положение авиакомпаний, говорит заместитель 
гендиректора инвесткомпании «Регион» Анато-
лий Ходоровский.

Помочь авиакомпаниям в кризис мог бы 
согласованный вывод из эксплуатации части 
самолетов, считает гендиректор «Аэрофлота» 
Виталий Савельев. Но договориться об этом 
самим авиакомпаниям невозможно. Пока же 
авиакомпании «вынуждены летать полупустыми, 
что нам всем во вред», добавил Савельев. Но кто 
же должен найти пути выхода из создавшейся 
ситуации — авиакомпании, другие участники 
авиатранспортной деятельности?

Ясно, что меры по смягчению кризиса в от-
расли должен предложить госрегулятор. Ведь 
ситуация не должна действительно перерасти 
в коллапс, при котором страна окажется без 
авиасообщения. Но в лице кого — Минтранса 
РФ, Росавиации или других ведомств? Кто из 
них и за что несет ответственность, так просто 
и не разберешься.

Вот когда вспомнишь, что справляющая 
в этом году свой 70-летний юбилей Между-
народная организация гражданской авиации 
(ИКАО) в своих документах говорит о едином 
государственном органе, занимающемся всеми 
проблемами гражданской авиации.

Нет, она не запрещает, если вам нравится, 
иметь и пять, и семь государственных орга-
нов, регулирующих деятельность гражданской 
авиации. Только, как известно, «у семи нянек 
дитя без глазу». Поэтому раз у Правительства 
России нет органа, способного урегулировать 
кризисную ситуацию, то решать вопрос при-
дется ему самому.

А решение вопроса снижения провозных 
мощностей авиакомпаний и приведения их в 

соответствие с платежеспособным спросом 
на авиаперевозки, как ни странно, прекрас-
но сейчас совместимо с решением проблемы 
повышения их безопасности. Для этого пра-
вительству надо только принять решение о за-
прете эксплуатации пассажирских иностранных 
самолетов, сертифицированных в России до 
1994 года.

Почему именно до этого года? Да потому, 
что именно в 1994 году в России произошел 
переход с норм летной годности самолетов тре-
тьего поколения НЛГС-3 на гармонизированные 
с американскими и европейскими нормами лет-
ной годности самолетов нормы АП-25. И хотя они 
тоже непрерывно улучшаются и ужесточаются, 
все-таки здесь пролегает крупнейший водораз-
дел в подходах к безопасности полетов. И это 
будет чисто рыночный механизм нормативного 
регулирования, и антимонопольной службе не 
к чему будет предъявить претензии.

Конечно, немедленно пойдут крики, что 
такой подход не одинаково ударит по провоз-
ной способности разных компаний. Но это-то 
и хорошо. В выигрыше окажутся те, кто зара-
нее вложил средства в модернизацию своего 
парка воздушных судов на более безопасные, 
а не те, кто извлекал прибыль, эксплуатируя 
летающий металлолом до последнего живого 
пассажира.

США, например, не воспринимают ни одно 
российское воздушное судно, сертифициро-
ванное ранее заключенного в 1998 году между 
Россией и США соглашения о взаимопризнании 
систем обеспечения безопасности полетов 
(BASA). Почему же мы сами не можем отстранить 
у себя от эксплуатации иностранные воздушные 
суда, не отвечающие хотя бы российским требо-
ваниям 1994 года по безопасности полетов?

А в будущем, с постепенным выходом из 
кризиса, когда спрос на авиаперевозки сно-
ва начнет расти и авиакомпании опять будут 
приобретать воздушные суда для увеличения 
провозных мощностей, российский авиапром, я 
надеюсь, сможет заменить старые зарубежные 
самолеты современными безопасными воздуш-
ными лайнерами отечественного производства. 
Такой подход в интересах всех россиян. Кроме, 
конечно, небольшой кучки тех, кто исключи-
тельно из личных интересов хотел бы, чтобы мы 
продолжали летать на небезопасном старье.

К сожалению, вслед за резким падением 
цен на нефть и ростом курса доллара происходит 
и стремительное падение платежеспособного 
спроса россиян на авиаперевозки, и резкий 
рост избыточности провозных мощностей авиа-
компаний. Чтобы привести их в соответствие 
со спросом и не допустить развала авиатран-
спортной системы страны, необходимо сроч-
но запретить эксплуатацию всех иностранных 
воздушных судов, сертифицированных не по 
действующим сейчас в России нормам летной 
годности АП-25.

Только действовать надо быстро и опе-
ративно. У Правительства РФ пока еще есть 
шанс одновременно и спасти от коллапса авиа-
транспортную систему России, и использовать 
кризис авиаперевозок, раз уж он случился, для 
повышения безопасности полетов в стране, и 
ответить в рамках рыночных механизмов на не-
рыночные санкции Запада. Вот только не надо 
тянуть кота за хвост, чтобы потом не пришлось 
сетовать: хотели как лучше, а получилось как 
всегда.

Александр КНИВЕЛЬ.

НАМ КРИЗИС ДАСТ 
СТАЛЬНЫЕ  РУКИ-КРЫЛЬЯ?
Сложная экономическая ситуация может помочь российскому авиапрому
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АВИАЦИЯ

Гражданка России, устроившая теракт 
в Стамбуле, была, как оказалось, аж на 
пятом месяце беременности. По кано-
нам ислама смертница совершила двой-
ной грех, убив себя и ребенка.

Напомним, 6 января в историческом районе 
города, на площади Султанахме, террористка-
смертница, подойдя к туристическому поли-
цейскому участку, совершила самоподрыв. В 
результате теракта двое полицейских получили 
ранение. Один из правоохранителей вскоре скон-
чался в больнице.

О том, что смертница была в положении, 
стало известно в результате вскрытия. Судме-
дэкспертиза подтвердила, что плод был на 5-м 
месяце развития.

Диана Рамазова, так звали смертницу, 
приехала в Стамбул, по официальным данным, 
в июне 2014 года в качестве туристки. А если 
верить заявлениям представителей оппозиции, 
Рамазова за последние пять лет несколько раз 
побывала на территории Турции. Кроме того, она 
дважды пересекала границу Турции с Сирией, 
а в октябре 2013 года находилась на лечении в 
частной клинике в приграничной с Сирией про-
винции Газиантеп.

Примечательно то, что вначале подозрения 
в теракте пали на радикальную левую группиров-
ку «Революционная народно-освободительная 
партия-фронт» (DHKP/C). Группировка даже 
опубликовала заявление, в котором ответствен-
ность за теракт взяла на себя. Однако позже 
стало известно, что теракт был совершен ор-
ганизацией, связанной с террористической 

группировкой «Исламское государство», и тогда 
DHKP/C удалила заявление со своего офици-
ального сайта.

Вообще, сам факт, что смертница вынаши-
вала ребенка и, совершив теракт, убила не только 
себя, но и плод, вызвал не меньше осуждения, 
нежели сам взрыв. Как религия ислам относится 
к акту самоубийства? На вопросы «МК» ответил 
стамбульский теолог и исследователь Хусейн 
Гюльтекин.

— Как и во всех аврамических религиях, в 
исламе категорически запрещено самоубийство. 
Согласно исламу, тело человека — это Божий дар, 
а значит, оно должно оберегаться человеком. В 

таком случае тот, кто совершил самоубийство, 
совершил большой грех. Некоторые исламские 
ученые даже утверждали, что раз самоубийца 
своим действием уничтожил создание Аллаха, 
то он не имеет права на погребальную молитву. 
Смертница также послужила причиной смерти 
других невинных людей. Это очень большой грех, и 
этой женщине придется отвечать за свой поступок 
перед Всевышним.

— Женщина была беременной. Если учи-
тывать этот факт, какова ее ответственность 
за убийство ребенка в чреве?

— Как только в чреве женщины появляется 
плод, он считается полноценным человеческим 
существом. В таком случае, несмотря на то что 
плод находится в чреве женщины, она не имеет 
никакого права решать — жить этому существу 
или нет. Беременная смертница совершила грех, 
убив себя, и также она в ответе перед Аллахом 
за убийство ребенка, который еще не появился 
на свет.

Яшар НИЯЗБАЕВ, 
главный редактор «МК» в Турции».

По мнению Goldman Sachs, ны-
нешние низкие цены вызваны не 
только рядом факторов, напри-
мер, отказом Саудовской Аравии 

снижать объемы добычи и борьбой стран ОПЕК за 
азиатского потребителя, но и необходимостью в 
этом. Инвестбанк уверен, что лишь таким образом 
можно достичь баланса между предложением 
«черного золота» и спросом на сырье.

Действительно, нефти на мировом рынке 
сейчас хватает с избытком. Ежедневно с сере-
дины прошлого года на рынок поступает на 1 млн 
баррелей больше, чем того требуется. В итоге за 
последние шесть месяцев цены упали почти на 
60% — со $115 до $48 за баррель. Одной из причин 
послужило желание США наладить собственный 
экспорт нефти и потеснить энергетическое господ-
ство стран ОПЕК, которые сейчас занимают около 
40% мирового рынка «черного золота».

Нефтяной картель начал борьбу за потреби-
теля в первую очередь стран Востока. Экономика 
Азиатско-Тихоокеанского региона развивается 
гораздо более интенсивно, нежели Европы или 
Америки. В частности, экс-аналитик правительства 
США по китайско-американским отношениям 
Тимоти Хит считает, что объемы торговли только 
с Восточной и Юго-Восточной Азией составили 
в прошлом году почти $1,4 трлн, что превышает 
масштаб торговли с ЕС и США, вместе взятыми. 
Почувствовав угрозу со стороны американских 
нефтяников, ОПЕК решила застраховать себя от 
потери покупательского спроса и начала искус-
ственно снижать цены.

Впрочем, Goldman Sachs именно в низких 

ценах и видит спасение. Аналитики банка полагают, 
что падение котировок ударит по инвестициям в 
сланцевые проекты США: объем кредитов в такие 
проекты снизится, в результате будет достигнут 
рыночный компромисс между потребителями и 
производителями сырья.

Однако обратной стороной медали является 
прессинг добывающих стран, бюджеты которых 
напрямую зависят от ценовой политики ОПЕК. 
Кому-то из картеля это невыгодно. Для Венесуэлы, 
которая за счет субсидий поддерживает внутрен-
нюю крайне незначительную стоимость горючего, 
низкие цены означают тотальное бедствие. Сау-
довская Аравия, Кувейт или Катар смогут пережить 
цену $40–50 в ближайшие 3–5 лет: значительные 
золотовалютные резервы этих стран (до $1,5 трлн) 
позволяют сохранить стабильность местной эко-
номики. Кроме того, низкая себестоимость до-
бычи нефти на Ближнем Востоке означает, что ее 
рентабельность сохранится, даже если прогнозы 
Goldman Sachs станут действительностью.

А вот американские сланцевые компании 
на самом деле пострадают. Для большинства 
из них рентабельная себестоимость — не более 
$50. Учитывая расходы на транспортировку, цены 
в $40 — это банкротство. Кстати, сократив число 
таких проектов, США получат не «детский» удар 
по всей своей финансовой системе. Нефтяники 
перестанут платить проценты по выданным ра-
нее займам, что подведет под нож американскую 
банковскую систему.

Для России порог в $40 за баррель факти-
чески означает затяжной финансовый кризис. По 
прогнозам экономического блока правительства, 

цены на нефть в районе $60 означают падение ВВП 
минимум на 3%. Инфляция в таком случае может 
раскрутиться до 20% по итогам года, а курс нацио-
нальной валюты рискует снизиться до 70 рублей 
за доллар и до 100 рублей за евро (с начала года 
американские денежные знаки уже подорожали 
на 6 рублей, до 62,7 рубля, а европейские — также 
почти на 6 рублей, до 74 рублей).

Причем даже правительственные эксперты в 
такой ситуации не питают иллюзий. По прогнозам 
Центра макроэкономического анализа и крат-
косрочного прогнозирования, 2015 год начнется 
как раз с резкого роста инфляции и снижения 
реальных доходов населения. «Далее ситуация 
начнет ухудшаться в розничной торговле и про-
мышленности. Но самым сложным для российской 
экономики может стать четвертый квартал — с 
максимальным снижением ВВП и промпроизвод-
ства, а также оборота розничной торговли», — про-
гнозирует ЦМАКП.

Николай МАКЕЕВ.

СМЕРТНИЦА БЫЛА НА ПЯТОМ МЕСЯЦЕ
Этот факт вызвал в Турции 
не меньшее осуждение, чем сам теракт

НЕФТЬ ПОТОПИЛА «ДЕРЕВЯННЫЙ» ДО 63 РУБЛЕЙ ЗА ДОЛЛАР
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12 января почти на час были при-
остановлены торги на срочном 
рынке Московской биржи. Офи-
циальной причиной стала техни-
ческая ошибка во время прове-

дения промежуточной клиринговой сессии. 
Эксперты усмотрели в торговой паузе и 
другие факторы: такие меры предприни-
маются, например, когда следует резкое 
снижение котировок определенных ценных 
или долговых бумаг, в том числе 
государственных.

ДЕПУТАТЫ ТОЖЕ ПЛАЧУТ

Под занавес ушедшего года в Никарагуа 
было объявлено о начале строительства 
нового канала, который должен соеди-
нить Атлантический и Тихий океаны. 
Таким образом, у знаменитого Панам-
ского канала появится конкурент. А на 
этом фоне пошли разговоры о том, что 
Россия может принять самое активное 
участие в этом проекте, а также в охра-
не будущего канала.

— Второй межокеанский канал, который 
проводится по Центральной Америке через тер-
риторию Никарагуа, — это такая же стройка века, 
какой являлось строительство Панамского кана-
ла, — комментирует «МК» Владимир ТРАВКИН, 
редактор журнала «Латинская Америка». — 
Панамский канал сейчас подходит к пределу 
своих возможностей, и надо проложить парал-
лельный путь, который будет не конкурентом, а 
именно дополнением, чтобы по нему проходили 
современные большие крупнотоннажные суда: 
и сухогрузы, и танкеры.

— Как Россия может участвовать в реа-
лизации проекта?

— Уже есть договоренность о поставках 
высокотехнологичного оборудования — не только 
для землеройных работ, но и для общего контроля 
за эксплуатацией канала. Если удастся завер-
шить проект в установленные сроки, в течение 
5 лет, это будет огромным плюсом для развития 
Никарагуа и потребует повышенного внимания с 
точки зрения безопасности. Российские органы 
безопасности уже сотрудничают с никарагуан-
скими коллегами.

— Нельзя не замечать реакцию США 

на планы строительства канала через 
Никарагуа...

— Вашингтон по-прежнему смотрит на Ла-
тинскую Америку как на зону, которой не стоит 
позволять развиваться самостоятельно. С другой 
стороны, известно и о том, что есть североаме-
риканские фирмы, заинтересованные в строи-
тельстве канала и в дальнейшем извлечении 
прибыли из этого. Тем не менее многие в США 
будут препятствовать осуществлению данного 
проекта, так как этот канал укрепляет позиции 
левого правительства Никарагуа.

— Правительство РФ одобрило про-
ект соглашения с Никарагуа об упрощен-
ном заходе российских военных кораблей 
в никарагуанские порты. Связано ли это со 
строительством канала?

— Если наши суда будут ходить по кана-
лу, военное прикрытие этого пути будет осу-
ществляться. Это соответствует всем нашим  
интересам: как с точки зрения появления нового 
торгового пути, так и с позиции развития нашей 
оборонной промышленности, которая будет в 
этом участвовать...

Сооружением Большого канала Никарагуа 
длиной 278 км занимается китайская компа-
ния HKND Group, оценивающая его стоимость 
в $50 млрд. 

Проекты по прорытию в Никарагуа канала, 
соединяющего Атлантику и Тихий океан, суще-
ствовали еще в XVIII веке, однако реализовать 
их не удалось, и два океана были соединены 
в Панаме, где теперь ежегодно проходят око-
ло 14 тыс. судов. Канал перегружен, и очередь 
прохода по нему продается на аукционах: плата 

может достигать $400 тыс.
Новый путь через Никарагуа будет длиннее, 

глубже и шире Панамского канала. Сторонники 
проекта уверены, что он поможет Никарагуа се-
рьезно заработать (центральноамериканская 
страна надеется перевозить 5% всех коммер-
ческих морских грузов), удвоить ВВП и решить 
проблему бедности. Скептики опасаются эко-
номической неэффективности строительства, а 
те, кого беспокоят экологические проблемы, — 
негативного влияния на крупнейшее в стране 
озеро Никарагуа. Как ожидается, уже в 2020 году 
Большой канал Никарагуа будет открыт: эксперты 
полагают, что он закрепит влияние в регионе 
КНР, конкурирующей с США. Штаты сыграли 
огромную роль в сооружении Панамского кана-
ла и контролировали его до 31 декабря 1999 г. 
Неудивительно, что на днях дипмиссия США в 
Никарагуа потребовала от властей этой страны 
прозрачности и публичности в вопросе о строи-
тельстве канала, а также раскрытия деталей 
экологического мониторинга и проведения тен-
деров. Вряд ли в Вашингтоне обеспокоены со-
стоянием никарагуанской окружающей среды, а 
вот активное проникновение китайцев в Западное 
полушарие — это уже серьезно.

Ренат АБДУЛЛИН, Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Леонид ИВАШОВ, президент Между-

народного центра геополитического ана-
лиза, — о соглашении об упрощенном за-
ходе российских военных кораблей в порты 
Никарагуа:

— Подписание такого соглашения свиде-
тельствует о том, что наши корабли будут нести 
боевое дежурство неподалеку от США, и плюс мы 
берем на себя обязательство охранять строитель-
ство нового канала. Суть договора заключается в 
том, что личный состав после похода или несения 
боевого дежурства может отдохнуть, сойдя на бе-
рег, а корабли — пополнить запасы пресной воды, 
продовольствия. Конечно, это не военное базиро-
вание, но плюс в том, что корабли будут заходить 
без особого таможенного досмотра, будет только 
пограничный контроль. Думаю, вскоре договоры 
будут подписаны и с Кубой и Венесуэлой, возмож-
но, с другими латиноамериканскими странами. 
Если говорить об охране строящегося канала, то 
существует тройственная договоренность между 
Китаем, Россией и Никарагуа. Китай берет на себя 
основную долю работ по строительству канала, 
Никарагуа предоставляет свою территорию, а 
Россия взяла на себя функцию охраны и обороны 
от всякого рода посягательств, террористических 
актов, попыток саботажа и т.д. С этой целью там 
корабли и будут присутствовать, и, полагаю, не 
только корабли.

ЗАЩИТИТ ЛИ РОССИЯ «БОЛЬШОЙ КАНАЛ»?
НИКАРАГУА

КОСТА РИКА
Панамский канал

Тихий океан

Карибское 
море

Планируемый
канал

ПАНАМА

КОЛУМБИЯ

США требуют информации о строительстве межокеанского пути через Никарагуа
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В Детройте открылся NAIAS-2015 — 
мотор-шоу, по сложившейся уже тра-
диции открывающее новый автомо-
бильный год. Впрочем, при том обилии 
новинок, которые там представле-
ны, нам интересны меньше десятка. 
Вообще-то предпочтения российских 
клиентов во многом схожи с предпочте-
ниями американцев. Однако продол-
жающееся падение продаж на рынке, 
которое усугубил обвал национальной 
валюты, либо поставило крест, либо 
существенно скорректировало планы 
многих автомобильных компаний. 

Audi Q7
Новое поколение Audi Q7 ждали очень давно, 

ведь флагманский кроссовер выпускается уже 
десять лет с незначительными изменениями. 
Вторая генерация построена на новейшей мо-
дульной платформе VW, что позволило суще-
ственно облегчить кузов, уложив вес огромного 
кроссовера менее чем в две тонны. Гонка за 

экологией оставила за бортом моторы боль-
шого объема. Теперь максимум, что вы полу-
чите, покупая флагман, — бензиновые ДВС или 
3-литровые турбодизели. Кроме того, машину 
оснастят дизель-электрической силовой уста-
новкой мощностью 373 л.с.

Mercedes-Benz GLE Coupe
Оригинальность релиза Mercedes-Benz GLE 

Coupe весьма сомнительна. Первыми нишу сред-
неразмерных кроссоверов-купе начали осваи-
вать в BMW, выпустив модель Х6. У Daimler было 
достаточно времени, чтобы если не улучшить, то 

хотя бы не копировать конкурентов, но с задачей 
в Штутгарте явно не справились.

У построенного на базе модели ML крос-
совера позднее появится полноценная AMG-
версия. Пока же в серию пойдет всего три вари-
анта, которые оснащаются двумя бензиновыми 
моторами и турбодизелем. Трансмиссия 4Matic 
входит в стандартное оснащение.

До нашей страны новинка доберется, од-
нако когда это случится и сколько она будет 
стоить, пока неизвестно. Однако, если учесть, 
что российский офис Mercedes поднял цены 

на 40%, стоимость GLE Coupe окажется очень 
нескромной. 

Volkswagen Cross Coupe GTE
Volkswagen привез в Детройт машину, кото-

рая займет топовую позицию в модельном ряду 
кроссоверов бренда. Внешне он напоминает 
концептуальные CrossBlue и CrossBlue Coupe, 
на которых немцы в течение довольно длитель-
ного времени обкатывали новый корпоративный 
дизайн. Впрочем, нынешний облик машины не 
является окончательным: пока публике пред-
ставили 5-местную версию, но вскоре семейство 
дополнят еще и 7-местной машиной с «менее 
спортивным обликом».

Под капотом Cross Coupe GTE располага-
ется гибридная силовая установка, выдающая 
355 л.с. Она состоит из 3,6-литрового V6 FSI, 
работающего вместе с двумя электродвигате-
лями, питающимися от комплекта литий-ионных 
батарей. Заявленный расход топлива — 3,6 литра 
на 100 км. На электротяге кроссовер способен 
преодолеть 32 км.

Серийное производство новинки стартует 
через год. А учитывая консервативность немец-
кого производителя, за это время в облике и 
компоновке прототипа ничего не изменится. 
Основным рынком сбыта для Cross Coupe GTE 
станет США. Вторым по значимости, очевидно, 
Китай. Вероятно, модель окажется и в России, 
однако вряд ли наш рынок сегодня можно назвать 
приоритетным.

Сергей ДОМУЩИЙ,  
Владимир ЖИДКОВ.

“Московский коМсоМолец”    
13 января 2015 года 
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«У меня все есть... 
кроме свободы!»
— Как жизнь, Тамара?
— Да живая пока!
Работники «Социального патруля» 

только-только прибыли на Курский вокзал 
и запарковали служебное авто у выхода со 
станции метро «Чкаловская». Через пару шагов 
наткнулись на старую знакомую.

— Иду на Китай-город, поесть, — говорит 
бездомная Тамара, пока трезвая и в чистой 
дубленке.

Не знаю, как вы представляете себе жизнь 
бомжей, но большинство их них в спасении не 
нуждается. Бездомные — особенно со ста-
жем — прекрасно осведомлены о том, где в 
городе бесплатно покушать, поменять одежду, 
искупаться, получить медицинскую помощь, 
постричься и переночевать. «Иных из толпы 
не выделишь, — говорит работник соцпатруля 
Наталья. — Смотришь: столько лет на улице, а 
как выглядит!»

И Москва, надо сказать, делает все, чтобы 
такую жизнь поддержать. Или по крайней мере 
оттянуть ее трагический финал. Каждое утро в 
город выезжает до 30 экипажей «Социального 
патруля», а пешие отряды службы отправляют-
ся инспектировать общественный транспорт. 
«Предлагаем социальную помощь, — расска-
зывают патрульные. — Сперва опрашиваем, 
выясняем, в какой ситуации оказался человек. 
Кому-то негде ночевать, кому-то требуется са-
нитарная обработка, перевязка».

«Социальные патрули» — как, собственно, 
и бездомные — тяготеют к железнодорожным 
вокзалам, близлежащим площадям и жилым 
дворам. «Бездомных обычно узнаем по гряз-
ным неухоженным рукам и обуви, — говорит 
Наталья. — Да и лицо, когда долго живешь на 
улице, меняется». Сказать по правде, встрече с 
соцработниками рады не все и не всегда.

— Ну, чего смотришь? — огрызается на На-
талью бездомный в куртке работника Курского 
вокзала, непонятно как раздобытой.

— Как дела у тебя? — невозмутимо спра-
шивает Наталья, с подопечными общаясь ис-
ключительно на «ты».

— Нормально!
На выходе из подземного перехода на Ниж-

ний Сусальный переулок просит милостыню, 
очевидно, бездомный мужчина лет пятидесяти, 
худой и давно не мытый.

— Что случилось? — присаживается рядом 
с ним коллега Натальи Евгений.

— Ничё!
— Помощь нужна какая?
— Да что вы достали-то?! Я же сказал, что 

нет! Давайте прощаться уже!
Примерно в таком ключе реагируют боль-

шинство собеседников без определенного ме-
ста жительства. В самых безобидных случаях 
бомжи просто не воспринимают соцработников 
всерьез. Иные и вовсе садятся патрульным 
на шею. «Насчет ночлега я посмотрю, пока 
рано, — говорит соцработникам бездомный 
со сломанной правой рукой, с которой он пре-
ждевременно стянул гипс, чтобы удобно было 
чесать. — Когда надо будет, обращусь». «День 
только начался, сейчас они поедят, выпьют, 
закусят, — смеются патрульные, — и уж потом 
изволят к нам в гости».

— Отправьте меня домой! — к соцработ-
никам подходит мужчина лет сорока, житель 
Курска. Из документов только военный билет.

— А что, сам не можешь доехать? Это же 
недалеко! — бросив взгляд на «клиента», На-
талья понимает, что тот обращается не по адре-
су. Мужчина неплохо сложен и немощным не 
кажется. — Заработать, например, не хочешь 
на билет?

(Со службой «Социального патруля» тесно 
сотрудничают благотворительные организации. 
Селят в частные дома или коттеджи, кормят, 
поят, находят работу, а взамен бомжи часть 
заработка оставляют благодетелям. «Черт его 
знает, это не секта часом? — иной раз зада-
ются вопросом бездомные. — Каторжный труд 
какой-то».)

— Да я домой хочу, понимаете вы? — без-
домный из Курска недоволен практичным пред-
ложением Натальи.

«По месту жительства отправляем, только 
если иногородний в возрасте, истощен или не-
мощен», — поясняет она, когда молодой еще 
курянин уходит несолоно хлебавши. «Не знаю, 
может, он просто боится, что выпьет и сорвется», 
— пытается оправдать бездомного Евгений.

Еще один бомж у вокзала, аккуратно одетый 
и только-только выкупанный, на предложение 
помощи отвечает философски: «Благодарю, не 
надо! У меня все есть... кроме свободы!»

«Стоит только упасть,  
и ты никому не нужен»
Работники «Социального патруля», однако, 

свой скорбный труд бесполезным не считают. 
«Мы предлагаем людям выход из ситуации, — за 
обедом делится Наталья. — Наша цель — вер-
нуть человека к активной жизни».

С этой целью в Москве работает Центр 
социальной адаптации «Люблино». Попавшим 
сюда бездомным предоставляются все усло-
вия для триумфального возвращения в жизнь: 
оказывают психологическую, юридическую 

помощь, позволяют год жить в поисках работы 
и проводят для бывших бомжей профессио-
нальные тренинги. «Основная проблема для 
многих — у нас нельзя пить, — говорит На-
талья. — А курить разрешают лишь в специ-
ально отведенном для этого месте, на улице. 
Не всех такое положение дел устраивает. Люди 
ведь хотят всего и сразу». «Да как стаканчик не 
пропустить? — заочно возражает один бездо-
мный. — Тебя трясет от холода, того и гляди 
сдохнешь! Если кто живет на улице и говорит: 
«Не пью!» — врет».

При этом действовать нужно как можно 
скорее. «Чем быстрее мы находим человека, 
тем больше шансов вернуть его к нормальной 
жизни, — говорит Наталья. — Потом его за-
тягивает. Та же Тамара на улице уже несколько 
лет». «Психика у людей меняется, добавляется 
алкогольная зависимость, — говорит Евгений. 
— Они бы и хотели выбраться, но не могут. 
Иногородние, например, и вовсе не хотят до-
мой возвращаться, пока не заработают, — им 
стыдно. Замкнутый круг какой-то».

Надо ли говорить, что работают в соцслуж-
бе люди специфические. «Главные качества 
наших работников — это, наверное, человеколю-
бие и неравнодушие», — нехотя комментирует 
Наталья. «В них есть сострадание, жалость к 
людям, желание им помочь, — добавляет Ев-
гений. — Те, кто утрачивает это или изначально 
не имел, быстро уходят».

Приятнее всего, по словам соцработников, 
видеть непосредственный результат своих уси-
лий. «Иной раз подходят прошедшие реабилита-
цию, — делится Евгений, — и говорят: «Спасибо, 
что не прошли мимо!» Они были грязные, дурно 
пахнущие, апатичные, ушедшие в себя, а по-
том смотришь — они нормально теперь живут, 
работают. Видеть это приятно».

«В конце концов, если бы не мы, больше 
бы людей замерзало, умирало», — говорит 
соцработник Наталья. Если уж на то пошло, не 
все бездомные выбрали свой путь сознательно. 
«У меня была бурная молодость, — рассказы-
вает 39-летний житель Курска Роман. — Тогда 
казалось, что жизнь удалась». У Романа восемь 
детей от трех бывших жен — «это те, кого я 
знаю», — собственный дом в Курской области, 
куда путь заказан, и пока — спустя год уличной 
жизни — довольно опрятный внешний вид. Когда 
мы познакомились, он как раз выходил после 
помывки из санприемника.

Роман часто ездил по делам в Москву, и 
однажды по возвращении его встретили на 
перроне два бугая. «Жить хочешь, Рома?» — 
спросили те, и тот ответил утвердительно. 
Условием сохранения здоровья и жизни было 
требование никогда больше не возвращаться 
в семью и не пытаться вернуть имущество. Как 
позже оказалось, не слишком благоверная су-
пруга Романа вернулась к бывшему — вернее, 
тот переехал к супруге Романа.

Отцом жены был криминальный автори-
тет районного масштаба, и связываться с ним 
Роман благоразумно не стал. «Ну, вот сколько 
мы простояли на той платформе? — теперь 
спокойно рассуждает он. — За пять минут жизнь 
полностью перевернулась. Теоретически у меня 
все есть, а практически — ни черта! Все отжали! 

Вот с прошлого января и грею асфальт».
Помочь такому человеку — смысл если не 

жизни, то работы патрульных. «За прошедший 
год я сильно изменился, — говорит Роман. — 
Раньше к тем же бомжам я относился с пре-
зрением. А сейчас вижу, что все друзья от меня 
отвернулись. Это даже не друзья — так, знако-
мая шушера! Стоит только упасть, и ты никому 
не нужен, даже сестре родной. Кругом только 
деньги да деньги. Сейчас они мне по барабану. 
Хочется спокойной, ровной жизни».

«Пройдет время, прежде 
чем состоится контакт»
Как рассказали в Департаменте социаль-

ной защиты населения, этой зимой кормят без-
домных 25 организаций. Для этого в Москве 
отведено 27 специальных площадок, из которых 
15 находятся в ЦАО. У каждой организации свои 
дни и строго установленное время кормежки — 
расписание выдерживается четко, и бездомные 
свободно в нем ориентируются.

Ранним, но уже темным вечером у ворот 
пункта кормления на Краснопрудной улице 
полуживая очередь бродяг. «Если пустим всех 
сразу, обязательно будет давка, как их ни 
строй», — рассказывает сотрудник Департа-
мента Всеволод Кошелев. Благотворительная 
организация религиозного толка привозит по 
140 порций еды в день, но желающих отобедать 
гораздо больше. Поэтому заранее днем мно-
гие уже приходили сюда получить талончик, 
гарантирующий трапезу из трех блюд. Менее 
расторопные кормятся в порядке живой оче-
реди, по остаточному принципу.

Бездомные получают с колес горячую еду и 

проходят в крытый шатер-столовую. Даже при 
распахнутых дверях в нем тепло, но от дикой 
смеси запахов пищи, немытого тела и давно — а 
возможно, и никогда — не стиранной одежды 
воротит нос. Соцработники и здесь не теряют 
времени даром. «Мы разговариваем с бездо-
мными, предлагаем им помощь, — говорит 
Кошелев. — Но большинство только кушает 
и уходит».

С большим удовольствием — видимо, в 
борьбе за спасение их душ — в кормлении без-
домных участвуют различного рода христиан-
ские церкви. Питание привозят в термосах: одни 
организации предоставляют первое-второе-
третье, другие ограничиваются более скромным 
пайком. В зависимости от дня недели и если 
знать пароли-явки, в городе можно бесплатно 
поесть от одного до четырех раз за день. «По-
ловину бомжей я узнаю в лицо, — констатирует 
Всеволод. — Это в основном одни и те же люди. 
Оно и верно, с чего бы им вдруг меняться?»

Но Всеволод не отчаивается. «Есть мне-
ние, что существует предел: то есть полгода, 
и все — до человека не достучаться, — рас-
суждает он. — Я лично думаю, это слишком 
категоричное утверждение». «Кого легче убе-
дить? — переспрашивает Кошелев. — Тут все 
зависит от самого человека. Он может быть 
шокирован, возможно, на улице оказался путем 
обмана... Пройдет время, прежде чем состоится 
контакт».

Как и коллеги из «Социального патруля», 
Всеволод старается вернуть бездомных в со-
циум. «А иначе здесь стояли бы не мы, а про-
стые охранники, — смеется он. — Они бы лучше 
справились с тем, чтобы открывать и закрывать 
ворота».

«Зимой мы помогаем 
всем!»
Поздним зимним вечером в ворота ЦСА 

«Люблино» въезжает микроавтобус «Социаль-
ного патруля». На борту уставшие за день соц-
работники и почти дюжина бездомных. Пока 
ползли сюда по московским пробкам, почти все 
пассажиры-бомжи уснули сидя, не дожидаясь 
теплой постели. Многие их соратники пред-
почли добираться своим ходом.

Все бездомные покорно ждут в накопителе, 
но тех, кого доставил соцпатруль, принимают 
без очереди. Сперва бомжей ждет санобработка 
и душ, а их одежду «прожаривают» в специаль-
ной камере. Далее соцработники работают с 
теми, у кого имеются травмы и ушибы, — кого-то 
достаточно перевязать, а кого-то направят на 
госпитализацию.

Бездомных в том числе проверяют на ал-
коголь — в случае опьянения их запрещено 
купать горячей водой. И хотя в зимнее время 
на ночевку принимают даже тех, кто навеселе, 
особо буйных всегда можно сдать в вытрезви-
тель. Основанием для предоставления ночлега 
является личное заявление нуждающегося, и 
если он после станет злостно нарушать уста-
новленные центром предписания, соглашение 
вполне могут и расторгнуть.

Прежде чем направить бездомного не-
посредственно на ночлег, с ним опять-таки 
беседует администратор — его еще называют 
«географическим сердцем» центра — и заносит 
первичную информацию в систему учета. «Наш 
центр может помочь восстановить документы, 
оформить пенсию или инвалидность, устроить-
ся на работу, — говорит заведующий приемным 
отделением Евгений Солопаев, — мы предо-
ставляем полный спектр необходимых услуг».

Правда, такой помощи еще надо захотеть. 
«Ночуют и те, кто попадает к нам впервые, — 
зимой мы помогаем всем! — говорит Соло-
паев. — Однако большинство — это повторы. 
Мы не можем взять и насильно принудить их 
написать заявление». Такое заявление на ре-
социализацию — дело сугубо добровольное, и 
потому, наверное, на нее соглашается от силы 
5–10% ночных гостей центра — так называемые 
ночники. Это 10–15 человек в день. При этом 
ежесуточно отчисляется 5–8 постояльцев. При-
чина — алкоголь и пьяные драки.

На втором этаже корпуса для разовых но-
чевок — столовая, в которой бездомные жадно 
поглощают свежеполученные сухие пайки и 
горячий чай с сахаром. В комнатах на этаже 
расставлены двухъярусные кровати — по 12 
в каждой. «Социальный патруль» в среднем 
привозит на ночлег 260 бездомных в день, и 
койки, по словам замдиректора Центра по со-
циальной работе Надежды Третьяковой, никогда 
не пустуют. При этом ночевать в центре можно 
не более 15 раз в год и не чаще трех раз подряд. 
«Пятнадцать раз дается тем, кто ничего не хочет 
в жизни менять, — поясняет Третьякова. — А 
так либо извини — до свидания, либо меняй 
что-то».

В отдельном корпусе размещают тех, 
кто изъявил письменное желание вернуться 
к активному образу жизни. Живут они по двое 
в комнате, женщин при этом селят отдельно 
от мужчин. По вечерам бывшие бездомные 
вместе смотрят телевизор и читают второ-
сортные любовные романы. На первом этаже 
здания имеется библиотека, и там выбор чтива 
повнушительнее.

«Работы у нас много, и работы тяжелой, — 
признается Надежда Третьякова, перебирая 
бумаги на своем столе и рассовывая их по раз-
ным папкам — сразу видно, что без дела она си-
деть не привыкла. Большую часть постояльцев 
центра она знает по имени-отчеству. — Люди 
попадаются проблематичные, им требуется по-
вышенное внимание, индивидуальный подход. 
Бездомный должен прежде всего понять, что он 
человек и полноценная часть общества».

В общей сложности Москва сегодня готова 
предоставить бездомным 1174 койко-места. 
Общая цифра включает как квоты для разового 
ночлега, так и места для отважившихся пройти 
ресоциализацию — таковых на всю Москву 
689 человек. С мая, когда в центре на полную 
заработала группа трудоустройства, нашли 
постоянную работу 80 бывших бомжей — часть 
из них теперь служат в «Социальном патруле», 
другие трудятся, к примеру, сантехниками и 
электриками. Так что бомжам нашим нужна не 
жалость, а изрядный пинок: чтобы они хотя бы 
захотели изменить свою жизнь.

Антон КАЛЮТИЧ.

Нынешняя московская зима пока проходит 
спокойно — во всяком случае, с точки зрения 
холодов. Долгих морозов не приключилось, на 
улицах насмерть никто не замерз. Произошло 
это и потому, что социальные службы увеличили 
количество пунктов обогрева для бомжей. Но 
все-таки что случится с бездомными, если 
температура минус 15–20 градусов установится 
всерьез и надолго? «МК» отправился разузнать, 
как столичные власти намерены оберегать 
бездомных от лютой стужи, и, к своему 
удивлению, обнаружил, что большинство бомжей 
в спасении не нуждаются. Причем Москва, 
пытаясь помочь немногим, невольно потакает 
сотням тех, для кого жизнь на улице — дело 
привычное и даже желанное. Как и, главное, зачем 
столичные соцслужбы хотят вернуть бездомных в 
социум, выяснял наш корреспондент.
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c 1-й стр.
Лучшей драмой, по мнению гол-
ливудской Ассоциации ино-
странной прессы, стало «Отро-
чество» Ричарда Линклейтера, 

работа над которым продолжалась 12 лет. Этой 
же картине достался приз за режиссуру и жен-
скую роль второго плана — Патриции Аркетт. 
Лучшей комедией назван «Отель «Гранд-
Будапешт» Уэса Андерсона, который обошел 
«Бёрдмена» Алехандро Гонсалеса Иньярриту 
(у него только призы за сценарий и лучшую муж-
скую роль в комедии — Майклу Китону). 

На «Глобусе», в отличие от «Оскара» (о том, 
попал ли «Левиафан» в аналогичную номинацию 
премии Американской киноакадемии, узнаем 
15 января), эта номинация выглядит более веско. 
Даже не так: изящно. Приз за лучший иностран-
ный фильм от Ассоциации иностранных журна-
листов — в этом есть какая-то звучная гармония. 
В борьбе за «Золотой глобус» «Левиафан» обошел 
своего главного конкурента — польскую драму 
Павла Павликовского «Ида», которая взяла все 
награды Европейской киноакадемии под зана-
вес 2014 года. Так что Звягинцев вряд ли кривил 
душой, говоря со сцены: «Леди и джентльмены, 
большое спасибо, мы абсолютно счастливы».

Продюсер Александр Роднянский окажется 
более многословным:

— Это действительно очень волнующий 
момент для всех нас, для наших близких, всей 
нашей талантливой съемочной группы. Чем боль-
ше мы думаем о судьбе нашего фильма, тем 
яснее понимаем, что совершенно не важно, кто 
ты: кореец, американец, русский или француз. 
Трагическая история обычного человека, кото-
рый сталкивается лицом к лицу с бездушной 
системой, абсолютно универсальна.

Позже Роднянский добавит:
— История, рассказанная в фильме, имеет 

прямое отношение к личному опыту обычного 
человека во многих странах мира. В российском 
фильме узнают себя и кореец, и бельгиец, и 
американец, и итальянец, потому что «Левиафан» 
рассказывает о человеческом уделе, о судьбе. 
Андрея Звягинцева, как русского художника, 
вдохновляет великая русская культура, и «Левиа-
фан» стоит на плечах ее гигантов: от Пушкина, 
Салтыкова-Щедрина, Гоголя, Достоевского до 
Солженицына, Пастернака, Шаламова.

Приз Андрей Звягинцев и продюсер Алек-
сандр Роднянский получали из рук усатого Коли-
на Фаррелла и хрупкой Лупиты Нионго. Что один, 
получивший свой «Золотой глобус» за роль в «За-
лечь на дно в Брюгге», что вторая, завоевавшая в 
прошлом году «Оскар» за роль небесной красоты 
рабыни в драме Стива Маккуина «12 лет рабства», 
как никто подходили для этой работы. 

Лупита так начала свое выступление: 
— Хорошие фильмы преодолевают любые 

границы.
Живое подтверждение этих слов — список 

призов «Левиафана». «Золотой глобус» дополнил 
ряд таких наград Звягинцева, как приз за луч-
ший сценарий 67-го Каннского кинофестиваля, 
главные призы в Мюнхене, Лондоне, Паличе, 
Абу-Даби, а также премия за лучший фильм 
года на церемонии Киноакадемии Азиатско-
Тихоокеанского региона в австралийском городе 
Брисбене. Наконец, буквально за день до цере-
монии в Лос-Анджелесе «Левиафан» получил 
приз в аналогичной номинации на фестивале в 
Палм-Спрингсе. А также попал в число номинан-
тов Британской академии кино и телевизионных 
искусств BAFTA.

Приз за лучшую драму — безусловному 
шедевру 2014 года, «Отрочеству» Ричарда Лин-
клейтера, — вручала Мерил Стрип. Она же в 
самом начале вечера стала невольной участ-
ницей сцены, пародирующей нравы Северной 
Кореи. На нее организаторов «Золотого глобуса» 
вдохновили злоключения фильма «Интервью» 
про выдуманное убийство Ким Чен Ына, который 
чуть было не спровоцировал настоящий межго-
сударственный конфликт. Сразу после шутливого 
номера на сцену вышел президент голливудской 
Ассоциации иностранной прессы Тео Кингма и 
уже серьезно, без улыбок напомнил всем со-
бравшимся о ценности свободы слова во всем 
мире: от Северной Кореи до улиц Парижа. Каждая 
из этих сцен, а куда убедительнее — биографии 
занятых в этих сценах героев, символизировала 
новую победу мультикультурализма, который 
отдельные скептики в очередной раз поспешили 
похоронить после парижского теракта в редакции 
сатирической газеты «Charlie Hebdo».

Победа «Левиафана» — тоже из их числа. 
Поднявшись за наградой под музыку амери-
канского композитора Филипа Гласса (она же 
звучит в картине), чтобы получить приз из рук 
ирландца и кенийки, рожденной в Мексике, Ан-
дрей Звягинцев не просто рассказал историю, 
одинаково понятную зрителям по всему миру. 
Он в очередной раз ярким фломастером обвел 
контуры России на карте. 

Это и есть суть мультикультурализма. А точ-
нее, культуры как таковой. Преодоление любых 
границ и языковых барьеров. Ее универсальной 
и безусловной ценности в каждой точке земного 
шара. Пусть и уменьшенного до масштаба одного 
«Золотого глобуса».

Напомним, что после триумфального де-
бюта на Венецианском кинофестивале фильма 
«Возвращение» об Андрее Звягинцеве заговорил 
весь кинематографический мир. Он вошел в «зо-
лотую» тройку российских режиссеров, имена 
которых известны всем: Тарковский—Сокуров—
Звягинцев. Премьеры всех последующих филь-
мов Звягинцева состоялись на Каннском фе-
стивале. В 2007-м «Изгнание» принесло там 
награду за лучшую мужскую роль Константину 
Лавроненко. Впервые ее в Каннах был удостоен 
российский актер. В 2011-м фильм Звягинцева 
«Елена» участвовал в каннском конкурсе «Осо-
бый взгляд» и получил спецприз жюри. А в мае 
за сценарий отметили «Левиафана».

Как живет поселок,  
где снимали «Левиафан»
«Левиафан» снимался в Мурманской об-

ласти, в селе Териберка. Как рассказывают 
очевидцы, добраться туда сложно — сплошное 
бездорожье. Еще несколько лет назад въезд туда 
осуществлялся через КПП по пропускам, потому 

как была там пограничная зона. Теперь — царит 
разруха. Андрей Звягинцев вспоминает: 

— Мы искали заштатный маленький рос-
сийский городок. За три месяца объехали пол-
России. Садились в автомобиль и ехали. Искали 
город, где была бы подходящая центральная 
площадь. В конце концов продолжили поиск в 
Интернете и набрели на нужное место, которое 
срезонировало с нашим замыслом. Мы снимали 
на Кольском полуострове, в селе Териберка. 
Я покорен чрезвычайно требовательным к себе 
Владимиром Вдовиченковым, Алексеем Се-
ребряковым, не покидавшим место съемок в 
течение двух с половиной месяцев. Поразила 
самоотдача Романа Мадянова. Мне важно было 
в картине братство.

Сразу после объявления итогов церемонии 
мы позвонили в село Териберка, на базу отдыха 
«45-й причал».

— Вы слышали, что Андрей Звягинцев, 
снимавший у вас картину, получил в США 
премию «Золотой глобус»?

— Нет.
— Но знаете, что он снимал у вас? 
— У нас каждое лето фильмы снимают. По-

этому не могу вам сказать, что и как. Там стоит 
дом, в котором проходили съемки, но Звягинцев 
там снимал или кто-то еще, я не знаю. 

— Глухие у вас места? Говорят, что уби-
тая земля и бездорожье.

— Есть 40 км грунтовой дороги. Все по ней 
в принципе ездят. Ничего страшного. И краха 
никакого нет.

— И люди живут? Старики одни?
— Почему же старики? Разные люди живут, 

работают. У нас рыбный завод есть. И туристов 
очень много со всего мира, но в основном из 
Москвы и Питера. 

В «Левиафане» использована ненорматив-
ная лексика. А с 1 июля 2014 года в России всту-
пил в силу закон, согласно которому вводятся 
штрафы за употребление мата на телевидении, в 
средствах массовой информации, в литератур-
ных произведениях, в кино и на сцене. Фильм был 
снят еще до его появления, но Андрей Звягинцев 
еще тогда решился на использование ненорма-
тивной лексики после долгих размышлений: 

— Я уверен, что никакие нормативы, спущен-
ные сверху, не могут ничего изменить. Нельзя 
отворачиваться от языка народа. Надо повер-
нуться к нему лицом. И запретить язык нельзя. 
Иначе мы вернемся в тот плен, из которого так 
долго выбирались. 

Мы позвонили Роднянскому сразу после 
праздничного обеда в честь лауреатов «Золо-
того глобуса».

Картину поймали в Сеть 
голландские пираты
— В феврале «Левиафан» наконец-то 

выйдет в прокат. Никаких послаблений от 
властей вы так и не дождались. А ведь многие 
ваши коллеги жили такими надеждами.

— Закон есть закон. Не думаю, что он из-
бирателен. Закон не кажется нам разумным, но 
мы ему должны следовать. 

— То есть российский зритель увидит 
купированный вариант?

— Наш фильм будет выходить в версии, при-
веденной в соответствие с новым законом. 

— Накануне вручения «Золотого глобуса» 
«Левиафан» оказался в открытом доступе. 
Тысячи людей скачали и посмотрели его в 
Сети. Как с этим будете бороться? 

— Попытаемся закрыть пиратские сайты. Но 
есть один злостный торрент, с которым сложно 
бороться, поскольку его серверы находятся в 
Голландии. Но что-то попробуем предпринять. 
Людей преследовать, естественно, не будем. 
Человеческое желание посмотреть картину, о 
которой так много слышали и читали, нам по-
нятно. Подобная история произошла не только 
с «Левиафаном», но и с большим количеством 
фильмов, представленных на премию «Оскар». 
«Игру в имитацию», «Бёрдмена» легко найти в 
пиратских торрентах.

— Покажете «Левиафана» в тех местах, 
где он снимался?

— Для того чтобы показать картину, нуж-
но построить кинотеатр. Там даже гостини-
цы нет. Когда мы снимали фильм, то жили на 
квартирах. 

— С вашей точки зрения, «Левиафан» — 
беспощадный фильм по отношению к рос-
сийской действительности?

— Звягинцев не публицист. Это картина 
художника, обеспокоенного современными 
актуальными обстоятельствами, но в гораздо 
большей степени проблемами вечными. Мне 
«Левиафан» представляется картиной верую-
щего и глубоко морального человека, который 
пытается исследовать состояние людей в по-
граничных ситуациях. Андрей Звягинцев просто 
погрузил свою общечеловеческую историю в 
современный контекст.

Никита КАРЦЕВ,  
Светлана ХОХРЯКОВА.

НА «ЗОЛОТОМ ГЛОБУСЕ» ПОЯВИЛСЯ «ЛЕВИАФАН» 

В Териберке.

ПЕРВЫИ, НО НЕ ГЛАВНЫИ
Большинство премьер Детройтcкого автосалона 

для России не актуальны
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Те, кто хоть раз был на Байкале, наверня-
ка запомнили чистейшие песчаные пляжи или 
каменистые заливчики, где, отплыви ты хоть на 
десятки метров, будет видно дно. Ваши дети 
скорее всего этих красот уже не увидят. За по-
следние несколько лет прибрежный пейзаж, 
мягко говоря, несколько изменился. 

«Теперь там лежит биомасса из гниющих 
водорослей, в некоторых местах — в метр толщи-
ной. Когда подходишь на лодке к берегу, еще за 
20 метров амбре такое, что хочется заткнуть нос. 
И все это на протяжении десятков километров» — 
такую картину рисует Олег Тимошкин. 

— Каждый год, проводя экспедиции, мы 
видели достаточно благополучную картину: из 
Байкала не исчез ни один вид живых организмов. 
Последняя крупная катастрофа, которая затрону-
ла всю экосистему озера, произошла в 1987 году. 
Это была болезнь нерпы. С тех пор и до 2011-го 
года серьезных проблем не было. Были, конечно, 
локальные изменения, но они не затрагивали всю 
экосистему Байкала. А данное явление — зарас-
тание береговой линии водорослью спирогира — 
затрагивает, — объясняет Михаил Грачев. — Надо 
сказать, что эта водоросль всегда жила в Байкале. 
Но в небольших количествах. Сейчас же ее стало 
очень много, особенно в районах туристических 
баз и поселков, где расположены хозяйственные 
объекты. Например, около города Северобай-
кальска, Слюдянки, Бабушкина.

— Что это за водоросль? 
— Это нитчатая водоросль, темно-зеленая, 

похожая на тину. Живет на самом урезе воды. 
Склизкая и на редкость противная субстанция. 
Когда человек входит в Байкал, он обязательно 
на ней поскользнется и упадет. Во время шторма 
ее выбрасывает на берег, где она начинает гнить 
и источать неприятный запах. Вода у берегов ис-
портилась. Ее не пьют даже коровы! – объясняет 
Олег Тимошкин. 

Впервые иркутские лимнологи обнаружили 
мощные заросли спирогиры в районе поселка Ли-
ствянка в 2011 году. С тех пор было организовано 
еще пять экспедиций. И после каждой картина 
рисовалась все более удручающая.

— Последняя экспедиция, проводившая-
ся этой осенью, была международной. В ней 
участвовали 50 человек, в том числе 
специалисты из Новой Зеландии 
и Нидерландов. Целью иссле-
дований было выяснить, на-
сколько широко спирогира 
распространилась по 
периметру Байкала, 
и найти чистые от 
нее точки, — объ-
я с н я е т  О л е г 
Анатольевич. 

— И что, 
удалось 
найти? 

— Да, чи-
стыми оказа-
лись примерно 
30–40% побе-
режья, начиная 
с мыса Елохин — 
это северо-запад 
озера. А вот восточ-
ное побережье озе-
ра практически все до 
глубины в 15–20 метров 
подвержено зарастанию.

— Чем это грозит?
— Исчезновением многих 

эндемичных видов. А по количеству 
таковых Байкалу нет аналогов среди других озер. 
И что самое печальное, до 60% этих уникальных 
живых организмов обитает именно в узкой при-
брежной зоне, где и обосновалась спирогира. На-
пример, эндемичный бычок-желтокрылка привык 
нереститься под голыми камнями. Сейчас же, ког-
да он приходит на свои привычные места нереста, 
там все покрыто спирогирой. Другой пример: во 
время нашей последней экспедиции иностранных 
ученых интересовали эндемичные кладофоровые 

водорос-
ли. Чтобы 

достать их 
образцы, ак-

валангистам при-
ходилось буквально 

продираться через ковер 
спирогиры.

Но сильнее всего разрастание этой водо-
росли отразилось на байкальских губках. 

— С заливом Лиственничный уже произошла 
катастрофа. В залив Большие Коты она вот-вот 
придет. Раньше эти заливы были полностью по-
крыты эндемичными губками. Самая красивая из 
них — ветвистая. Она достигает полутора метров 
в высоту, причем, чтобы она выросла всего на 
один сантиметр, требуется целый год. Сейчас 

этих губок почти не осталось. По результатам 
41-го погружения оказалось, что в зависимости 
от места от 30 до 100% губок либо болели, либо 
были мертвы. Три года назад мы такой картины 
не наблюдали. Это очень серьезный сигнал от 
озера, что оно больно. 

Причина «бешенства» спирогиры, как 
предполагают ученые, — обычные стиральные 
порошки. 

— Почти все порошки, продающиеся сейчас 
в России, содержат фосфор, который является 
удобрением. Его переизбыток в воде приводит к 
неконтролируемому росту водорослей. Человек 
«выбрасывает» в окружающую среду с фекалиями 
в год около килограмма фосфора, а со стиральны-
ми порошками — в 3–5 раз больше, — объясняет 
Михаил Грачев. 

— Полу ча-
ется, что из-за 

того, что ту-
р и с т ы и л и 
жители при-
брежных по-
селков про-
сто стирают 
одежду, а 
потом вы-
ливают ис-
пользован-

ную воду в 
озеро, его 

захватила 
спирогира? 

Но это же капля 
в байкальском 

море...
— Не совсем так. 

Начнем с того, что туристы 
ходят в туалет. Базы стоят у 

кромки воды, никакой канализа-
ции там нет. Отходы собираются в тэнки, 

содержимое которых потом попадает в Байкал. 
Что касается порошков, то за последние годы у 
нас резко возросло их применение: раньше мы 
набивали бельем полную стиральную машину, 
теперь же одни женские трусики можем кинуть 
в барабан и засыпать туда граммов сто порошка. 
Но проблема не в том, что кто-то вылил в Байкал 
тазик с мыльной водой. Все стоящие сейчас вдоль 
побережья озера очистные сооружения либо 
разрушены, либо работают в нештатном режиме. 
Они выбрасывают сточные воды неподобающего 
качества как по биогенам — фосфаты, нитраты, 
так и по санитарным показателям. 

— И что вы предлагаете? 
— Первое, что нужно сделать, — это запре-

тить применение фосфорсодержащих порошков 
для стирки и мытья посуды. Причем на всей тер-
ритории России, — говорит Михаил Грачев. — 
Стиральные средства с фосфором не применяют 
в Европе, в половине штатов Америки. 

Олег Тимошкин добавляет:
— Похожая ситуация была в Японии 50 лет 

назад на озере Бива — самом большом пре-
сноводном озере в Стране восходящего солнца. 
Там до того насливались сточных вод, что люди 
начали болеть. Но когда ученые объяснили обще-
ственности и жителям, что проблема связана с 
теми самыми порошками, японские женщины ор-
ганизовали мыльное движение. Во всех крупные 
городах они раздавали листовки, в которых было 
написано: прекратите использовать стиральные 
порошки с фосфатами, они убивают Биву. И они 
добились своего: химические компании потер-
пели урон и больше такие моющие средства не 
производят. 

— Но вы же понимаете, что полностью за-
претить такую химию вряд ли получится? 

— Все возможно,  — отвечает Тимошкин. - 
Но пока этого не произошло, надо обязать все 
химические компании написать на упаковках 
порошков крупными буквами: «содержащиеся 
в данном средстве вещества убивают Байкал». 
Как на пачках сигарет. Нужно объяснить местному 
населению, почему они вредны, и убедить людей 
не покупать такие средства. 

— Это единственный способ борьбы со 
спирогирой? 

— Нет, нужно решать проблему с очистны-
ми сооружениями, - говорит Грачев. В идеале 
хорошо бы построить порядка десяти новых. Их 
у нас в стране строить умеют, но на это нужно 
довольно много денег. Дело в том, что убирать 
фосфор из сточных вод могут только специ-
альные, очень дорогие очистные сооружения. 
Поэтому гораздо проще убрать фосфор из сти-
ральных порошков. 

— Михаил Александрович, правильно ли 
я поняла, что если ничего из предложенного 
вами сделано в ближайшее время не будет, 
Байкал превратится в болото?

— Нет, все озеро в болото никогда не превра-
тится. Спирогира растет у берегов, на глубинные 
участки — а именно они составляют основную 
площадь Байкала — она не заселится. Что ка-
сается способов борьбы с ней, такого, чтобы 
сделано не было совсем ничего, я представить 
не могу. Уже сейчас появились простые люди, 
которые подбирают спирогиру по берегу. 

— А если в ближайшее время построят 
новые очистные сооружения и откажутся от 
фосфорсодержащих порошков, ситуация 
повернется вспять? 

— Байкал — уникальная экосистема, как она 
отреагирует на те или иные изменения, мы не 
знаем, — отвечает Олег Тимошкин. — Если прекра-
тится поступление биогенов, теоретически спиро-
гира должна уйти. А что касается восстановления 
популяции губок, наше поколение улучшений уже 
не увидит. Чтобы они выросли вновь, потребуются 
сотни лет. Но самое важное — мы не знаем, какое 
количество эндемиков уже могло исчезнуть.

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.
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Экологи и власти Бурятии бьют тревогу: по словам главы региона Вячеслава Наговицына, 
за последний год уровень воды в Байкале упал на 40 сантиметров. Колодцы в стоящих 
по берегам озера поселках высохли, из-за чего власти Бурятии даже готовы объявить 

режим ЧС. Впрочем, специалисты иркутского Лимнологического института утверждают, 
что на данный момент уровень воды в озере на 11 сантиметров выше разрешенного 

правительственным постановлением. А небольшое обмельчание Байкала происходит 
каждую зиму. «Связано это с тем, что вода, которая могла бы попасть в озеро с 

дождями, остается на берегах в виде снега», — объясняет директор института Михаил 
Грачев.

Впрочем, экологическая катастрофа озеру все же грозит. Мелководье у берегов 
заселила водоросль спирогира. Вода в некоторых местах превратилась в зеленый 

кисель, а побережье загажено гниющим ковром из разлагающейся растительности. 
Может ли самое глубокое озеро на планете превратиться в болото? Какие уникальные 

виды байкальской фауны мы рискуем потерять в ближайшее время? И почему в этой 
истории замешан обычный стиральный порошок? Об этом «МК» рассказали директор 
Лимнологического института Сибирского отделения РАН Михаил Грачев и заведующий 

лабораторией биологии водных беспозвоночных Олег Тимошкин.

ЗАСОСАЛА ОПАСНАЯ ТРЯСИНА
Озеру грозит крупнейшая экологическая катастрофа
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О последних днях и часах жизни 
Елены Образцовой нам расска-
зал Иосиф КОБЗОН, который 
был последним из ее друзей и 

коллег, кто успел проститься с великой Образцо-
вой, хотя до последнего молил Бога и верил, что 
операция по пересадке костного мозга спасет 
жизнь оперной дивы… 

— Иосиф Давыдович, я знаю, что вы с Еле-
ной Васильевной Образцовой были близкими 
друзьями. Кому, как не вам, сказать о ней... 

— Я считаю, что это самая большая печаль 
за последнее время, которая посетила нашу 
страну и все мировое культурное сообщество — 
уход из жизни нашей оперной дивы, нашей 
потрясающей певицы и артистки Елены Об-
разцовой. Мы с Валентиной Владимировной 
Терешковой были последними, кто увидел ее 
в палате, в Лейпциге, и все-таки молили Бога и 
надеялись, что она не уйдет от нас. Во всяком 
случае, надеялись на эту страшную опера-
цию по пересадке костного мозга. Но чуда не 
произошло. И как Лена ни тосковала, как ни 
хотела вернуться к себе в Россию, «к своим 
собачкам», как она говорила, чуда не произо-
шло. И мы в результате лишились выдающейся, 
неповторимой Елены Васильевны Образцовой. 
Она ушла без сознания. 30 декабря ей сдела-
ли операцию по пересадке костного мозга и 
ввели в искусственную кому, которая, к сожа-
лению, продолжилась до последней минуты, 
до сегодняшнего дня. Очень жаль. Больше у 
нас таких выдающихся певиц, какими были 
Ирина Архипова, Галина Вишневская, Елена 
Образцова, не будет. Не хочу никого обижать, 
но эти неповторимые певицы действительно 
останутся неповторимыми.

— Похороны Елены Васильевны пройдут 
в России?

— Да. Но, я думаю, скорбит не только Рос-
сия, вместе с нами скорбит миланская «Ла Ска-
ла», парижская «Гранд-опера», «Метрополитен-
опера» в Нью-Йорке. Все склоняют головы перед 
этим выдающимся талантом. 

Денис МАЦУЕВ только вышел со сцены в 
концертном зале Хабаровска.

— Когда уходят легендарные люди — это 
всегда шок. А когда уходят легендарные, да 
еще и друзья — это... это... даже не знаю, как 
назвать. Какой удар я сегодня получил! Оглушен 
и шокирован. Для меня она будет всегда жива, 
уникальная и гениальная дива, действительно 
«последняя из могикан», как Каллас или Виш-
невская. Можно не видеть, кто поет, но узнаешь 
ее с первой ноты, с первого слова. Планетарная 
женщина.

— Гениальная в любом жанре...
— Абсолютно. В опере, в оперетте, в джазе, 

который мы с нею играли неоднократно. А взять 
ее перевоплощения в драматическую актрису, 
имею в виду постановки Виктюка... Никто никогда 
в жизни не доберется до такого уровня: будучи 
обворожительной красоткой, в жизни играть 
такую старуху!..

— Хотя она никогда старухой не была, 
несмотря на годы...

— Конечно, потому что так и кипела не-
вероятным драйвом, всегда была в уникаль-
ном тонусе. Это порода, сильный внутренний 
стержень! Прекрасно помню наше музыкальное 
знакомство, когда она приехала ко мне в Ир-
кутск на первый фестиваль десять лет назад с 
французской программой... Я с таким трепетом 
ждал первой репетиции. Елена Васильевна при-
шла со своей незабываемой собачкой Кармен. 
И с первых же нот пошло единение, легчайшая 
импровизация! Помню каждую ноту с того кон-
церта, правда. А уже спустя две недели она мне 
предложила исполнить джаз в Большом зале 
консерватории — чем безумно поразила свою 
пожилую публику. Вот такой она была: всегда 
шла на риск. Авантюристка в хорошем смысле 
слова.

— Кстати, это тогда, в Иркутске, Об-
разцова сказала, что рада встретиться с 
Мацуевым: «Ведь он музыкальный хулиган, 
а я ведь тоже хулиганка».

— Мало того, она заявила, что теперь мы 
помолвлены. И у всех журналистов после этих 
слов попадали камеры. Потом наедине она мне 
шепнула: «Я и не подозревала, что у тебя в Ир-
кутске так все плохо с юмором». Вот это типич-
ная она. Ее анекдоты всегда были за номером 
один; стоило только созвониться по любому 
поводу — наготове был свежий анекдот «от 

Образцовой». Причем у меня такое ощущение, 
что она их сочиняла сама: не было ни одного по-
втора, и так все горячо, остро, современно! Это 
ее ноу-хау. И перемежалось такими крепкими 
словечками, что мало не покажется. Из уст ее 
это лилось как оперная ария. А сейчас... Боже 
мой, вот только что делали и концерт памяти 
Бэлзы, и ее бенефис был в Большом, и летели 
мы с ней недавно, сидели весь полет вместе, 
разговаривали. Теперь пустота в душе полная. 
Ведь от нас ушла абсолютно чистая, светлая, 
веселая душа. Открытая и добрая. Она с такой 
любовью к людям относилась! С одной стороны, 
немножко с подколом, а с другой — тут же могла 
сказать первому встречному «я тебя обожаю». 
Катастрофа.

...Дмитрий БЕРТМАН дружил с Еленой 
Васильевной 20 лет. И хотя он многое знал, из-
вестие о смерти просто сразило его.

— Я знал о том, что происходило в Германии. 
И о ее уходе узнал одним из первых. Но поверить 
невозможно...

— А виделись когда в последний раз?
— Буквально за несколько дней до ее от-

ъезда в Германию, на моем дне рождения. Да, 
она болела, проходила разные процедуры, но 
всегда была человеком-праздником, человеком-
радостью и про свое самочувствие говорила 
шутя. Елена Васильевна — очень сильный чело-
век, и я до последнего верил, что она справится. 
Никогда в жизни не жаловалась ни на что. Напро-
тив, несла радость и счастье всем окружающим. 
Не секрет, что она коллекционировала анекдоты. 
Постоянно шутила, то есть несла положительный 
заряд. И вот эта ее сила и уверенность давала 
людям надежду. Кто еще обладает такой же 
силой... Так что ее уход — крупное историческое 
событие, сравнимое со смертью Марии Каллас. 
Образцова не просто звезда, она суперзвезда, 
она первая. Настоящий образец для всех, не зря 
ей богом была предназначена такая фамилия. 
Я потерял очень близкого человека. Помню, как 
стоял в очереди в Большом зале консерватории 
за ее автографом... Мне было лет восемь тогда. 
И представить не мог, что когда-нибудь буду 
дружить с ней, общаться и работать.

...Владимир КЕХМАН, директор Михай-
ловского театра, до последнего оставался на 
связи с Еленой Васильевной.

— Вчера я разговаривал с ее близкими, 
которые находились с ней рядом в Германии. 
В какой-то момент ей сделали томограмму моз-
га — все было прекрасно. 11 дней она находилась 
в специальном сне, чтобы она не чувствовала 
боли. Фактически умерла во сне.

— Для чего нужна была такая мера?
— У нее иммунитет был на нуле. Так доктора 

пытались ее уберечь. Надеюсь, Господь поми-
лует, и она будет в царстве небесном. Она была 
очень верующим человеком. Не говоря уж о том, 
что являлась выдающейся даже не певицей, а ак-
трисой. Это большая утрата для всей России, для 
нас, близких, для нашего театра. Она очень много 
помогала Михайловскому театру. Последний 
спектакль, который она пела у нас, был посвящен 
50-летию ее творческой деятельности. В 25 лет 
она спела графиню-старуху так, что мама ее не 
узнала. До последнего оставалась очень краси-
вой, юной. «Люблю. Мне всегда радость иметь от 
тебя весточку» — это была предпоследняя эсэ-
мэска. Последнюю не могу озвучить, это очень 
личное. 30-го ей сделали операцию. Огромная 
благодарность Ольге Голодец, которая все это 
организовала. Врачи все делали, чтобы спасти 
ее, но Господь имел на нее другие планы.

Владимира ТАРТАКОВСКОГО, директора 
Театра оперетты, мы застаем в аэропорту.

— Как вам кажется, ее центру удаст-
ся взрастить исполнителей высокого 
уровня?

— Сложный вопрос. Как ни обидно, но часто 
бывает так, что после смерти своего основателя 
подобные центры работают более эффективно, 
чем при нем. Когда человек уходит, на его дети-
ще начинают обращать больше внимания, осо-
бенно спонсоры и меценаты. Сами понимаете, 
без денег сегодня невозможно ничего сделать. 
Надеюсь, ее центр не умрет вместе с ней, а, 
наоборот, станет сильнее.

...Прощание с Еленой Образцовой состо-
ится 14 января в Большом театре; отпевание 
состоится в храме Христа Спасителя, похоро-
ны — 15 января на Новодевичьем кладбище.
Ян СМИРНИЦКИЙ, Мария МОСКВИЧЕВА, 

Татьяна ФЕДОТКИНА.

Массовое цветение 
спирогиры в бухте 
Большие Коты.

Темные участки вдоль 
береговой линии — 
не камни, 
а гниющие водоросли.

Спирогира под микроскопом. 

...ОНА ОБРАЗЕЦ ДЛЯ ВСЕХ!

Николай БАСКОВ:  «Мы с Еленой Образцовой были близки, я бывал у нее 
дома, приезжал на дачу. Запомнился мне и ее неожиданный для многих 
визит на «Новую волну». Мы там встретились, и она говорит: «Вот видишь, 
и я выхожу на эстрадную сцену!». А я ее «утешил»: «Ну вы же никогда не 
возражали против моего выхода, и вообще, как говорит Монтсеррат 
Кабалье, в жизни все надо попробовать!» 
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КРОССВОРД

НЕ ПРОПУСТИ!

СВЯТКИ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Расправа без ведома 
властей. 4. Внутренний толчок к творчеству. 
10. Тюки на «горбу» ишака. 11. Тренер, который 
наотрез отказывается работать с иностранными 
спортсменами. 13. Фирменная похлебка до-
мохозяйки с украинскими корнями. 14. Одна 
«смена» у пилота и стюардессы. 15. Номера, 
куда едут и командированные, и мужья с любов-
ницами. 16. Количество новых и сладких калош 
в сказке Чуковского. 18. Летний «дом отдыха» 
пионеров. 20. Квартал на отшибе города. 22. 
Мисс грация в пачке и в пуантах. 23. Примета 
римского носа. 24. Клиент, доверивший свои 
деньги банку. 27. Посудина для варки щей и су-
пов. 30. «Почтовое» одеяльце в «приданом» ма-
лыша. 32. Дыхательное горло между гортанью и 
бронхами. 34. «Боевые действия» на колхозных 
полях. 35. Праздник, устроенный друзьями, 
недавно переехавшими в только что постро-
енный коттедж. 36. «Клубок», не распутанный, 
а разрубленный Александром Македонским. 
38. «Летоисчисление» в трудовой книжке. 39. 
Инструмент столяра. 40. «Транспорт» для путе-
шествия в страну снов. 41. Изысканное блюдо. 
42. Душевный склад человека.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Сладкое слово для «вы-
пускника» тюрьмы. 2. Ингредиент постно-
го рагу. 3. Добрая помощь в одноименном 
бюро. 5. Самое высокое армейское звание. 
6. Разводы на ковре. 7. Эйфория девушки, 
которую любимый замуж позвал. 8. Склад 
имущества в воинской части. 9. Удочка с ка-
тушкой и блесной для ловли хищных рыб. 10. 
«Батарейка» механических часов. 12. Рогатый 
«пасынок» Волка в известном мультфильме. 
17. Замечание довольного начальника в адрес 
нерадивого работника. 19. Враг Иисуса, ко-
торый должен явиться перед «концом света». 
20. Автор оскорбления. 21. Танцор под дудку 
почтальона. 25. Гусар, пригласивший княжну 
на мазурку. 26. Эффектный выброс под за-
навес программы фигуристов. 27. Мелкий 
морской рак, хорошо сочетающийся с пивом. 
28. Основной рабочий орган воблера. 29. 
«Футляр» с горошинами. 31. «Нарукавник» в 
комплекте с тонометром. 33. Ископаемая смо-
ла в ювелирном отделе. 34. Сфера бытовых 
услуг. 37. «Море», что свиньям по брюхо. 38. 
Непрозаическое поздравление, сочиненное 
ко дню рождения коллеги.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 12 ЯНВАРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Выстрел. 4. Оболтус. 10. Стружка. 11. Афоризм. 13. Идея. 14. Горе. 
15. Диктатура. 16. Оценка. 18. Спринт. 20. Казачок. 22. Ориентир. 23. Аттестат. 24. Оппонент. 
27. Каламбур. 30. Айсберг. 32. Разряд. 34. Жмурки. 35. Общежитие. 36. Срам. 38. Лига. 39. 
Колибри. 40. Отрезок. 41. Раствор. 42. Помадка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Валидол. 2. Тетя. 3. Ерунда. 5. Баркас. 6. Лязг. 7. Совесть. 8. Фантазер. 9. 
Ласточка. 10. Семестр. 12. Молитва. 17. Категория. 19. Пессимизм. 20. Котлета. 21. Каталог. 
25. Призрак. 26. Тиснение. 27. Кредитор. 28. Ударник. 29. Простор. 31. Милашка. 33. Домино. 
34. Железо. 37. Мост. 38. Лоза.

Россия не Россия без старого Ново-
го года. Именно в ночь под 14 января и 
несколько последующих дней, вплоть 
до вечера Крещения, на Руси принято 
гадать на судьбу, вызывая для этого 
представителей не совсем чистых сил. 
И как тут не вспомнить Николая Васи-
льевича Гоголя с его незабвенной пове-
стью «Вечера на хуторе близ Диканьки», 
и фильм Александра Роу, снятый аж в 
1961 году, но и поныне современный и 
популярный.
Спецкор «МК» нашла в Киеве Людмилу 
Мызникову-Белинскую, которая сыгра-
ла в фильме капризную и гордую пан-
ночку Оксану, и узнала, как снималась 
картина, а также как фильм повлиял на 
судьбы актеров. 

«Успешно прошли пробы, 
вызываетесь на север»
— Магия фильма — в таланте режиссера 

Александра Роу, который мастерски показал 
историю о любви, в которой смешалось все, что 
может привидеться в ночь перед Рождеством, — 
говорит Людмила Николаевна. — Прошло уже 
53 года, а я постоянно слышу: «Лучшего рожде-
ственского фильма никто так и не снял». 

В повести Гоголя Оксане с блестящими оча-
ми не минуло еще и семнадцати лет. Парубки 
гуртом провозгласили, что лучшей девки не было 
еще на селе. Таким же хороводом парни кружи-
ли и вокруг 19–летней Людмилы Мызниковой. 
Девушка была студенткой студии при театре 
Ивана Франко. 

Судьбоносная встреча с легендарным 
режиссером–сказочником произошла на киев-
ской киностудии. Люду позвали на пробы пред-
ставители «Беларусьфильма». Она бежала по 
коридору и не обратила внимания на незнакомца, 
который обронил ей вслед: «А вот и наша Оксана!» 
А вскоре от Александра Роу получила приглаше-
ние попробоваться на роль гордой красавицы в 
гоголевских «Вечерах». На пробах девушка лихо 
отплясывала, пела песню «Полюбила Петруся, да 
и сказать боюся…», по просьбе Александра Арту-
ровича крутилась перед зеркалом. Вернувшись 
в Киев, получила телеграмму: «Успешно прошли 
пробы, вызываетесь на север». Людмила не подо-
зревала, что опередила сотни конкуренток, среди 
которых была и ученица Клавдии Шульженко, 
красавица певица Юлия Пашковская. 

Съемки начались в марте. Снега на Пол-
тавщине уже не было. Украинскую деревню — с 
хатами и небольшой церквушкой — построили не-
далеко от города Кировска, в поселке 13-й кило-
метр, на Кольском полуострове, в Заполярье…

Начинающую актрису, впервые оторвавшую-
ся от дома, опекали Александр Роу, Георгий Мил-
ляр, игравший в картине роль черта, и Александр 
Хвыля — ее экранный папа, казак Чуб.

Людмила Николаевна вспоминала, как от-
важный Георгий Милляр, будучи простуженным, с 
температурой, отказавшись от дублера, в 30-гра-
дусный мороз сам нырял в полынью. Для роли 
черта ему сшили специальное трико с хвостом. 
На сложный грим с пятачком и рогами уходило 
каждый день по два часа. 

Отличился Георгий Францевич и в эпизоде 
полета черта по небу. Съемки проходили в пави-
льоне. Для этого сложного трюка был приглашен 
акробат из цирка. Когда дублер получил травму, 
58-летний Милляр, несмотря на протесты режис-
сера, самостоятельно выполнил на высоте все 
головокружительные пируэты. 

В фильме были использованы спецэффекты 
и комбинированные съемки. По воспоминаниям 

Людмилы Мызниковой, в трюке с варениками, 
которые сами запрыгивали знахарю Пацюку в 
рот, Николай Яковченко их на самом деле вы-
плевывал, а дальше мастера использовали метод 
обратной съемки. Тот же способ пошел в ход, 
где зрители увидели выпрыгивающих на крышу 
дома героев картины.

«Мы с Вакулой абсолютно 
разные люди»
Кузнеца Вакулу, силача, детину хоть куда, 

который сгибал в руке пятаки и подковы как греч-
невые блины и слыл лучшим живописцем во всем 
околотке, сыграл начинающий актер Юрий Тав-
ров. Картина стала его дипломной работой.

В фильме Вакуле удалось одолеть нечистую 
силу и добыть для своей невесты Оксаны царские 
черевички. Зрителям так хотелось верить, что ак-
теры и в жизни симпатизировали друг другу…

— С Юрием мы общались только на съе-
мочной площадке. Мы абсолютно разные люди, 
— отрезает Людмила Николаевна. 

Александр Роу не был бы режиссером–
сказочником, если бы не устроил из первого 
общественного просмотра фильма театрали-
зованное шоу. В холле Дворца культуры комби-
ната «Апатит» жителей Кирова, пришедших на 
просмотр картины, атаковали бутафорскими 
снежками… черти. 

На широкий экран фильм вышел 8 января 
1962 года. На молодых актеров, сыгравших Ок-
сану и Вакулу, обрушилась всесоюзная слава. 

— Этот фильм мне многое дал, но и многое 
отнял, — говорит спустя 53 года Людмила Ни-
колаевна. — Я получила колоссальную любовь 
зрителей. А уехала на съемки, будучи студенткой 
студии при театре Ивана Франко. У меня удачно 
складывалась карьера. Узнав, что я утверждена 
на роль Оксаны, никого не предупредив, я все 
бросила и уехала в Москву. Начала сниматься 
в кино, закрутилась, а когда вернулась в Киев, 
поняла, что никто меня особо в родном театре 
и не ждет. 

Получив направление в Музкомедию, Люд-
мила предпочла пойти работать в Театр юного 

зрителя. Участвуя в спектаклях, одновременно 
училась на вечернем отделении филфака Киев-
ского университета имени Шевченко.

В ТЮЗе и встретила свою вторую половинку, 
который был также выпускником студии театра 
имени Франко.

— Олег Белинский был интересен во всех 
отношениях: и внешне, и как человек. Он велико-
лепно играл на пианино, был душой компании. Де-
вицы умирали, слушая, как он играет и поет… 

— Вакула добился руки Оксаны, достав 
для нее черевички, которые носит сама ца-
рица. Чем завоевал вас будущий муж? 

— Моя крепость была взята очень быстро. 
И это при том, что за мной бегало очень много 
ребят. Олег не пел мне дифирамбов, все это при-
шло потом. Сейчас девушки смотрят — богатый, 
не богатый, а я никогда не заглядывала в коше-
лек, в карман своему избраннику, а полностью 
отдалась чувству…

Александр Роу, намереваясь снять фильм 
«Варвара-краса, длинная коса», видел в главной 
роли Людмилу Мызникову. Но она уже ожидала 
ребенка, а после рождения сына с головой оку-
нулась в семейные заботы. 

— Я оказалась на распутье: нужно было 
заканчивать университет, на руках был ребе-
нок — так получилось, что у меня оказалось со-
всем мало времени на развитие своих актерских 
способностей.

«В моей жизни 
прослеживается 
мистическая линия»
Долгое время Людмила Мызникова-

Белинская проработала в Театральном музее 
на территории Киевско-Печерской лавры. Позже 
они вместе с мужем организовали детский фоль-
клорный театр «Орияна», с которым объехали 
многие регионы. Сейчас оба посвящают себя 
христианскому театру «Мистериум», который 
работает при киевском костеле Воздвижения 
Святого Креста. Выступают с представлениями 
перед алтарем. 

В 2009 году Людмиле Николаевне посчастли-
вилось вернуться в кино. Она снялась в сериале 
«Возвращение Мухтара».

— Спустя годы Наталья Варлей покая-
лась, что снялась в роли ведьмы в фильме 
«Вий», посчитав это страшным грехом. В 
«Вечерах на хуторе близ Диканьки» герои 
тоже заигрывают с нечистой силой. Вы ве-
рите в мистику? 

— Какая-то мистическая линия прослежи-
вается и в моей жизни. Взять даже то, что я ушла 
из любимого мною театра. Я была студенткой, но 
меня после окончания студии оставляли работать 
в театре, моя фамилия была указана в распре-
делении ролей, список был вывешен на стену. 
Правда, сейчас я не знаю, что было бы лучше: 
если бы я осталась играть в театре или делала то, 
чем я сейчас занимаюсь. Я нисколько не жалею, 
как сложилась моя жизнь, — у меня интересная 
работа, рядом со мной любимый муж. Он пишет 
мне стихи, посвящает мне песни. Я чувствую себя 
самой красивой и желанной женщиной на свете. 
Мне очень интересно жить! 

— А черевички, туфли когда-нибудь ши-
карные он вам дарил?

— Дарил — и сейчас дарит. Олег вообще ин-
тересно делает подарки: я просыпаюсь, а передо 
мной то, что я давно хотела. Но что такое мате-
риальное?! Мы живем вместе почти 50 лет, и все 
эти годы он не давал моей душе успокоиться, не 
допускал, чтобы она благоденствовала в одном 
и том же, своим творческим пылом привносил 
в мою жизнь разнообразие. И сейчас мы ста-
раемся с Олегом не терять творческой искры, 
продолжаем шагать в ногу и смотреть в одном 
направлении. 

— На Украине помнят о вашей культовой 
роли? 

— Недавно пришел мой внук Станислав из 
лицея, где он учится в 6-м классе, и говорит: «Ба-
бушка, представляешь, сегодня по зарубежной 
литературе по программе у нас была ты!» Гоголь 
считается русским писателем — соответственно, 
попал на Украине в сборник зарубежной лите-
ратуры. В учебнике его творчеству посвящено 
несколько страниц, в том числе и «Вечерам на 
хуторе близ Диканьки». Там взяты несколько 
кадров из фильма, где Оксана изображена в раз-
ных сценах. И ученикам предлагается задание: 
глядя на картинки, расскажите, какие чувства 
испытывает главная героиня в первой, второй и 
третьей ситуации? Тут Стас не выдержал: «Какая 
это актриса? Это моя бабушка». А один из одно-
классников тут же выпалил: «Как? Разве Оксана 
еще жива?!» Мы дома долго смеялись…

— Что известно о Вакуле — Юрии 
Таврове?

— Я не следила за его судьбой, но знаю, что 
его уже нет в живых. 

Между тем кинематографическая судьба 
у Юрия Таврова тоже не сложилась. Его самой 
яркой работой осталась роль кузнеца Вакулы. В 
1964 году он снялся в роли колхозника в фильме 
«Наш честный хлеб», в 1970-м — в роли Богда-
на в картине «Меж высоких хлебов», в 1974-м 
— в роли милиционера в фильме «Прощайте, 
фараоны», в 1975-м — в роли рабочего Тиши в 
картине «Весна 29-го» и в роли подпольщика в 
фильме «Порт». И пропал… Поклонникам артиста 
удалось узнать, что последние 15 лет он жил в 
Одессе. Он развелся и с первой, и со второй 
женой. По слухам, некогда фактурный гоголев-
ский парубок пристрастился к спиртному. Из–за 
глаукомы правым глазом практически ничего не 
видел. Почти не слышал. Но продолжал работать 
штукатуром–маляром — сначала в ЖЭУ, потом 
в Одесской академии строительства и архитек-
туры на улице Дидрихсона. Когда по телевизору 
показывали «Вечера на хуторе близ Диканьки», 
телевизор Юрий Тавров не включал… 

Светлана САМОДЕЛОВА.

ИСКУССТВА
Людмила МЫЗНИКОВА, сыгравшая Оксану  
в «Вечерах на хуторе близ Диканьки»:  
«Я не заглядывала в кошелек своему избраннику,  
а отдавалась чувству»

■ «Оружие»
Точка опоры — важная составляющая пристрелки 
карабина. 
Квартирант — зимние «каникулы» на Колыме.
■ «Трофеи»
Корсиканский рогоносец — как добыть европейского 
муфлона.
Серые призраки — победить в схватке с волками.
■ «Гараж»
Катится каракатица — тестируем вездеход-амфибию Tinger 
Armor W8. 
■ «Рыбалка»
О пользе активной игры — за окунем с балансиром.
Читайте, подписывайтесь, делитесь с нами 
впечатлениями!

ЧИТАЙТЕ В ЯНВАРСКОМ НОМЕРЕ ЖУРНАЛА  
«ОХОТА И РЫБАЛКА XXI ВЕК»
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НЕЧИСТАЯ СИЛА

— Вакула добился руки Оксаны, достав для нее 
черевички, которые носит сама царица.

Людмила Мызникова не жалеет, 
как сложилась ее жизнь,

На Святки, которые продлятся вплоть 
до 19 января, на Руси принято гадать. 
Святочные гадания испокон веков были 
явлением зрелищным и захватываю-
щим, а подчас устрашающим и пугаю-
щим. Особо «вещим» для гадания днем 
считался Васильев вечер — с 13 на 14 
января.  

«МК» решил проверить, придерживаются ли 
этих древних традиций российские звезды. 

— В детстве я часто бывала в сибирском селе 
у тети. В глубинке святочным гаданиям придава-
ли большое значение, — говорит заслуженная 
артистка РСФСР Екатерина ШАВРИНА. — Я 
наблюдала, как молодые девушки выходили но-
чью на улицу, бросали веник или отправлялись 
в баню со свечами и зеркалами. Этот способ 
гадания предназначен по народным поверьям для 
угадывания жениха — где живет да как выглядит. 

Сама же я никогда в жизни не гадала, считаю это 
суеверием. В предсказания я не верю, а верю в 
трудолюбие, в талант, в справедливость. 

— Я «народник» по первому образованию, то 
есть специалист по народному творчеству, — го-
ворит финалист шоу «Голос-3» Ярослав ДРОНОВ. 
— Святочные представления мы разыгрывали 
на сцене. В силу своей профессии я знаю все 
календарные русские традиции и песни, к ним 
приуроченные. Но с их помощью я никогда не 
гадал, хотя уверен: все, что происходит в нашей 
жизни, не случайно. Скажем, я верю в сны, ведь 

лет в 15–16 мне снились мои выступления по 
телевизору, большие залы со зрителями. Сейчас 
это исполняется. Может, это и были некие знаки 
судьбы, но к тому, чтобы это стало реальностью, 
я прикладывал немало усилий. На проекте же у 
меня была мечта занять второе место. Господь 
провел меня через все этапы отбора. Сомнения, 
конечно, были, но я решил: делай что должен — и 
будет то, чему суждено случиться. В итоге я занял 
второе место и еще раз уверовал в силу мечты!

Участницы коллектива «БУРАНОВСКИЕ БА-
БУШКИ» тоже не гадают на судьбу: во-первых, 

люди они верующие, во-вторых, у них уже все 
отгадано. Но знают, как гадают в российской глу-
бинке. Вот примеры таких святочных гаданий.

Кем будет будущий муж? На столе рас-
кладывают предметы, по которым угадывается 
профессия мужа. В старину это были хлеб, книга, 
ключи, уголь, означающие труд крестьянина, свя-
щенника, кузнеца и купца. Сейчас используются 
современные вещи, но среди них должно быть 
обручальное кольцо. Девушка с завязанными 
глазами выбирает предмет. Если в руки попа-
дается кольцо, значит, она непременно выйдет 
замуж в наступившем году. Ножницы — муж будет 
модельер, компьютерный диск — программист, 
свечка — священник, ручка — писатель или чи-
новник, нож — военный, рюмка — пьяница, крупа 

— бизнесмен, пепел — неудачник, монетка — ще-
дрый, зеркало — щеголь (гуляка), топорик — злой. 
А если попадется девушке уголек — ходить ей в 
невестах еще год.

Исполнится ли загаданное желание? 
Потребуется кошка. Пусть животное стоит за 
порогом комнаты. Загадайте желание и позо-
вите кошку. Если она переступит порог левой 
лапой — желание обязательно сбудется, а если 
правой — возникнут препятствия, которые вам 
придется преодолевать. 

Гадание по книге. Возьмите какую-нибудь 
книгу. Загадайте страницу и номер строчки 
сверху. Осталось только открыть книгу и истол-
ковать прочитанное. 

Пожалуй, больше всего сбывшихся гада-
ний среди российских звезд выпало на долю 
Аллы ПУГАЧЕВОЙ. Ей предсказали и первого 
мужа, и последнего, и даже венчание с Филиппом 

Киркоровым, по словам самой Примадонны, было 
послано ей свыше, правда, не за кротость, а на-
оборот — за вызывающее поведение. В свою 
очередь Филипп также уверяет, что верит в га-
дания, а его брак с Примадонной был ему пред-
сказан самой Вангой. Но сегодня и у этих звезд 
российской эстрады жизнь вошла в стабильное 
русло, поэтому гадать на судьбу в нынешнем году 
они не планируют. 

Баловалась гаданиями и Надежда БАБКИ-
НА, пока, угадывая будущего мужа на отдыхе в 
Арабских Эмиратах, не попала случайно валенком 
в Олега Янковского. 

А вот Юля САВИЧЕВА подростком жгла бу-
магу, пытаясь разгадать получившийся силуэт и 
согласно ему понять, что ждет ее в наступившем 
году, а также лила в холодную воду расплавленный 
воск с точно такой же целью. 

Отдел светской жизни.

ЗВЕЗДЫ УЧАТ, КАК ГАДАТЬ НА СВОЮ СУДЬБУ
Святки и старый Новый год — лучшее время 
поспрашивать о будущем



У МОСКОВСКОГО ИХТИОЗАВРА 
НАШЕЛСЯ РОДСТВЕННИК  
В ШОТЛАНДИИ?
Останки ихтиозавра, очень похоже-
го по описанию на тех, что обитали 
150 миллионов лет назад на тер-
ритории нынешней Москвы, нашли 
ученые из Эдинбургского универ-
ситета. Западное чудище, которое 
получило название Dearcmhara 
Shawcrossi, обитало в океане не-
подалеку от современной Шотлан-
дии.
У двух находок похожая история: и в Моск-

ве, и в Шотландии окаменелости были найдены 
задолго до того, как ученым удалось описать их 
и установить принадлежность к определенному 
виду древних животных. По словам шотландских 
ученых, кости их рептилии были найдены палео-
нтологом-любителем еще 50 лет назад и до пос-
леднего времени хранились в запасниках музея 
Глазго. Лишь недавно их изучили и выяснили, 
что они принадлежали существу, обитавшему 
150–170 млн лет назад в районе острова Скай, 
находящегося в архипелаге Внутренние Геб-
риды к западу от Шотландии. Длина животного 
составляла 4,5 метра.

По словам доцента факультета экологии 
и сервиса Саратовского государственного 
технического университета Максима АРХАН-
ГЕЛЬСКОГО, больше года назад он с коллегами 
также описал древнего обитателя московских 
морей позднеюрского времени (около 150 млн 
лет назад). Это был первый ихтиозавр Москвы, 
которого назвали ундорозавром Траутшоль-
да — по фамилии палеонтолога, первым обна-
ружившего останки еще в XIX веке. До недавнего 
времени такие находки было трудно описывать 
по причине отсутствия материала для сравнения. 
В последние 10 лет более полные останки, целые 
скелеты, стали находить в разных странах, и у 
ученых появилась возможность сравнивать их 
и определять принадлежность.

НОВОЕ СРЕДСТВО  
ОТ ДЕПРЕССИИ ИСПЫТАЛИ  
В БАССЕЙНЕ
Новое средство от депрессии, за-
имствованное у морских мешкооб-
разных животных асцидий, создали 
и испытали на мышах специалисты 
Института цитологии и генетики 
СО РАН совместно с коллегами из 
Новосибирского института органи-
ческой химии им. Н.Н.Ворожцова. 
В отличие от прежних препаратов 
новый практически лишен явных по-
бочных эффектов.
Веществами, которые легли в основу фор-

мулы нового лекарства, стали варацины, вы-
деляемые морскими существами асцидиями. 
Это очень маленькие животные, которые обыч-
но прирастают к подводным камням и другим 
поверхностям. Их природные варацины очень 
токсичны, синтетический же их аналог лишили 
этого свойства.

Для апробации антидепрессантов сущес-
твует основной тест: мышей с введенным ве-
ществом бросают в бассейн с водой и засекают 
время, которое они будут находиться в непод-
вижности от первичного шока. Мыши, получив-
шие инъекцию, быстрее начинают «отмирать» 
и пускаются в плаванье. Так же произошло и с 
мышами, на которых опробовали новое вещество 
ТС-2153. Они начинали плыть гораздо быстрее 
контрольных особей, не получавших лекарство 
от депрессии. Впрочем, такая же реакция была у 
мышей и на другие аналогичные западные пре-
параты. Но российский оказался совершеннее: 
он не вызывал негативных побочных эффектов. 
К примеру, не снижал двигательную активность 
мышей и не повышал их тревожность, как это 
бывало при применении других лекарств. К тому 
же выяснилось, что препарат не обладает острой 
токсичностью.
Комментарий руководителя сектора ге-
нетических коллекций нейропатологий 
Института цитологии и генетики СО РАН 
Александра КУЛИКОВА: 

— Пока нельзя с полной уверенностью го-
ворить о том, что ТС-2153 станет идеальным 
антидепрессантом для людей. Мы его испытали 
только на мышах, получили обнадеживающие 
результаты, которыми заинтересовались и наши 
американские коллеги. Но исследования про-
должаются, мы должны убедиться, что препарат 
не даст побочных эффектов и после 5–10 лет 
применения, только тогда он поступит в аптеки. 
Не исключено, что с помощью его нам удастся 
решить и некоторые актуальные сейчас пробле-
мы освоения Арктики, где в условиях длинных 
полярных ночей выявляется больше сезонных 
депрессий.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

А Нортуг заранее отдал Белову второе место,  
но передумал
Если вы даже не знали до сих пор, кто такой Евгений Белов, то 
теперь явно запомните это имя. Лыжная многодневка Тур де 
Ски — не одиночная гонка, в которой можно «выстрелить» благо-
даря стечению обстоятельств. Многодневка — это прежде всего 
стабильность, которая, как известно, признак мастерства.

Норвежец Мартин Сундбю второй раз подряд выигрывает Тур де Ски, 
победителем поднявшись на вершину горы Альпе Чермис, опередив Петтера 
Нортуга. А на третье место впервые в карьере поднимается наш Евгений 
Белов. Медали Тур де Ски в общем зачете до сих пор у нас выигрывали лишь 
Александр Легков и Максим Вылегжанин.

Сундбю в воскресенье стартовал за Нортугом, долгое время они шли 
вместе, как швед Халфварссон и Белов. Нортуг отстал от Сундбю, а Калле и 
Евгений сократили отставание от норвежца с 45 до 17 секунд. На этих секундах 
Белов и вышел из-за спины шведа, у которого уже явно заканчивались силы. 
Белов еще сумел приблизиться к Нортугу, сократив отставание до 10 секунд, 
но то уже было финальное распределение мест.

Не отдав Белову вторую ступеньку, Нортуг частично ошибся в прогно-
зе: журналисты до финала цитировали слова лыжника о том, что Сундбю 
выиграет, Белов станет вторым, а сам Петтер и Калле Халфварссон будут 
бороться за третье место. Вот и почувствовал в Жене настоящего соперника, 
чего уж говорить. Жаль, пожадничал уже во время гонки, выскреб на финише 
из себя все силы.

Но и третье место нашего лыжника — несомненный успех. Перед нынеш-
ним сезоном Евгений покинул тренировочную группу Олега Перевозчикова, 
перейдя в команду швейцарского наставника Рето Бургермайстера, который 
привел к олимпийскому пьедесталу Александра Легкова и Илью Черноусова. 
В этом году, особенно не объясняя причин, вернее, объясняя их личными 
обстоятельствами, и Саша, и Илья со швейцарцем не сотрудничают. Да и в 
разборках Тур де Ски не участвовали.

Черноусов, правда, начал гонку, но до финального этапа не дошел — во 
время гонки преследования на 25 км столкнулся на трассе с итальянским трене-
ром и из-за поврежденного плеча отказался от продолжения многодневки.

А Саша Легков, уже добивавшийся победы в Тур де Ски, заболел, дошло 
дело до антибиотиков, сейчас восстанавливается, чтобы участвовать в фев-
ральском чемпионате мира.

Евгений Белов же не только стал призером многодневки, но и выполнил 
критерии отбора в сборную России на чемпионат мира. Заслужил похвалу 
физиотерапевта лыжной группы сборной России Изабель Кнауте, которая 
сказала, что призовое место Евгения стало приятным сюрпризом. Знали, 
мол, что хорошо готов и готов войти в шестерку лучших, но третий — это 
скорее даже неожиданность.

Дождался хороших слов и от старшего тренера мужской сборной России 
по лыжным гонкам Олега Перевозчикова, который считает, что для спорт-
смена, всего второй раз выступавшего на Тур де Ски, стать третьим — очень 
хороший результат.

n n n
Норвежка Марит Бьорген обновила коллекцию наград — победила в 

9-километровой гонке преследования свободным стилем в гору Альпе Чер-
мис и выиграла Тур де Ски-2015. Этой награды у нее еще не было. Второе 
место у прошлогодней победительницы Терезы Йохауг, третье — также у 
норвежки, Хейди Венг.

Двукратная олимпийская чемпионка и четырехкратная победительница 
Тура Юстина Ковальчик прекратила борьбу за 900 метров до финиша 9-ки-
лометровой дистанции! Она потеряла сознание и была госпитализирована, 
но на следующий день уже покинула клинику.

Юстина еще до старта не скрывала, что многодневка важна для нее как 
психологически, так и физически, для подготовки к главной цели сезона, 
чемпионату мира. «Если с моим здоровьем не случится ничего непредвиден-
ного, то цель — выступление на чемпионате мира в Фалуне, а также набор 
формы к этому турниру».

Хочется верить, что в Фалуне Ковальчик выступит. Помимо уважения 
к самой спортсменке должны же мы за кого-то болеть на женской лыжне? 
Наши спортсменки, за исключением Алевтины Таныгиной (15-я) и Евгении 
Шаповаловой (29-я), пока даже от президента Федерации по лыжным гонкам 
Елены Вяльбе удостоены лишь слов о стыде — при таких-то условиях подго-
товки выступать «вот так».

Ирина СТЕПАНЦЕВА.
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Когда в России выдается теплая зима, 
из собора парижского Дома инвалидов 
доносится голос Наполеона:
— Вот щас бы!!!

— А вот один тоже — написал письмо 
Деду Морозу: подари мне в новом году, 
мол, двух юных девственниц. Пошутил, 
понимаешь.
— И что, подарил?
— А то. Секретарша ему близняшек 
родила...

Женщина рассказывает подруге: 
— Никогда больше не пойду с мужем ло-
вить рыбу! Сначала я, оказывается, громко 
говорила, затем нацепила неправильную 
наживку, потом слишком рано подсекла. 
А кончилось все совсем скверно: я нало-
вила рыбы больше, чем он... 

Идет полицейский мимо песочницы 
и слышит, как один мальчик говорит 
другому:
— Знаешь, чем полицейский отличается 
от осла?

Полицейский хватает его за ухо:
— Ну и чем же, паршивец?
— Ой, дяденька, ничем, ничем!
— То-то же!

Вчера на работе искали справедливость. 
Сегодня ищем работу.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ (на 13.01.2015):
1 USD — 62,7363; 1 EURO — 74,3551.
По курсу ММВБ (на 12.01.2015):
1 USD: спрос — 60,8060;
предложение — 63,8025.
1 EURO: спрос — 71,6898;
предложение — 75,7844.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Абалаков Виталий (1906–1986), альпинист, руководитель 
первой экспедиции на пик Ленина
Апексимова Ирина (1966), актриса («Мужские открове-
ния», «Му-Му», «Святой», «Клетка»)
Вайнер Аркадий (1931–2005), писатель, сценарист (в 
соавторстве с братом Георгием — «Эра милосердия», 

«Гонки по вертикали» «Визит к Минотавру»)
Глызин Алексей (1954), певец, экс-солист ансамбля 
«Веселые ребята»
Шульгин Василий (1878–1976), публицист («Дни», «Три 
столицы», «Что нам в них не нравится»), националист, 
один из организаторов и идеологов Белого движения, 
захваченный и вывезенный в СССР

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, сегодня в Мос-
кве и Подмосковье атмосферное давление существенно 
не изменится, гололедица, условия для сосулек. Но-
чью облачно с прояснениями, местами небольшой снег, 
температура в Москве -6…-8°, по области -5...-10°, днем 
облачно, снег, мокрый снег, температура в Москве +1...+3°, 
по области -1...+4°. Ветер западный, 5–10 м/с, местами 

порывы 12–15 м/с.
Восход Солнца — 8.52, заход Солнца — 16.24, долгота 
дня — 7.32.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобиологии, 
ожидается спокойная геомагнитная обстановка.

ДАТСКИЙ УГОЛОК
День российской печати.

День защитников свободы в Литве.
1703 г. — в Москве вышла в свет первая русская печатная 
газета «Ведомости».
1915 г. — землетрясение около Авеццано (Италия), погибло 
более 32 тысяч человек.
1990 г. — начало армянских погромов в Баку (по 20 
января).
1948 г. — в Минске при загадочных обстоятельствах погиб 

председатель Еврейского антифашистского комитета, 
театральный режиссер и актер Соломон Михоэлс.
1953 г. — в СССР во всех газетах опубликовано сооб-
щение ТАСС «Арест группы врачей-вредителей». Были 
арестованы 9 человек.
1991 г. — ночью в Вильнюсе советские войска под ко-
мандованием Аслана Масхадова захватили здание те-
лецентра, погибли 15 человек, в т.ч. лейтенант группы 
«Альфа» Виктор Шатских. Обращение Бориса Ельцина к 
советским военным.
1991 г. — Таллинское заявление главы РСФСР Бориса 
Ельцина и глав прибалтийских республик о взаимном 
признании суверенитетов, подписание договора с Латвией 
(«пакт Ельцина — Горбунова»).
2012 г. — крушение лайнера Costa Concordia у берегов 
Италии, погибли 32 человека.

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ

И взруг резко: СТОП! И диагноз — артрит. 
Все мои косточки будто оголились, воспалились 
и перестали двигаться. Началось с коленей, по-
том запястья, плечи, тазобедренные суставы, 
боль распространялась словно пожар. И, как 
при пожаре, все горит и разрушается. Сразу 
почувствовала, как стала в тягость сыну и не-
вестке, внучка только жалеет, гладит. Правду 
люди говорят: нужна близким, пока здорова!

Не хочу перестать ходить, стать камнем на 
шее у своей семьи, ищу способ остановить не-
дуг. Для меня это очень важно — выздороветь, 
поэтому прошу помочь информацией о способах 
предотвращения этой катастрофы.

Телефон БЕСПЛАТНОЙ «горячей линии» 
для всех желающих быть здоровыми и под-
вижными: 8-800-555-10-03, ежедневно с 
9:00 до 20:00.

РЕКЛАМА. 16+

Еще каких-то год-полтора назад из зеркала на меня 
смотрела нестарая обаятельная женщина, полная 
энергии. Невестка сыпала комплиментами, что я 
ей как старшая сестра, внучка просилась играть 
со мной, говорила, как ей всегда весело. 
Казалось, я не шла, а бежала по жизни, не-
смотря на возраст.

МОИ СУСТАВЫ 
КРИЧАТ О ПОМОЩИ

16+

Страшное началось со мной около года 
назад. Сначала это принимали за обычную 
рассеянность. Зайду на кухню и не помню, 
что хотела сделать. Собираюсь позвонить 
подруге и забываю телефон, который знала 
наизусть уже двадцать лет. С трудом вспо-
минаю, какое сегодня число.

Потом — еще хуже. Собрались семьей в 
день рождения мужа. А я смотрю на невестку 
(сын женат уже 6 лет) и понимаю, что не помню 
ее имени! Через несколько дней пошла куда-то 
по делам, иду по улице и не узнаю мест. Пере-
пугалась, остановилась и не помню, куда шла, 
зачем, а главное, как вернуться. Я заплакала. 
Прямо посреди улицы. Мимо соседка проходила, 
она меня домой и отвела. Тут уж муж переполо-
шился, консультации, обследования, и вердикт 
— частичная потеря памяти. 

Теперь я почти не выхожу из дома, боюсь 

потеряться, внука больше на меня не остав-
ляют, к утюгу или плите муж не подпускает. С 
каждым днем память все больше изменяет мне, 
чувствую, что теряю саму себя! Та соседка, ко-
торая мне помогла, рассказала про программу
«Вспомнить все», которая  может помочь при 
моих проблемах.  Мне она необходима, но не 
знаю, где искать информацию. Помогите найти  
эту программу, помогите вспомнить все!

С надеждой, Елена Рудина.

БОЮСЬ ЗАБЫТЬ СВОЕ ИМЯ!

Полную информацию о программе «ВСПОМНИТЬ ВСЕ»
вы можете получить по телефону г. Москвы 8-495-500-03-36,

ежедневно с 9.00 до 20.00
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8 дней прошло со старта ралли-
марафона «Дакар», проходящего 
по территории 3 стран Латинской 
Америки. Российские гонщики 
с честью справились с испыта-
нием, которое заранее припас-
ли им организаторы. Впервые с 
2005 года (тогда гонка проходи-
ла еще по территории Африки) 
был введен так называемый ма-
рафонский этап, когда на ночном 
бивуаке ремонтом машин могут 
заниматься только члены экипа-
жа без командной поддержки. 
Директор российской команды 
Владимир Чагин предупреждал о 
бессонной ночи.

Новинка
Организаторы марафона, в роли ко-

торых традиционно выступают францу-
зы, год от года стараются его «модерни-
зировать» для повышения зрелищности. 
Сейчас они вернулись к «самообслу-
живанию», когда только своими сила-
ми — без штатных механиков, поставки 
запчастей и запасов топлива — за ночь 
можно что-то исправить. Надо признать, 
хотя внешне грузовики выглядят все так 
же солидно, «начинка» уже порядком 
изношена. Так, Айрат Мардеев рассказал 
о неисправности насоса гидроусилителя 
руля. С этим диагнозом можно ехать, 
если не попадешь в серьезную пере-
дрягу. Тогда существует риск схода с 
дистанции: все, к чему готовились целый 
год, придется выбросить из головы. Что 
интересно, в «закрытый парк» не пус-
кали никого, в том числе и прессу. По 
сообщениям пресс-службы команды из 
Набережных Челнов, не работала даже 
мобильная связь. 

Поскольку силы в четырех разных 
зачетах «Дакара» неравные, караван раз-
делили: пилоты легковых машин отдох-
нули в субботу, а наездники грузовиков 
вынуждены были ждать понедельника. 
Но если первым предложили линейный 
маршрут, то большегрузные монстры 
ездили по кольцу уже не в первый раз 
— от старта в населенном пункте Икике 
до финиша там же. Россиянин Дмитрий 
Сотников признал, что вел свой экипаж 
по прежним следам грузового каравана. 
Это сплошные следы от колес в виде 
«восьмерок», вроде бы все просто, но, 
когда солнце стоит практически в зе-
ните и отсутствуют тени, можно хорошо 
заплутать.

Поломки
К изнурительному ремонту меха-

ники приступили еще накануне: тогда 
чемпион-2014 Андрей Каргинов не ук-
ротил машину на песчаном каньоне — и 
автомобиль, опрокинувшись, получил 
повреждения. На 9 утра 10 января был 

назначен выезд с бивуака, и техники за-
вершили ремонт ровно к этому времени, 
падая от усталости, при этом заслужив 
дружные аплодисменты, в том числе и 
от зарубежных конкурентов.

Неприятности поджидали не один 
российский экипаж. Эдуард Николаев 
с партнерами получили поломку турбо-
компрессора, из-за чего провозились с 
заменой больше часа. И хотя сработали 
они оперативно, во главе генеральной 
классификации произошли грандиозные 
изменения: Николаев сейчас идет треть-
им, вперед вышел Айрат Мардеев, за ним 
следует экипаж Каргинова. Победа на 
7-м этапе досталась чеху Алешу Лопрай-
су (MAN) ровно в день его рождения.

Интрига
Что же касается 8-го дня испыта-

ний, то здесь результаты оказались на-
столько плотными (20 минут разделили 
победителя и 4-е место), что интрига 
гонки в грузовом зачете остается. За 
Николаевым приехал Жерард де Рой, 
третьим стал осторожный Каргинов, за 
пределами тройки финишировал титу-
лованный Лопрайс. Чех заметно «на-
катывает» на лидеров и уже входит в 
«четверку» генеральной классификации, 
пробив психологическую отметку в 1 час 
отставания. 

Впрочем, этого пока недостаточно. 

То ли дело: Мардеева, Каргинова и Ни-
колаева разделяют около 13 минут (это 
после 8 дней марафонской гонки!). Если 
техника не подведет, если не будет ава-
рий, тройка призеров сможет вновь, как 
и год назад, стать российской. Постучим 
по дереву.

Привал
День отдыха неизменно присутс-

твует на всех «Дакарах» с момента ос-
нования. Но наивно полагать, что пило-
ты отдадут все это время сну. Работы 
всегда остается много, хотя у россиян 
есть хорошая традиция: к вечеру экипа-
жи варят в большом количестве плов из 
ингредиентов, которые были привезены 
с собой. Перепадает и соперникам из 
разных стран. Упомянутые Лопрайс и де 
Рой тоже получают приглашение к столу. 
Кстати, эта акция родилась неспроста: в 
эпоху африканских «Дакаров» кухня для 
участников не выдерживала никакой кри-
тики. По рассказам гонщиков, подавали 
«дохлых» цыплят — кости, обтянутые 
кожей, кускус в качестве гарнира. Учи-
тывая, сколько калорий сжигают пилоты 
за день рейда, руководство команды 
из Татарстана приняло решение обхо-
диться своими силами. К сожалению, 
таких возможностей лишены спорт-
смены из других категорий, особенно 
мотоциклисты.

А как у них?
Климат и высокогорье сильно вли-

яют на результаты в категории легковых 
машин. Так, катарец Нассер Аль-Аттия 
(кстати, олимпийский призер Лондона-
2012 в стрельбе) объяснил свою неудачу 

на 7-м этапе… частыми остановками, 
связанными с головной болью и тошно-
той. И этим воспользовался южноафри-
канец Жинель де Вильерс, который, хотя 
и сам чувствовал себя скверно, нагнал 
конкурента. А на следующий день орга-
низаторы затащили легковые экипажи в 
Боливию, где их ждала поездка по соля-
ному озеру в режиме масс-старта (тучи 
пыли и плохая видимость). Лидер Аль 
Аттия, который чувствовал себя заметно 
лучше, немного увеличил отрыв, но все 
равно дистанция между претендента-
ми колеблется около отметки в 8 минут. 
Фанаты рейда предвкушают нешуточ-
ную борьбу под занавес «Дакара». 8-й 
результат показали россияне Владимир 
Васильев и Константин Жильцов, тем 
самым поднявшись на 12-ю строчку в 
классификации.

Расследование
Тем временем оргкомитет назвал 

причины смерти польского мотогонщика 
Михала Херника, тело которого было 
найдено без признаков повреждения 
в 300 метрах от трассы 7 января. Ими 
оказались обезвоживание и перегрев 
организма. Напомним, первая смерть на 
нынешнем «Дакаре» (мотоциклисты гиб-
нут чаще всех) произошла на территории 
Аргентины между пунктами Сан-Хуан и 
Чилесито. Забили тревогу в тот момент, 
когда гонщик не прошел контрольный 
участок. Для Херника «Дакар» был пер-
вым в карьере, и первоначально были 
опасения, что он погиб по неопытности. 
Участник ехал за пределами первых 80 
пилотов, на награды не претендовал. 
Интересно, что на нем не было шлема, 
а мотоцикл оказался абсолютно невре-
димым. Так родились 2 версии, первая 
из которых оказалась верной: 39-летний 
поляк почувствовал себя плохо и снял 
шлем, пытаясь тем самым компенсиро-
вать нехватку кислорода.

За всю историю гонки в ней погибло 
немало участников, зрителей или пер-
сонала, но мотоциклисты в печальном 
списке первые. Тома Буржен, Хорхе Бо-
еро, Паскаль Терри: к сожалению, имена 
этих людей стали известны уже после 
гибели (приводим список погибших уже в 
новой эре ралли-рейда — после переез-
да в Латинскую Америку). Мотоциклист, в 
отличие от участников на внедорожниках 
или грузовых машинах, едет в одиночку, 
первую помощь ему окажут лишь при 
большом везении. Не будем забывать и 
то, что участники ралли на двух колесах, 
особенно «любители-частники», везут 
с собой минимум воды и провизии, что 
увеличивает риск дегидратации.

…До финиша «Дакара» остается 4 
дня, и, если обойдется без серьезных 
неприятностей, российская команда в 
грузовиках может завоевать 13-й ти-
тул в истории, а наши представители в 
других категориях — финишировать на 
достойных позициях.

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

Знаменитый футболист 
проиграл в конкурсе на 
лучшего «ныряльщика», 
уступив приз игроку 
«Лидса»
Есть премия «Оскар», а есть «Зо-
лотая малина», которая ежегодно 
вручается за сомнительные до-
стижения в кино. И самое инте-
ресное, что иногда в номинанты 
обеих наград попадают одни и те 
же люди. Почему бы не придумать 
похожую штуку в футболе для «Зо-
лотого мяча»? Так, наверное, по-
думал пользователь глобальной 
Сети под ником Shahyar, когда со-
здал сайт для голосования за са-
мого неубедительного симулянта 
на поле — Fallon d’Floor.

Fallon d’Floor в дословном переводе 
с английского «падать на пол». И назва-
ние награды очень созвучно с премией 

«Золотой мяч» (Ballon d’Or), ежегодно 
вручаемой лучшему футболисту. Кстати, 
«Золотой мяч» вручали вчера, уже после 
подписания этого номера «МК» в печать, 
и по всем прогнозам, получить суперприз 
должен был Криштиану Роналду. Не обош-
ли его вниманием и учредители награды 
для симулянтов.

Голосование за лучшего актера на 

футбольном поле было придумано и запу-
щено еще в первой половине декабря про-
шлого года. Тогда же «отец-основатель» 
премии, пользователь под ником Shahyar, 
предложил шестерых номинантов, раз-
рекламировал свой сайт в Интернете и 
пригласил болельщиков со всего мира 
голосовать за тех, кто красивее всех падал 
на газон в этом году. Среди соискате-
лей премии были названы Арьен Роббен 
«Бавария»), Луис Суарес («Барселона»), 
Фред («Флуминенсе»), Криштиану Роналду 
(«Реал Мадрид»), Джанкарло Гонсалес 
(«Палермо») и Адриан («Лидс»).

Первые трое — Роббен, Суарес и 
Фред — быстро сдали позиции. До финала 
добрались только Роналду, Гонсалес и 
Адриан. В итоге КриРо набрал всего 17% 
голосов, костариканский защитник «Па-
лермо» — 23%, а победил с 32% голосов 
Адриан. Его падение в матче английско-
го Чемпионшипа с «Дерби Каунти» было 
признано самым эффектным и даже полу-
чило название — «рыба на суше». Адриан 
действительно после картинного падения 
несколько раз перекрутился на поле, слов-
но бьющаяся на берегу рыбешка.

В первом историческом голосова-
нии на лучшего актера в футболе приня-
ли участие более 152 тысяч уникальных 
пользователей. Хорошее начало. Многие 
звезды кино не считают зазорным прихо-
дить на церемонию вручения «Золотой 
малины». Кто знает, может, спустя не-
сколько лет уже сдающий позиции Ро-
налду с удовольствием придет получать 
приз лучшему «ныряльщику» в мировом 
футболе?

Ульяна УРБАН.

НАСА отправит в космос спутник, способный 
измерять влажность почвы на Земле

Ученые прогнозируют,  
что через полтора века в России не станет 

климатической зимы
Ученые из Сибири провозгласили  

конец нашей цивилизации из-за смены 
полюсов Земли

БЬОРГЕН ПОБЕДИЛА ВПЕРВЫЕ

Наш Евгений 
Белов стал 

призером 
многодневки. ГЛАВНАЯ ТЕМА

ВНЕ ИГРЫ

Криштиану 
Роналду.

Адриан. 

ГРУЗОВОИ ПЕРЕВАЛ
Российские пилоты 
отдохнули после 
главного испытания 
гонки «Дакар»

РОНАЛДУ — ЛУЧШИИ, НО НЕ СИМУЛЯНТ
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